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ИСТРЕБИТЕЛИ 
ЗЕЛЕНСКОГО

Зеленский, получив очередную дозу 
в виде обещаний поставок F-16, засиял 
и изрек: «Мы готовы обменять Белгород 
на наше членство в НАТО». Веселый и на-
ходчивый. Следующим «чудо-оружием», 
кстати, будут корабли для ВМС Украины. 
Неинтересно и неважно, что скажет по этому 
поводу Зеленский. Важно другое — опять 
будем дожидаться поставок? Самолетов-то 
дождались.

Сейчас военные эксперты на все лады 
обсуждают поставки истребителей. И то, 
что Зеленский сказал про 42 самолета, а 
потом произошел отрицательный рост и 
их стало 19. И что в этом году будет только 
6, если успеют пилотов научить, в следую-
щем еще немного, и так до 2025 года. Об-
суждают и то, что самолеты 80-х годов, и 
дальность оружия у них не такая и прочая, 
и прочая. Ничего, мол, это не изменит в 
ходе конфликта.

А вы в курсе, что на прошлой неделе в 
Турции состоялась закладка уже второго 
корвета для ВМС Украины, который, скорее 
всего, получит название «Гетман Павел Ско-
ропадский», а первый корвет, «Гетман Иван 
Мазепа», уже спущен на воду? Если спросить 
военных экспертов, они и про возрождение 
украинского флота скажут, что это не изме-
нит ход конфликта. И будут правы.
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РУБЛЬ КРЕПЧЕ — ЦЕНЫ ВЫШЕ
Почему товары дорожают, несмотря на усиление 

курса российской валюты
В сентябре-октябре нас ждут но-

вые ценники на весь спектр потре-
бительских товаров: производите-
ли буквально хором анонсировали 
повышение еще до того, как рубль 
обвалился до отметки в 101,7 за дол-
лар. Сегодня, когда российская валю-
та торгуется на бирже уже по 93–94 
и вроде как не собирается дальше 

слабеть, никакого «отката» в цено-
вой политике поставщиков не вид-
но. Возникает вопрос: почему? Чего 
в этом больше — желания поскорее 
заработать на поднявшемся вокруг 
валютного курса хайпе или объек-
тивной рыночно-производственной 
необходимости? 

Читайте 2-ю стр.

Такого в истории подземной Мо-
сквы еще не было. 

В шоке диггеры, в горе родствен-
ники, в ужасе любители экстремаль-
ных экскурсий. Как минимум 8 чело-
век погибли в воскресенье во время 
аномального дождя в самом центре 
столицы. Группа туристов вместе с ги-
дом отправилась изучать русло древней 

реки Неглинки и утонула. Людей про-
сто унесло мощным потоком. Среди 
погибших — подростки, почти дети, 
15–17 лет.

На самом деле даже странно, что 
это несчастье случилось только сейчас. 
Как выяснил «МК», сфера подземных 
экскурсий в столице вообще никак не 
контролируется. По аналогии с походам 

по крышам в Санкт-Петербурге. Задер-
жанный организатор экстремального 
тура просто получал деньги наличны-
ми, ни перед кем не отвечая за свою 
работу и за работу гидов. Глупость, 
помноженная на жадность, привела к 
страшной трагедии. 

Читайте 7-ю стр.

Российская армия снова продви-
нулась на Купянском направлении в 
понедельник, 21 августа. При под-
держке оперативно-тактической ави-
ации и огня артиллерии наши войска 
улучшили положение по переднему 
краю. В течение дня сообщалось о 
тяжелых боях вокруг села Синьковка, 
которое находится всего в шести 
километрах от Купянска. 

Накануне противник, похоже, 
начал подрыв мостов на подступах 
к городу. Как отметили военные 
журналисты, это стало «очень се-
рьезным признаком» успеха нашей 
армии, который красноречивей лю-
бой сводки. 

Военный эксперт Юрий Кнутов в 
беседе с «МК» рассказал о перспек-
тивах нашего наступления и возмож-
ности образования «котла» на этом 
участке фронта. 

Читайте 3-ю стр.

ДЕНЬ СОЖЖЕННЫХ МОСТОВ
Перед отходом противника начали взрываться 

переправы на Купянском направлении 

Гид и семеро туристов стали жертвами 
экстремальной экскурсии во время 

ливня

Гид и семеро туристов стали жертвами 
экстремальной экскурсии во время 

ливня

ПОДЗЕМНАЯ РЕКА, 
СМЕРТЕЛЬНЫЕ БЕРЕГА

Участники смертельного тура — 
Дмитрий Маркушкин с дочерью.
УчУчасастнтникики и смсмерертетеельльно
ДмДмДмитититриирий йй МаМааМаркркркркушушушушкикикикинн н сс с 

Все тела 
выносило 
в район 
Большого 
Москворецкого 
моста.
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ВОДИТЕЛЬ ШАЙКИ ПОДВОЗИЛ НЕ ТОЛЬКО КИЛЛЕРОВ, НО И ИХ ОБОРУДОВАНИЕ
Приговор водителю, 

который в течение 17 лет 
состоял в рядах одной из 
самых кровожадных под-
московных банд — банды, 
созданной Виктором Ла-
зовским, вынес Москов-
ский областной суд. 

Как стало известно «МК», 
Кукушкин участвовал в 
большинстве преступле-
ний, которые совершали 
люди Лазовского — эту 
группировку называли 
также ОПГ «Северские». 
Сам Кукушкин признался, 
что на криминальный путь 
его толкнула безработица. 
Придя из армии, он не смог 
найти работу и через знако-
мых в 1999 году устроился 
шофером к Лазовскому. В 
итоге скромный водитель 
стал полноправным чле-
ном банды. Например, Ку-
кушкин подвозил убийцу к 
месту расправы над отцом 

14-летнего подростка, ко-
торый в итоге стал круп-
ным политиком и сейчас 
является членом Совета 
Федерации. Отец буду-
щего сенатора занимался 
бизнесом в Сергиевом По-
саде и в октябре 1999 года 
был расстрелян из писто-
лета Макарова возле свое-
го дома за отказ платить 
дань лидеру банды. 

В марте 2000 года Ку-
кушкин привез двоих кил-
леров на расправу с дру-
гим предпринимателем, 
работником Военторга, 
— у него также возникли 
финансовые разногласия 
с Лазовским. Злодеи инс-
ценировали поломку своей 
машины у дома жертвы, та-
ким образом заблокировав 
его автомобиль. А затем 
расстреляли мужчину. 

В октябре 2000 года 
Кукушкин подвез к дому 

одного из гангстеров, пы-
тавшегося устроить бунт и 
«подсидеть» Лазовского, 
не только убийц, но и важ-
ный груз — металлическую 
раскладную лестницу. По 
ней киллеры добрались до 
окна квартиры и застрели-
ли мужчину прямо через 
стекло, произведя не ме-
нее 20 выстрелов.

Еще двух гангстеров и 
охранника одного из них 
расстреляли осенью 2021 
года в Сергиевом Посаде. 
Во всех этих акциях за ру-
лем машины убийц сидел 
Кукушкин. 

Случались «командиров-
ки» и в другие регионы — 
одного предпринимателя 
убили во Владимирской 
области, другого — в Ярос-
лавской. Причем расстрел 
под Ярославлем, в Углич-
ском районе, произошел 
в заброшенной деревне. 

Коммерсанта, торговав-
шего водкой и не нашед-
шего общий язык с банди-
тами, запугали возможным 
арестом и посоветовали 
спрятаться в глуши, в доме 
у местной жительницы. 

Бандиты привезли муж-
чину в деревню, где не 
было людей и дома были 
полуразрушены, и заяви-
ли, что предстоит еще 
путь через лес и болото, 
поэтому в заброшенном 
доме надо переодеться и 
надеть резиновые сапоги. 
Но едва бизнесмен зашел 
в дом, его там просто рас-
стреляли. И затем сожгли 
одежду и закопали. 

Впрочем, участие Кукуш-
кина в банде не ограничи-
валось ролью водителя: 
Андрей также хранил и 
перевозил оружие, помо-
гал скрывать следы пре-
ступлений.

В конце концов «север-
ских» удалось разгромить. 
Кого-то поймали сыщики, 
кто-то, как лидер банды 
Лазовский, погиб от рук 
своих же. 

Кукушкин заключил 
досудебное соглашение 
о сотрудничестве, и уго-
ловное дело в отношении 
него было выделено в от-
дельное производство. 

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе прокурату-
ры Московской области, 
суд приговорил водителя 
к 17 годам колонии стро-
гого режима с ограниче-
нием свободы сроком на 
2 года и штрафом в сумме 
200 тысяч рублей. Кро-
ме того, суд удовлетво-
рил гражданские иски 
потерпевших на общую 
сумму 3 млн рублей. При-
говор в законную силу не 
вступил. 

ОБМАНЫВАТЬ ВРАГА БУДЕТ 
ФАЛЬШИВЫЙ ТАНК

Довольно простой в 
создании имитатор воен-
ных объектов, например 
танков, запатентовала 
Общевойсковая акаде-
мия Вооруженных сил 
Российской Федерации. 
Он предназначен для де-
зориентации высокоточ-
ного оружия при подлете 
одновременно в видимом, 
инфракрасном и радиоло-
кационном диапазонах.

Сегодня большинство 
имитаторов военной тех-
ники «обманывают» вы-
сокоточное оружие лишь 
в одном из диапазонов. 
Например, надувные 
танки только визуально 
имитируют настоящие. 
Если же ракета снабжена 
системами наведения, 
работающими в инфра-
красном или радиолока-
ционном диапазонах, то 
дезориентировать ее не 
удастся.

Как стало известно 
«МК», новое устройство 
для имитации техники 
состоит из трех блоков, 
главный — это баннер, два 
других — это платформы 
с электромоторами для 
его натягивания. Баннер 
представляет собой сетку 

с ячейками 2х2 мм, с обе-
их сторон покрытую по-
лимерным покрытием. С 
верхней стороны на него 
наносится трехмерное 
изображение техники, 
площадь вокруг него ими-
тирует цвет и структуру 
естественного травяно-
го покрова окружающей 
местности. Для того что-
бы подлетающая ракета 
«решила», что картинка на 
баннере — это настоящий 
металлический объект, 
полотно также покрывают 
водным раствором катио-
нов серебра.

Такие баннеры пред-
лагается устанавливать 
неподалеку от настоящей 
техники и разворачивать 
при получении сигнала о 
наведении на нее высоко-
точного оружия. Так как 
для систем наведения, в 
том числе спутниковых, 
нарисованный танк будет 
«настоящим», то «умная» 
ракета при подлете к цели 
будет дезориентирована. 
С большой долей вероят-
ности можно утверждать, 
что она либо ударит по 
баннеру, либо упадет где-
то между ним и настоящим 
танком.

ДЕВОЧКА УТОНУЛА, 
УПАВ С ПЛЕЧ ПОДРУГИ

11-летняя девочка по-
гибла в понедельник 
днем во время купания на 
северо-западе столицы. 

Как стало известно 
«МК», школьница при-
шла на Пенягинский пруд 
в ландшафтном парке 
«Митино» в понедельник 
днем. Она была с двумя 
подругами. Одной из них 
11 лет, второй — 13.

Младшая из подруг по-
садила девочку на спину, 
зашла с ней в воду и стала 
потихоньку идти. Вскоре 

вода достигла уровня 
груди. Через некоторое 
время неожиданно по-
чувствовала, что девочка 
соскальзывает с ее спины. 
Она обернулась, но в воде 
никого не увидела. На кри-
ки прибежали взрослые. 
Но они также не смогли 
найти школьницу на дне. 

Водолазы спустя час 
достали ребенка, одна-
ко спасать его было уже 
поздно. Погибшую девоч-
ку воспитывала родная 
тетя. 

ШКОЛЬНИЦУ ПОСАДИЛИ НА ИГЛУ ВО ВРЕМЯ ПОЕЗДКИ В КАРШЕРИНГЕ
В жуткую ситуацию по-

пала 10-летняя девочка 
во время обычной поезд-
ки на прокатном автомо-
биле. Ей в ногу впилась 
оставленная кем-то игла 
шприца с неизвестным 
веществом. 

Как стало известно 
«МК», перед началом 
учебного года 47-летний 
житель Западного округа 
столицы решил свозить 
дочь на аттракционы в 
торговый центр в Красно-
горске. В пятницу около 
часа дня мужчина взял в 
аренду каршеринговый 
автомобиль Geely Coolray 
возле своего дома на ули-
це Крылатские Холмы. И 
они с женой и ребенком 

отправились в путь. Де-
вочка сидела на заднем 
сиденье, за водителем. 
В начале пути младше-
классница сняла кеды 
и села на сиденье по-
турецки, поджав ноги. А 
когда девочка опустила 
их, чтобы выйти из маши-
ны, она внезапно почув-
ствовал сильный укол в 
икру. У юной пассажирки 
пошла кровь. 

Мужчина стал прове-
рять место, где сидела 
дочь, и увидел под за-
дним диваном, в складке 
между полом и сиденьем, 
воткнутый шприц на 2 
кубика с иглой. Внутри 
было какое-то вещество 
светло-бежевого цвета. 

Возможно, речь идет о 
солевом наркотике, ко-
торый имеет такой от-
тенок.

Встревоженный отец 
сразу же отправился в 
травмпункт, где девочке 
сделали укол от столбня-
ка и гепатита. Также се-
мья ожидает результаты 
анализов на сифилис и 
СПИД, которым девоч-
ка могла заразиться. 
В службе каршеринга 
«Белка-Кар», где была 
зафрахтована машина, 
семье отказались предо-
ставить информацию, кто 
пользовался машиной до 
них. 

И теперь этот вопрос бу-
дет выяснять полиция. 

УДАР БЕСПИЛОТНИКА ПРИШЕЛСЯ ПО ДАЧНИКАМ

Два человека пострада-
ли в понедельник утром 
во время атаки БПЛА на 
столичный регион. Бес-
пилотник удалось ликви-
дировать, но его обломки 
упали на СНТ «Дорожник», 
расположенный в Истрин-
ском городском округе 
Подмосковья. Там-то и по-
пали под удар дачники.

Как стало известно 
«МК», первой постра-
давшей стала 77-летняя 
Анна Година. Пожилая 
дама рано утром вышла 

подышать свежим возду-
хом — дочь с внуком еще 
спали. Женщину ранило 
осколком размером при-
мерно 3 см в диаметре. К 
счастью, кусок металла 
пролетел по касатель-
ной, задев левое подре-
берье, вследствие чего у 
женщины на левом боку 
образовались маленькая 
гематома и два пореза. 
Однако боль была очень 
сильной.

Дочь выбежала на ули-
цу, увидела перепуганную 

мать и сразу же побежала 
за аптечкой. Она обрабо-
тала раны перекисью во-
дорода, а чуть позже вы-
звала «скорую помощь», 
чтобы удостоверять-
ся, что у мамы не будет 
проблем со здоровьем. 
Врачи обработали ме-
сто травмы растворами 
и приклеили пластырь. 
От госпитализации Анна 
Алексеевна отказалась. 
Также пострадал другой 
дачник, 56-летний Ми-
хаил Козлов. Он получил 
рану головы, которую 
потребовалось зашить. 
Мужчину госпитализи-
ровали.

Небольшие поврежде-
ния получили и строения 
— в жилом доме одно окно 
выбило, в двух других 
окнах «повело» рамы, в 
сарае вынесло стену на-
ружу на несколько санти-
метров, также пострадали 
теплицы. Обломки БПЛА 
были найдены в районе 
6-й и 7-й улиц СНТ. Волна 
прошла практически по 
всем домам. 

ЕНОТ ПОКУСАЛ ПОСЕТИТЕЛЬНИЦУ 
КАФЕ ИЗ ВРЕДНОСТИ

Енот-полоскун по клич-
ке Сэм напал на москвич-
ку в кафе, где разрешено 
играть с этими животны-
ми. Пострадавшей при-
шлось обратиться в боль-
ницу.

Как стало известно 
«МК», 19 августа девушка 
решила сходить в «еното-
вое» антикафе на улице 
Большая Полянка в со-
провождении подруги и ее 
родственников. Персонал 
кафе познакомил их с пра-
вилами заведения. Изна-
чально три девушки были 
одеты не по дресс-коду: 
должны быть закрыты все 
части тела, кроме головы. 
Работники кафе предло-
жили посетительницам 
накрыть ноги покрыва-
лами, чтобы их голени не 
поцарапали животные. 
Затем девушек проводили 
в комнату, где резвились и 
отдыхали милые звери. Но 
один из енотов по кличке 
Сэм стал проявлять агрес-
сию к 27-летней гостье. 
Он попытался укусить 

посетительницу за руку, 
но девушка быстро ее от-
дернула. Все еще надеясь 
наладить контакт с жи-
вотным, она продолжила 
игру, и тут Сэм несколько 
раз укусил девушку за 
правую и левую голень. 
У посетительницы пошла 
кровь. Персонал сразу же 
вызвал «скорую помощь». 
Медработники отвез-
ли девушку в больницу, 
где сделали прививки от 
бешенства и столбняка. 
Сами работники утверж-
дают, что животные при-
виты от бешенства и чи-
пированы. «Ранее они не 
кусались», — отметила 
сотрудница заведения.

telegram:@mk_srochno

Место 
трагедии.

Тот самый 
шприц.
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САМЫЙ ДОБРЫЙ 
ДЕПУТАТ
Коллеги поздравили 
Николая Валуева 
с 50-летием
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«ЛУНА-25»: 
МОЖЕМ ПОВТОРИТЬ?

Академик Маров считает, 
что запустить станцию реально уже через год

Академик РАН Михаил Маров 
призвал в кратчайшие сроки по-
вторить концептуально проект 
«Луна-25». По его мнению, которое 
он высказал в разговоре с обозре-
вателем «МК», это позволило бы 
нашей космической отрасли сде-
лать отличную работу над ошибка-
ми, чтобы после более решительно 

двигаться дальше в соответствии с 
национальной лунной программой. 
Мы поразмышляли с создателями 
космической техники, учеными и 
ветеранам отрасли, насколько реа-
лен такой сценарий и какие именно 
ошибки пришлось бы решать соз-
дателям новой «Луны-25».
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ЗА БУГРОМ

Оказавшийся в центре нескольких 
уголовных дел Дональд Трамп под-
тверждает, что пропустит первичные 
дебаты республиканцев. Говорят, экс-
президент Соединенных Штатов Аме-
рики считает, что этот шаг пойдет на 
пользу его предвыборной кампании.

Дональд Трамп подтвердил, что он не 
будет присутствовать на первичных дебатах 
республиканцев в среду, в посте на Truth Social, 
на фоне сообщений о том, что он взвешивает 
несколько вариантов в попытке отодвинуть 
на второй план вступительное мероприятие 
в конкурсе кандидатов от партии.

Как пишет The Guardian, бывший аме-
риканский президент подтвердил на своей 
платформе в социальных сетях, что не будет 
присутствовать на первичных дебатах. «Но-
вый опрос CBS, который только что вышел, 

показывает, что я лидирую по «легендарным» 
показателям… Поэтому я не буду участвовать 
в дебатах».

Согласно нескольким источникам, осве-
домленным о ситуации, у команды Трампа есть 
два главных приоритета на дебатах: лишить 
внимания других кандидатов в президенты от 
республиканцев и публично унизить телеканал 
Fox News, который проводит мероприятие, 
потому что экс-президент США был недо-
волен некоторыми недавними репортажами 
канала.

В течение нескольких недель Трамп спра-
шивал своих помощников в частном порядке и 
публично собирал толпы, должен ли он присут-
ствовать на дебатах или участвовать в дебатах, 
хвастливо демонстрируя свою политическую 

силу даже после того, как ему четыре раза были 
предъявлены уголовные обвинения.

Ответом в подавляющем большинстве 
случаев было то, чтобы он пропустил дебаты. 
Трамп сказал союзникам, что намерен воз-
держаться от участия в мероприятии и что 
его интервью с бывшим ведущим Fox News 
Такером Карлсоном, которое он записал на 
пленку в последние дни, может быть опубли-
ковано примерно в то же время.

Трамп также подумывал о том, чтобы вме-
шаться в дебаты в последнюю минуту — без 
предварительного предупреждения, сделав 
ставку на то, что это почти наверняка приведет 
к освещению в новостях его неожиданного 
визита, а не ответов других кандидатов. Но с 
тех пор он отказался от этого варианта, ска-
зали люди, проинформированные по этому 
вопросу.

Команда Трампа изучала, мог ли Трамп 
осуществить окончательно контрпрограмми-
рование, запланировав свою сдачу властям 
после того, как окружной прокурор округа 
Фултон предъявил ему обвинение в заговоре с 
целью отмены результатов выборов 2020 года 
в Джорджии, которые должны были состояться 
в то же время.

Но, даже несмотря на то, что политическая 
команда настаивала на том, чтобы в среду его 
поместили в тюрьму округа Фултон, его адво-
катская команда выступила против. Адвокаты 
Трампа сочли четверг более реалистичным ва-
риантом и намерены завершить согласование 

логистики с офисом окружного прокурора в 
понедельник, сообщили источники.

Ожидается, что на встрече с окружным 
прокурором округа Фултон Фани Уиллис ад-
вокаты Трампа обсудят объем его явки с по-
винной, в том числе вопрос о том, будут ли 
обнародованы его фотографии.

Как пишет The Guardian, предвыборный 
штаб Трампа попросил адвокатов не публико-
вать фотографии отчасти потому, что помощ-
ники подготовили лестный «снимок», который 
они использовали в рекламных материалах, 
хотя Трамп когда-то думал, что, если его аре-
стуют и сфотографируют, он будет выглядеть 
вызывающе.

С тех пор политическая команда перена-
строилась на потенциальную капитуляцию в 
четверг утром, за которой последовала пресс-
конференция.

Решение Трампа отвергнуть дебаты на Fox 
News в пользу онлайн-интервью с Карлсоном 
знаменует собой новый уровень враждебности 
по отношению к сети.

Сообщается, что руководители и ведущие 
Fox News умоляли Трампа принять участие в 
дебатах. Но Трамп открыто нападал на Fox News 
с момента начала своей президентской кампа-
нии, отчасти из-за положительного освещения 
его соперника по выборам 2024 года и губерна-
тора Флориды Рона Десантиса, и в частном по-
рядке обрушился с критикой на председателя 
корпорации Fox Руперта Мёрдока.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ТРАМП ОБОЙДЕТСЯ 
БЕЗ ДЕБАТОВ
Экс-президент США ополчился 
на консервативный канал 
Fox News

«Большая семерка» опасается конку-
ренции со стороны «большой пя-
терки». Во вторник в Южной Африке 
стартует саммит блока БРИКС. А на-
кануне этого события сразу несколь-
ко ведущих западных СМИ типа The 
Financial Times отметились прогноза-
ми с оттенком паники. Мол, смотрите, 
люди добрые и особенно недобрые! У 
блока G7 («Большая семерка», она же 
бывшая «Большая восьмерка») прямо 
на наших глазах возникает мощный 
конкурент. Если ориентироваться 
на чисто формальные критерии, то у 
беспокойства Запада есть основания: 
страны БРИКС — это 40% мирового 
населения и четверть мировой эконо-
мики. Прибавьте сюда экономический 
и политический вес тех государств, 
которые стоят в очереди на право 
получения членства в БРИКС, и кар-
тина для Запада становится совсем 
грустной. Но есть один нюанс, который 
почти полностью обнуляет эту грусть. 
G7 — это союз политических едино-
мышленников, объединенных одними 
и теми же целями и одним и тем же 
мировоззрением. А вот про БРИКС — 
даже в его нынешнем неразбавленном 
виде — этого нельзя сказать даже 
при наличии очень большого желания 
сгладить углы.

Недавно у меня был шанс неформально 
пообщаться с одним видным общественным 
деятелем из Индии. И, боже мой, как же он крыл 
Китай! С каким красноречием и искренней 
убежденностью он рассказывал про дьяволь-
ское коварство Пекина и убеждал меня, что 
русские совершают огромную стратегиче-
скую ошибку, бездумно бросаясь в китайские 
объятия! И такой взгляд на мир не был личной 
причудой моего собеседника. В основе отно-
шений Индии и Китая лежат взаимное недо-
верие и острое соперничество. И так было все 
последние десятилетия. Я до сих пор не могу 
понять, почему такой талантливый и умелый 
дипломат, как Евгений Примаков, выдвинул 
некогда идею создания геополитической оси 
Москва–Пекин–Дели. Возможно потому, что 
в российской столице — как в 90-е годы про-
шлого века, так и сейчас — очень бы этого 
хотели. Но хотелки, не подкрепленные возмож-
ностями своего осуществления, обречены так 
и остаться хотелками.

Что, кроме России, остается от БРИКС, 
если мы исключаем возможность полного по-
литического взаимопонимания между двумя 
самыми весомыми в смысле размеров своего 

населения и своих экономик странами блока? 
Не очень много. Бразилия и Южная Африка — 
это страны, конечно, уважаемые и влиятельные, 
но вряд ли способные претендовать на глобаль-
ное лидерство в чем бы то ни было. Конечно, в 
случае расширения БРИКС количество мощных 
мировых игроков внутри блока сильно увели-
чится. Например, попасть в «альтернативный 
мировой клуб» не прочь такие государства, 
как Иран, Саудовская Аравия, Объединен-
ные Арабские Эмираты и прочая, и прочая. 
Однако увеличение количества участников 
блока одновременно означает и увеличение 
количества конфликтов и противоречий между 
этими самыми участниками. БРИКС может 
столкнуться с угрозой своего превращения в 
некий эквивалент ООН — организации, которая, 
если совсем по-честному, воспринимается не 
столько как всемирный парламент, сколько как 
всемирная говорильня. 

На чем же тогда основаны связанные с 
блоком БРИКС страхи коллективного Запада? 
В первую, во вторую, в третью и в последнюю 
очередь — с общим изменением баланса сил в 
мире в пользу коллег нашей страны по БРИКС и 
других стран, которые хотели бы стать такими 
коллегами. Еще несколько десятилетий назад 
расклад сил на планете был очень простым. 
Был богатый «первый мир» — тот самый кол-
лективный Запад. Был «второй мир» — СССР, 
который ожесточенно конкурировал с первым, 
а потом вдруг решил сдаться ему на милость. И 
был «третий мир» — конгломерат бедных и не 
очень продвинутых во всех прочих отношениях 
стран, которые некогда играли на противоре-
чиях между СССР и Западом, а после распада 
Советского Союза остались один на один с 
мировым гегемоном.

Сегодня эта модель мироустройства ру-
шится на наших глазах. И дело здесь не только 
в том, что Россия решила «переиграть» свое 
геополитическое соревнование с Западом. Не 
весь третий мир перестал быть «третьим ми-
ром» — олицетворением неразвитости и отста-
лости. Некоторые страны (не будем указывать 
пальцем) словно застыли в этом состоянии. 
Но другие составляющие элементы третьего 
мира, сделавшие резкий рывок вперед в эко-
номическом плане, сегодня созрели для того, 
чтобы конвертировать это свое достижение 
еще и в политические дивиденды. И здесь и 

БРИКС, и российское решение начать СВО 
приходятся для этих стран как нельзя кстати. 
Мы привыкли думать о Глобальном юге как о 
российском политическом ресурсе, помогаю-
щем Москве выстоять в ходе противостояния 
с Западом. Но еще более верным является и 
обратное утверждение: Россия после начала 
СВО — это очень ценный политический ресурс 
для Глобального юга. 

И понять, в чем именно заключается эта 
ценность, проще всего, если вспомнить, что, 
например, в глазах Китая Россия всегда была 
и по-прежнему остается частью глобального 
Запада. Теперь, если продолжать смотреть на 
ситуацию с китайской точки зрения, глобаль-
ный Запад находится в состоянии раскола. И 
каждая из сторон этого раскола «ухаживает» за 
странами Глобального юга, пытаясь убедить его 
в правильности своей точки зрения. Конечно, 
предыдущее предложение носит чересчур об-
щий характер. Некоторые из стран Глобального 
юга убеждать не надо: им достаточно просто 
спустить указания (речь, естественно, идет об 
указаниях со стороны США). Но как спустить 
указания в страны даже не масштаба Китая 
и Индии, а, скажем, Саудовской Аравии или 
ОАЭ? Самоуважения и уверенности в своих 
силах у этих государств уже достаточно для 
того, чтобы требовать к себе совсем иного 
отношения. 

И они его к себе требуют — в том числе с 
помощью попыток стать членами БРИКС. И не 
беда, что этот блок в организационном плане 
не представляет из себя единое целое. То, что 
объективно является слабостью БРИКС, одно-
временно создает вокруг него ауру привле-
кательности. И беспокойство западников эту 
ауру только усиливает. Вступить в БРИКС — это 
значит ничего не потерять, не попасть в чью-
либо зону монопольного влияния и при этом 
наглядно продемонстрировать свой статус 
независимого игрока, способного принимать 
самостоятельные решения. Нет, зря я все-таки 
наезжал на The Financial Times! Британцы с 
их богатым колониальным опытом и хорошо 
развитыми политическими инстинктами явно 
почувствовали что-то важное. Сильно ли это 
«что-то важное» поможет России в ее противо-
стоянии с Западом — вопрос, правда, совер-
шенно другой. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

В прошлом году отток капитала из 
России достиг 13,5% от ВВП и соста-
вил рекордные $243 млрд. Об этом го-
ворят данные аналитической записки 
Центра макроэкономического анализа 
и краткосрочного прогнозирования 
(ЦМАКП). По мнению экспертов, такой 
высокий показатель объясняется эко-
номическим шоком, который пережи-
ла страна в 2022 году, изменениями в 
модели финансирования внешнетор-
говых процессов и переводом гражда-
нами средств в иностранные банки. 

В ЦМАКП выделили четыре ключевых 
канала, по которым средства выводились из 
России. Больше всего — $66 млрд — было 
направлено за рубеж в связи с погашением тор-
говых кредитов и на выплату авансов. Процесс 
кредитования экспорта перешел к российским 
финучреждениям. После февраля 2022 года 
большая часть импорта стала поставляться 
отечественным компаниям на условиях предо-
платы разного типа. 

На погашение ссуд и займов российскими 
банками и компаниями перед зарубежными 
кредиторами было направлено чуть меньше 
средств — $62 млрд. На третьем месте — опе-
рации физических лиц. Их доля в общем оттоке 
капитала составила $47 млрд, причем $33 млрд 

из них пришлось на пополнение депозитов в 
зарубежных банках и еще $14 млрд — на по-
купку наличной иностранной валюты. На по-
следнем месте оказался результат сделок по 
приобретению принадлежавших зарубежным 
компаниям российских активов, то есть на про-
цесс изъятия прямых иностранных инвестиций: 
с ним связывают вывод $40 млрд. «По сути, 
основной отток шел по внешнеторговым по-
зициям страны и на погашение задолженности, 
чтобы впредь исключить фактор давления на 
Россию со стороны недружественных стран, 
— говорит эксперт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Михаил Зельцер. — Есть и 
фактор капитала репатриантов, покинувших 
страну после СВО и осенней мобилизации. Тем 
не менее отток не остался незамеченным, и, на-
пример, он играл одну из основных негативных 
ролей в девальвации курса рубля». 

Любопытно, что мнения экспертов о влия-
нии вывода средств за рубеж на экономику 
страны разделились. Большая часть аналитиков 
считают этот процесс негативным. «Отток капи-
тала, который составляет 13,5% от ВВП страны, 
является проверкой устойчивости российской 
экономики, так как это очень высокие объемы, — 
отмечает аналитик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов. — Общая сумма оттока капитала 
из России в 2022 году была на 41% выше, чем в 
кризисном 2008 году, и на 32% больше, чем в 
2014 году». Рекордный отток капитала означает 
снижение объемов инвестиций как в реальный 
сектор экономики, так и на финансовых рынках. 
Эти средства могли пойти на модернизацию или 
расширение производственных мощностей. В 
целом отток иностранных инвестиций и капи-
тала из РФ в первую очередь отражается на 
экономическом росте страны: он замедляется, 
подчеркнул Чернов. 

Однако есть эксперты, оспаривающие 
такую точку зрения. «Иностранные инвесто-
ры постоянно выкачивали всю прибыль из 
российских «дочек» за границу», — вступает 

в спор директор департамента корпоративных 
финансов ИК «ИВА Партнерс» Артем Тузов. 
Они использовали различные варианты нало-
говых оптимизаций, то есть старались платить 
в российский бюджет меньше денег, чем это 
было положено при обычной работе бизнеса, 
и в целом недоинвестировали в активы в Рос-
сии. Отечественные инвесторы так делать не 
смогут, поэтому для экономики от этого одни 
плюсы, уверен Тузов. 

Зато в прогнозах дальнейшего оттока ка-
питала эксперты проявили единодушие. Не 
все средства в прошлом году смогли утечь из 
нашей страны, поэтому в текущем году тоже 
можно ожидать высоких объемов оттока капи-
тала. По мнению Чернова, в 2023 году продол-
жаются распродажи иностранных компаний, 
ведущих бизнес в РФ, поэтому объемы оттока 
иностранного капитала, которые утекают по 
этому каналу, могут быть очень высокими.

Продолжается и процесс оттока валютных 
вкладов за рубеж. Как указал глава аналитиче-
ского управления банка БКФ Максим Осадчий, 
за период спецоперации, с февраля 2022 года 
по июнь текущего года, валютные депозиты 
граждан в российских банках сократились поч-
ти наполовину — на $43,9 млрд (или на 49,2%, 
до $45,3 млрд на 1 июля 2023 года), тогда как 
валютные депозиты россиян в иностранных 
банках выросли за тот же период на почти ту 
же сумму — на $42 млрд (до $73 млрд).

Много денег может быть вывезено и «в 
карманах»: «под подушками» у россиян на 1 
июля 2023 года оказалось иностранной валюты 
на сумму $96 млрд — на $12,3 млрд больше, 
чем на 1 февраля 2022 года. «Многие россияне 
покупают квартиры за рубежом, — указала 
инвестиционный советник Юлия Кузнецова. 
— Основное направление на текущий момент 
— это Дубай». По ее мнению, тенденция по 
оттоку частного капитала сохранится до окон-
чания СВО. 

Наталия ТРУШИНА.

c 1-й стр.
Известно, в частности, что в 
сентябре отпускные цены на 
кофе и чай вырастут на 6–9% 
— из-за повышения себестои-

мости импортного сырья и засухи в ряде 
стран. По сведениям Росстата, куриное 
мясо подорожает осенью на 11,5%, сосиски 
и колбасы — на 5–10%, баранина — на 6,6%, 
роллы и суши — на 25% (из-за проблем с 
поставкой морепродуктов и риса из-за гра-
ницы), рыба и рыбные консервы — на 15–
20%, гречка — на 10%, молоко и молочные 
продукты — на 10–15%, импортный алкоголь 
— на 10%, шоколад и сладости — на 10%, 
соки и газированные напитки — на 15–40%, 
обувь и одежда российских брендов — на 
10–20%, электротовары — на 5%, смарт-
фоны и компьютеры — на 10%, вентиляторы, 
кондиционеры и посудомоечные машины 
— на 3–10%, легковые автомобили — на 
10%, авиабилеты — на 15–40%. 

За летние месяцы цена на стройма-
териалы уже повысилась в среднем на 
20–30%, но это явно не предел: в сентябре 
ожидается очередной виток подорожания 
товаров, поставляемых в Россию из-за рубе-
жа, — шпатлевки, отделочных материалов, 
красок, лаков. Что, в свою очередь, отраз-
ится на стоимости ремонтных работ. 

Почему все это происходит? С бытовой 
техникой и электроникой ситуация чуть про-
ще: в России нет полноценных самостоя-
тельных производств: мало какая деталь 
имеет отечественное происхождение, есть 
лишь сборочные линии. Соответственно, 
этот сектор практически на 100% зависит от 
импорта, а за него, помимо ставшего почти 
родным юаня, приходится рассчитывать-
ся «недружественными», но твердыми и в 
основном крепнущими к рублю долларами 
и евро. Покупая электронику, импортеры и 
дистрибьюторы заключают контракты с про-
изводителями на поставку техники, которые 
растягиваются на полгода-год. 

Например, с июля 2022-го, когда доллар 
стоил 58 рублей, телевизоры подешевели 
на 14%: поставщики заложили в нынешние 
цены маржу, образовавшуюся год назад 
в результате укрепления рубля. Сегодня 
на складах еще осталось немало техники, 
закупленной по тогдашнему курсу. Сегодня 
магазины не торопятся выставлять новые 
ценники, опасаясь обрушения спроса, 
устраивая акции. Однако ясно, что долго 
так продолжаться не может. 

Что касается российской аграрной 
продукции, продовольствия, тут конечные 
цены также обусловлены валютным кур-
сом: производители сахарной свеклы по-
купают 95% семян в Нидерландах, бычков-
осеменителей нам поставляют Голландия и 
Франция, даже семена картофеля имеют 
на 60–70% импортную природу. Машины 
и оборудование критически зависят от 
поставок зарубежных запчастей, которые 
буквально с кровью продираются в Россию 
через всевозможные санкции, обрастая по 
пути массой издержек. Для бизнеса си-
туация с валютным курсом — это своего 
рода клещи: одновременно с долгосрочным 
трендом на усиление доллара растет стои-
мость кредитов на закупку импорта. Отчасти 
предприятия спасает то, что если раньше (в 
основном до пандемии) они покупали про-
дукцию впрок на два-три месяца, то сегодня 
«глубина» складских запасов составляет от 
полугода. Понятно также, почему бизнес 
не спешит корректировать цены в сторону 
понижения в соответствии с сегодняшним 
курсом в 94 рубля.

«Курс доллара все еще достаточно вы-
сок, поэтому производители закладывают в 
цену рост как минимум на 3–5%, учитывая 
в своей бизнес-модели потенциальные 
риски, — говорит финансовый аналитик 
Сергей Дроздов. — Я бы даже сказал, что 
они ориентируются на потолок в 101,7 рубля, 
еще недавно достигнутый «американцем». 
Да, ЦБ принимает какие-то регулятивные 
меры, но на фоне санкций, текущей геопо-
литической ситуации они выглядят неубе-
дительно. Те же мясопереработчики сидят и 
думают: как же нам быть с новыми закупками 
из Латинской Америки, не лучше ли будет 
вообще воздержаться от них в обозримой 
перспективе, поставить бизнес на паузу? 
Для экономики хуже всего, когда курс на-
циональной валюты плавно снижается на 
протяжении месяцев, а не одномоментно. 
Это еще и мощный психологический фактор. 
Весной 2022-го, когда доллар улетел за 120, 
ценники мгновенно выросли в полтора-два 
раза, а когда рубль летом окреп до 55–60, 
отката не произошло, за исключением разве 
что бытовой техники и электроники».

Соответственно, рассуждает Дроздов, 
каждый новый всплеск долларового курса 
приводит к заякориванию (термин ЦБ) по-
требительских цен на более высоком уровне. 
Чем слабее рубль, тем меньше у бизнеса 
желания что-либо делать, покупать, брать 
кредиты. Ему остается одно: предлагать 
россиянам максимально дешевые низкока-
чественные товары, поскольку ни на что дру-
гое у населения просто не хватит денег. 

Георгий СТЕПАНОВ.

РУБЛЬ КРЕПЧЕ...
СОВСЕМ НЕ СЕКРЕТНОЕ 
ОРУЖИЕ ПУТИНА
Почему Запад испугался БРИКС

КАПИТАЛЬНЫЙ 
ВЫВОД
В прошлом году из России 
утекло рекордное количество 
денег 
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2018 год. БРИКС, начало: лидеры Китая, Индии, ЮАР, Бразилии и России.

Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP
26-летние близняшки Долли 
и Дейзи Симпсон из англий-
ского города Стоктон-он-Тикс 
все детство грезили куклами 
Барби. С возрастом их страсть 
никуда не делась, поэтому де-
вушки решили изменить свою 
внешность в соответствии с 
канонами знаменитой игрушки.  
«Нам всегда нравились яркие 
блондинки с потрясающим за-
гаром и большой грудью, по-
хожие на кукол, и с тех пор мы 
стремились выглядеть именно 
так», — говорит Долли.  Усо-
вершенствованием своего 
внешнего вида они занялись 
сразу после достижения со-
вершеннолетия и за восемь лет 
произвели кардинальные из-
менения. Пластика затронула 
нос, грудь, интимную зону, яго-
дицы. Помимо этого Долли и 
Дейзи сделали большое коли-
чество косметических проце-
дур: вкололи филлеры в губы, 
подбородок, щеки, челюсть, 
нос и ягодицы, вкололи ботокс, 
а также установили виниры. В 
общей сложности на пластику 
они потратили 160 тысяч фун-
тов стерлингов.

КАДР

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

НАСЛЕДИЕ

БОГОСЛУЖЕНИЕ В АМЕРИКЕ СОРВАЛОСЬ ИЗ-ЗА ЕНОТА

В ОРЕНБУРГЕ ПРЕЗЕНТУЮТ САМУЮ МАЛЕНЬКУЮ «КАПИТАНСКУЮ ДОЧКУ»

Размеренный ритм жизни церкви в аме-
риканском городе Милуоки (штат Ви-
сконсин) нарушил енот — утром пастор 
Ингрид Дюрр обнаружила, что кто-то 
разгромил помещение. Виновник явился 
очень быстро. «Я увидела, как он убегает, 
увидела длинный хвост и поняла, что это 
енот», — вспомнила пастор. Енота удалось 
быстро поймать и выпустить на волю, однако 
он успел набезобразничать — обрушил по-
толочную плитку и устроил беспорядок. Бо-
гослужения в этот день пришлось отменить. 
Впрочем, встречи с животными во многих 
городах США — обычное явление.

Пушкинская повесть о 
событиях Пугачевского 
бунта будет издана в 
Оренбурге в крошечном 
формате: всего лишь 
48х32 мм. Презентация 
книги запланирована на 
23 августа. Автор этого 

издания, Анатолий Конен-
ко, занимается микроми-
ниатюрой с 1981 года. Его 
руками изданы уже более 
200 крошечных изданий. 
Среди них занесенный в 
Книгу рекордов Гиннесса 
«Хамелеон» Антона Чехова 

размером 0,9х0,9 мм. Еще 
один его рекорд — издание 
книги «Русский алфавит» 
размером всего 0,8х0,8 мм. 
И, конечно, классика жанра 
микроминиатюры — под-
кованная блоха — тоже не 
обошла его стороной.

об этом свидетельству-
ют результаты совмест-
ного исследования ана-
литиков «Чек Индекса» и 
СберАвто по итогам пер-
вой половины 2023 года. 
Эта сумма на 13% превы-
шает данные соответствую-

щего периода прошлого 
года. В целом затраты 
россиян на содержание 
автомобиля за этот период 
заметно выросли. Средняя 
стоимость одной заправки 
бака автомобиля бензином 
оказалась на уровне 980 

рублей, что на 9% выше 
уровня 2022-го. Услуги 
автомоек в среднем подо-
рожали на 8% и достигли 
955 рублей. Средний чек на 
полис ОСАГО в этом году 
составил 8600 рублей, на 
каско — 35 тысяч рублей.

средний чек на услуги 
автосервисов в России4899 руб.

ЦИФРА

ДЕНЬГИ

ГДЕ В РОССИИ САМЫЕ ВЫСОКИЕ ЗАРПЛАТЫ — СЕВЕР ОБОГНАЛ СТОЛИЦУ
Средняя зарплата по 
стране в 2023 году — при-
мерно 59 тысяч рублей, и 
похвастаться доходами 
выше этой цифры сегод-
ня могут 31,7% россиян. 
Точная статистика коле-
блется от региона к региону. 
Удивительно, но Москва в 
ТОП-5 регионов с высокими 

зарплатами не угодила: сто-
лица заняла в этом рейтинге 
только девятое место. За-
вершают ТОП-10 регионов с 
высокими зарплатами Яку-
тия и Мурманская область, и 
только на последнем и пред-
последнем местах оказались 
Москва и Санкт-Петербург 
— в этих мегаполисах доля 

жителей с зарплатами выше 
средней составляет не ме-
нее 43,2%.Также существует 
рейтинг регионов, где люди 
получают более двух сред-
них зарплат, т.е. больше 118 
тысяч рублей в месяц. Снова 
лидирует ЯНАО — там таких 
везунчиков 35,1% (а всего в 
России лишь 11%). 

ГДЕ БОЛЬШЕ ВСЕГО ЛЮДЕЙ ХОРОШО ЗАРАБАТЫВАЮТ?
Ямало-Ненецкий АО 75%
Ненецкий АО 61%
Ханты-Мансийский АО 60,8%
Магаданская область 59,7%
Чукотка 58,6%
Сахалинская область 52%

РЕКОРД

В САМОЙ БОЛЬШОЙ КОЛЛЕКЦИИ О БЭТМЕНЕ БОЛЬШЕ 8 ТЫСЯЧ ПРЕДМЕТОВ
Брэд Ладнер — облада-
тель самой большой кол-
лекции вещей о Бэтмене, 
которую он начал со-
бирать еще в 1988 году. 
В коллекции теперь 8226 
экспонатов. В детстве Брэд 
собирал комиксы, однако, 
когда вырос, его коллек-
ция начала пополняться 
игрушками и статуэтками. 
Самым ценным экспонатом 
коллекционер считает ред-
кую статую Бэтмена. Кроме 
того, у него есть коробка 
для сигарет супермена, а 
также папка с 280 снимками 
со съемочной площадки 
1989 года. 

ФНС ЗАИНТЕРЕСОВАЛАСЬ «ЛИПОВЫМИ» САМОЗАНЯТЫМИ
Плательщиков налога на 
профессиональный доход 
— самозанятых — начали 
подозревать в мошенни-
честве и вызывать в ФНС 
на беседу. Суть вопроса в 
том, что работодатель уходит 
от налогов, подменяя работу 
по трудовому договору 
самозанятостью сотрудника.  
«В зоне риска оказываются 
те, кто работает в качестве 
самозанятого только с одним 
заказчиком и по фиксирован-

ному гонорару, — объясняет 
«МК» юрист Любовь Шурыга. 
— Если вы получаете «зар-
плату» первого числа каж-
дого месяца, то у ФНС есть 
все основания заподозрить 
мошенничество, т.е. что 
вы на самом деле штатный 
сотрудник, просто работо-
датель уходит от налогов. 
Ну а здесь самый серьезный 
риск — это статья 198 УК РФ: 
уклонение от уплаты налогов. 
Именно так можно тракто-

вать желание заплатить 6% 
налога на профессиональный 
доход вместо 13% НДФЛ».  
Также юрист отметила, что в 
зоне риска — самозанятые, 
чьи доходы приближаются к 
2,4 млн рублей (предельному 
порогу). Как только самоза-
нятый превышает этот лимит, 
режим НПД для него авто-
матически отменяется.  По 
данным на июль 2023 года, 
в России зарегистрировано 
8,06 млн самозанятых.
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АСТРАХАНСКИЕ КОРОВЫ РАЗРЫВАЮТ МОГИЛЫ НА КЛАДБИЩЕ
В селе Карагали При-
волжского района 
Астраханской области 
возникла серьезная про-
блема — на территорию 
местного кладбища по-
стоянно забредают коро-
вы, которые наносят урон 

могилам и загрязняют 
кладбище. У погоста нет 
нормального ограждения, 
поэтому коровам ничего не 
мешает, а на кладбище их 
тянут сухая трава и му-
сор, которые не успевают 
убирать. Местные жители 

неоднократно обращались 
за помощью к предпола-
гаемому владельцу коров, 
фермеру, чье хозяйство 
находится поблизости от 
кладбища, однако компро-
миссного решения до сих 
пор найти не удалось.



«Падение курса рубля и возможность 
его стабилизации». Нет, это не заголовок из 
сегодняшних новостных лет. Почему же тогда 
фраза взята в кавычки? Дело в том, что под 
точно таким же названием 101 год назад, в 
1922 году (!), в газете «Экономическая жизнь» 
была опубликована беседа с заведующим 
Конъюнктурным институтом профессором 
Николаем Кондратьевым. Да-да, больше века 
прошло — уму непостижимо! — а название-то 
и сегодня на злобу дня.

Николай Дмитриевич Кондратьев — вы-
дающийся российский, советский экономист, 
был репрессирован и расстрелян в 1938 году. 
Известен он в научном мире прежде всего 
своей теорией длинных экономических волн. 
Но на самом деле, когда перечитываешь ра-
боты Кондратьева, поражаешься, насколько 
тематически разносторонним и глубоким 
ученым-экономистом был наш знаменитый 
соотечественник. И да, конечно, падение 
курса рубля его также сильно волновало. 

Сегодня мы волнуемся о том же самом 
— о рубле. Конечно, тогда ситуация была 
несколько иная, тревожила Николая Кон-
дратьева прежде всего бешеная инфляция. 
Огромное беспокойство тогда вызывала 
эмиссия денег, когда с помощью простого 
печатания купюр молодая советская власть 
пыталась решить проблему их нехватки. И 
упомянутая беседа, вышедшая в печать под 
столь актуальным названием, как раз об этом. 
Сегодня все-таки не в эмиссии кроется корень 
неприятностей российского рубля. Во всяком 
случае пока. Однако по-прежнему «вопрос о 
возможности и методах стабилизации курса 
рубля принадлежит к числу труднейших во-
просов, труднейших не столько для теории, 
сколько для практики его разрешения». И 
опять кавычки — это прямая цитата из работы 
Николая Кондратьева.

Так что сегодня с возможностью стаби-
лизации курса рубля? После того как рубль 
провалился ниже уровня 101 за доллар США, а 
Банк России резко повысил ключевую ставку 
с 8,5% до 12%, а потом появилась информа-
ция, что власти с целью увеличения объема 
продаваемой на внутреннем рынке валюты 
могут опять обязать экспортеров продавать 
80–90% валютной выручки, рубль укрепился. 
Сегодня главный вопрос в том, надолго ли 
он укрепился.

Вообще ситуация для многих представ-
ляется схожей с той, которая была в конце 
февраля — марте 2022 года. Тогда тоже 
сначала было стремительное ослабление 
рубля, потом резкое повышение ключевой 
ставки Центробанком до 20%, затем не менее 
стремительное укрепление рубля. Ситуация 
действительно весьма напоминает ту, кото-
рая была полтора года назад. Но я бы так 
сказал: ситуация та, да не та. В чем отличие 
нынешнего положения дел с рублей от того, 
полуторалетней давности? Отличие есть, и 
оно принципиальное.

Тогда резкое повышение ключевой став-
ки Банком России, введение целого комплек-
са жестких валютных ограничений и другие 
меры, предпринимаемые для стабилизации 
курса нацвалюты, очень хорошо легли на 
фундаментальную основу укрепляющегося 
рубля — сильный платежный баланс. Такой 
баланс сложился потому, что мировые цены 
на российские энергоносители, прежде всего 
на нефть, резко выросли, а импорт не менее 
резко обвалился. В результате валюты дей-
ствительно было много, ее курс по отношению 
к рублю снижался.

Но уже с конца 2022 года положение ста-
ло коренным образом меняться: экспорт в 
стоимостном выражении начал уменьшать-
ся, а импорт, напротив, расти. В результате 
положительное сальдо внешней торговли 
Российской Федерации в первом полуго-
дии 2023 года составило, по данным Бан-
ка России, 57 млрд долларов, что на 68,3% 
меньше аналогичного показателя 2022 года 
(179,8 млрд долларов). Это — гигантский 
провал. Объем экспорта, кстати, за те же 
первые шесть месяцев 2023 года снизился 
на 32,5%, до 206,8 млрд долларов, а импорт 
вырос на 18,3%, до 149,8 млрд долларов. Вот 
она — фундаментальная причина того, что 

происходило с рублем до 15 августа 2023 
года, когда Банк России повысил ключевую 
ставку до 12%.

Проблема, и большая, в том, что и по-
сле 15 августа 2023 года, когда Банк России 
резко повысил ключевую ставку, с этой самой 
фундаментальной основой для ослабления 
рубля — уменьшающимся сальдо внешней 
торговли России — ничего не изменилось. А 
это значит, что нынешняя ситуация с попыткой 
стабилизации и укрепления курса рубля в кор-
не отличается от того, что происходило в 2022 
году. Тогда все меры по стабилизации рубля 
хорошо легли на фундаментальную основу 
для этого — усиливающийся платежный ба-
ланс. Сегодня аналогичные меры не имеют 
такой основы, фундамент сегодня другой — 
слабеющий платежный баланс. Это значит, 
что все предпринятые и возможные будущие 
меры административного характера не имеют 
по-настоящему серьезных шансов для того, 
чтобы по-настоящему развернуть слабеющий 
рубль. Какое-то временное укрепление его 
возможно, но тенденция останется прежней 
— рубль будет слабеть. Вот если бы экспорт в 
стоимостном выражении снова стал быстро 
расти, тогда было бы другое дело.

Еще один вывод, который можно сделать 
из всей этой ситуации на валютном рынке, 
состоит в том, что решение задачи девалюти-
зации не очень-то и помогает рублю. А все по-
тому, что если есть какая-то фундаментальная 
причина для иной тенденции, то ее не пере-
шибить. Это не означает, что девалютизации 
не должно быть. Девалютизация, понимаемая 
как постепенный отказ от использования 
американского доллара и евро, в нынешних 
условиях сильнейшего санкционного давле-
ния является неизбежным процессом. Но вот 
влияние этого процесса на укрепление рубля 
явно не стоит переоценивать. 

Кроме названных выше серьезных осно-
ваний для слабеющего рубля существуют и 
не слишком афишируемые причины, почему 
слабый рубль выгоден финансовым властям. 
Впрочем, почему «не слишком афишируе-
мые»? Многие наблюдатели, даже далекие 
от экономики, уже понимают, что чем слабее 
рубль, тем больше будет рублевых поступле-
ний в бюджет от экспортеров. В переводе на 
рубли-то экспортеры при слабеющей нацва-
люте получают больше, вот и в бюджет они 
налогов (в тех же рублях!) заплатят больше.

Заинтересованность финансовых вла-
стей в слабом рубле становится больше, 
когда усиливается дефицит бюджета, когда 
денег в нем не хватает. Сейчас как раз с этой 
точки зрения ситуация не очень хорошая. По 
предварительной оценке Минфина РФ, не-
фтегазовые доходы федерального бюджета, 
в которых экспортная составляющая очень 
велика, в январе–июле 2023 года снизилась 
на 41,4% по сравнению с соответствующим 
периодом 2022-го. Дефицит федерального 
бюджета составил за этот период 2,8 трлн 
рублей, почти достигнув величины плано-
вого дефицита за весь 2023 год (2,9 трлн 
рублей). И здесь я снова вспоминаю Нико-
лая Кондратьева, который также обращал 
внимание на то, сколь пагубна ситуация для 
рубля, «пока бюджет государства остается 
глубоко дефицитным». Надеюсь, предста-
вители финансово-экономических властей 
также прекрасно понимают это.

Кстати, обратил внимание, что на фоне 
нынешнего резкого ослабления рубля в ряде 
публикаций нашу нацвалюту опять начали на-
зывать «деревянной». Да, подумалось, давно 
такого не было, очень давно, и вот опять…

Во времена Николая Кондратьева рубль 
не называли «деревянным», хотя для этого 
были все основания. Проблемы падающего 
курса рубля тогда в конечном итоге удалось 
решить. Удалось, потому что в конечном счете 
обратили внимание на фундаментальные 
причины обесценения рубля, ушли от эмиссии 
необеспеченных денег. Вот и сегодня, пусть 
при другой природе проблем у рубля, надо 
больше уделять внимания тому, что лежит в 
основе его трудностей. Как говорится: «Зри в 
корень!» Это, конечно же, уже не Николай Кон-
дратьев. Это — Козьма Прутков. Но от этого 
мысль менее актуальной не становится...
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ТРЕВОЖНЫЙ ВЕК РУБЛЯ
Спасти нацвалюту от падения помогут финансовые рецепты 

столетней давности 

НЕ ПРОПУСТИ!

Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей газеты» №8 
( 22 августа — 25 сентября 2023 г.):
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Вот только есть и другая логика. 
В игру «сдавайтесь, потому что 
мы перемелем и это» можно 
играть, если противник хотя бы 

относительно вменяем. Если есть надежда, 
что он пойдет на капитуляцию, осознав, что 
с каждым своим агрессивным шагом (по-
лучением нового вида оружия) он будет те-
рять все больше и больше.

А если он «меняет Белгород на член-
ство в НАТО»? Если готов в буквальном 

смысле убить об Российскую армию весь 
свой народ? Там, на Украине, сейчас прочат 
в новые министры обороны руководителя 
Центра поддержки аэроразведки Марию 

Берлинскую. Так вот, по ее мнению, Россия 
готова играть вдолгую, и Украину не спасет 
даже тотальная мобилизация. С цифрами у 
нее выкладки. Знаете, какой вывод она де-
лает? Украине для победы нужна тотальная 
мобилизация. Это не лечится.

Когда-то Путин заявлял, что у России 
нет цели сменить режим на Украине, и даже 
(если верить премьеру Израиля) говорил, 
что не будет убивать Зеленского. Вполне 
вероятно, что расчет был как раз на хотя 
бы относительную вменяемость. С тех пор, 
однако, получена масса доказательств об-
ратного. Да и Песков как-то обмолвился, что 
стратегические цели СВО остаются неиз-
менными, а вот тактические корректировки 
возможны.

Очевидно, что каждое новое усиле-
ние Украины западным оружием если и не 

влияет глобально на исход конфликта, то 
увеличивает количество жертв, затягивает 
противостояние. Очевидно, что затягивание 
конфликта (а Запад «оптимистично» просчи-
тывает поставки оружия на годы вперед) нам 
хоть и по силам, но не на руку. Очевидно, что 
нынешний киевский режим на капитуляцию 
(если только США не прикажут, на что мало 
надежды, а вариант «заморозки» для нас 
неприемлем) не пойдет.

Может, пора уже вносить корректиров-
ки? Не ждать, когда Зеленский получит ис-
требители, а послать к нему своих истреби-
телей? Не только к нему, да и не обязательно 
лично к нему. Но нынешний киевский режим 
должен быть снесен. Если враг не сдается, 
его уничтожают. Нечего дожидаться. Да и 
незачем.

Дмитрий ПОПОВ.

ИСТРЕБИТЕЛИ 
ЗЕЛЕНСКОГО
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В понедельник днем с фронта в 
очередной раз стала поступать 
информация о взятии Синьковки 
— села, которое находится не-

далеко от Купянска (Харьковская область). 
Впрочем, похоже, информация оказалась 
преждевременной. В пресс-службе Минобо-
роны заявили только об улучшении положения 
наших войск по переднему краю.

Ряд Telegram-каналов также сообщил о 
начале штурма Петропавловки — села, при-
крывающего Купянск с северо-востока. Там у 
противника образовался импровизированный 
укрепрайон. 

«Подразделения противника оставляют 
позиции. Предварительно сообщают об от-
ходе основных сил из района: Петропавловки, 
Кашаровки, Подол, Куриловки. Противнику 
очевидно, что держать данные населенные 
пункты, бессмысленно», — написал Telegram-
канал «Сводки и Аналитика СВО».

Чуть позже канал сообщил о «мощном 
ударе наших войск» на южном фланге в районе 
Кисловки и Котляровки:

«Идет танковый бой. Продолжается 
мощнейший обстрел позиций противника 
практически по всей линии соприкосновения 
данного направления». 

При этом некоторые военные эксперты 
допустили, что при удачном наступлении на-
ших войск противник может в скором времени 
оказаться в «котле»:

«Наступательные действия ВС РФ силами 
танкового прорыва от населенных пунктов 
Кисловка–Котляровка в направлении Купян-
ска. Похоже, зреет «котел». ВСУ сейчас обуют 
в штаны и растянут по фронту», — отметил 
канал «Купянск Наш».

Между тем еще одним признаком того, 
что российские войска медленно, но верно 
выжимают противника, стала информация от 
главы военно-гражданской администрации 
Харьковского региона Виталия Ганчева, ко-
торый подтвердил, что ВСУ ударились в бега. 
Впрочем, по некоторым данным, передисло-
кацию в тыл противник действительно провел, 
но еще две недели назад. Тогда из Купянска 
был вывезен весь штаб ВСУ, а в понедельник 
выехал последний «штабист».

Перед отходом противник, похоже, по-
пытался задержать наступление наших войск 
и, судя по всему, начал подрывать мосты, 
создавая оборону по реке Оскол. Так, ин-
формация о подрыве мостовой переправе 
через Оскол появилась еще в воскресенье 
вечером. Уже в понедельник и эта информация 

была подтверждена документально — в Сети 
стал распространяться ролик с подрывом 
переправы в нескольких местах. Ближайшая 
доступная переправа теперь находится в 30 
километрах от Купянска, в районе Боровой, 
путь до которой займет несколько часов. 

Военкор Евгений Поддубный в под-
рыве мостов увидел позитивные для нас 
признаки.

«Противник начал подрыв мостов на под-
ступах к оккупированному киевским режи-
мом Купянску. Это очень серьезный признак 
успешных действий армии России, который 
красноречивей любой сводки», — написал 
военкор.  

Впрочем, отсутствие мостов не является 
фатальным — наши войска готовят понтоны 
для форсирования реки, сообщил Telegram-
канал Zаписки Vетерана:

«Стратегические высоты в предместье 
Купянска наши. В ближайшее время ждите 
хороших новостей от наших соседей — 6-й 
и 1-й танковой».

По словам военного эксперта, директора 
музея ПВО Юрия Кнутова, тактическая цель, 
которая ставилась нами, достигнута.

— Была задача, чтобы противник снял 
войска с Артемовского направления и 

перебросил их на Купянское. Вначале укра-
инское командование делало все, чтобы не 
перебрасывать регулярные части. Поэтому на 
Купянское направление направлялись отряды 
теробороны, части боевого обеспечения. Они 
со своей задачей не справились. Противни-
ку ничего не оставалось, как снять реально 
боевые части и направить их на Купянское 
направление, для того чтобы попытаться 
остановить наше продвижение. 

Военный эксперт также рассказал о пер-
спективах нашего наступления на Купянском 
направлении. Он, как и другие эксперты, не 
исключил возможности окружения войск 
противника. 

— Там есть определенные преимущества 
местности. Они заключаются в том, что там 
достаточное большое количество лесов, что 
упрощает продвижение наших войск. На-
ступление сейчас идет, может быть, не очень 
быстрыми темпами, как многим бы хотелось, 
но оно идет стабильно и уверенно. На ряде 
направлений мы форсировали реку Жеребец и 
сейчас будем готовить форсирование в других 
местах с целью закрепления на плацдармах и 
дальнейшего продвижения непосредственно 
к Купянску. Сейчас речь идет о продвижении 
наших войск на более выгодные рубежи и 
позиции. Хотя возможность взять Купянск в 
клещи не снимается. И, естественно, наши 
войска этим будут заниматься. 

Эксперт Юрий Кнутов между тем объяс-
нил, почему противник намеренно «разгоняет» 
информацию о том, что он якобы целенаправ-
ленно сдает Купянск, чтобы потом сковать на 
этом участке наши крупные силы, заставив 
оборонять город с флангов. Вбросы противни-
ка содержат также информацию о переброске 
дополнительной техники и вооружения.

— Киевский режим сейчас пытается 
представить, что на Купянском направле-
нии ситуация стабильная, украинские части 
справляются и вся ситуация на фронте якобы 
в их пользу. Для этого противник приводит 
такие аргументы, как небольшое продвижение 
на Ореховском направлении (в основном в 
«серой зоне») и выход к первой линии оборо-
ны. Ситуацию на Купянском направлении они 
тоже пытаются преподнести как подготовку 
возможного контрудара... Параллельно идут 
атаки на территорию России. Недавно ВСУ 
уже «дали» аж целых 42 истребителя, хотя в 
таком количестве их никто не обещал... Таким 
образом противник пытается продемонстри-
ровать, что контрнаступление якобы идет 
успешно. То есть перед нами разворачивается 
шоу, в котором Зеленский и его команда яв-
ляются большими мастерами. Поэтому той 
информации, которая приходит из Киева, я 
бы не стал доверять, потому что основная 
задача — создать медийную такую победу, 
хотя реальной победы нет. 

Дарья ФЕДОТОВА.
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Работа расчетов САУ «Мста-С» 
на Купянском направлении.

Мост через реку Оскол в районе 
Купянска незадолго до подрыва.

Зеленский и Рютте: счастливы 
вместе.

■ Утиный сезон: советы 
охотникам
■Записки охотника-
легашатника
■ Зеркало для правил охоты
■ Подготовить ружье к откры-
тию сезона
■ Тверские состязания 
спаниелей
■ Как прошло открытие охоты: 
вести с мест
■ Заметки охотников-
натуралистов
■ Вести с водоемов
■ Судак на Амуре
■ Ловля трофейной кумжи

c 1-й стр.
Напомню, что Михаил Маров 
— это старейший представитель 
нашей космической науки, ру-
ководитель лаборатории плане-

тарных исследований и космохимии ГЕОХИ 
им. Вернадского РАН, который участвовал и 
был организатором множества успешных 
советских межпланетных миссий. Он очень 
ждал новой мягкой посадки на Луну отече-
ственного аппарата после почти полувекового 
перерыва, а услышав о его падении, слег в 
больницу... Сейчас он в ЦКБ, мы разговари-
ваем с ним по телефону. 

— Когда создается космический аппарат, 
ничего не делается в единственном числе, — 
аргументирует свое предложение создать 
аналог или даже копию «Луны-25» Михаил 
Яковлевич. — Поэтому это был бы весьма 
экономичный вариант. За полгода можно было 
бы его собрать, еще за полгода — испытать и 
через год вновь отправить к Луне.

— То есть уже в 2024-м или 2025 
году?

— Да. И мне кажется, это вполне реально. 
Экономия составила бы 30–40%, и к тому же 
мы заново прошлись бы по всем спорным 
системам, провели бы настоящую работу над 
ошибками и все-таки посадили бы аппарат 
на Луну. 

Марова можно понять. Таким, как он, по-
ложившим всю жизнь на развитие отечествен-
ной космонавтики, очень сложно смириться 
с тем, что мы давно разучились летать на 
Луну.

Правда, поправлюсь: до Луны молодая 
смена все-таки «долететь» сумела, аппарат 
«Луна-25» даже двое суток летал вокруг нее в 
качестве искусственного спутника, собирая 
данные о радиационной обстановке, фиксируя 
основные составляющие лунного грунта при 
помощи своих приборов. Да, не сел, и наши ве-
тераны, такие как Маров, удивляются этому.

■ ■ ■
Вот какой разговор случился у меня на 

днях с одним из бывалых сотрудников косми-
ческой науки, имя которого я по его просьбе 
не называю. 

— У нас многое было разрушено в пост-
перестроечные годы, — говорит мой со-
беседник, — и мы до сих пор не можем это 
преодолеть! Самое печальное, что мы повто-
ряем ошибки типа той, что привела к падению 
«Фобоса-Грунта» в океан. 

— Что мешает слаженно работать 
сегодня?

— Во-первых, очень мало толковых ка-
дров. Удивительно, наши школьники, студенты 
побеждают на международных олимпиадах 
по информатике, а нам не удается создать 
нормальную систему управления аппаратом. 
Как это можно понять? А я вам скажу: причина 
в маленьких, непривлекательных зарплатах 
в наших институтах и на предприятиях Ро-
скосмоса. Большинство талантливых ребят, 

видимо, проходят мимо них. Между тем штат 
руководящих работников (некоторые из них 
очень далеки от нашей науки) раздут несо-
измеримо, и их оклады в разы больше тех, 
кто непосредственно занимается созданием 
сложной космической техники.

Во-вторых, на наших предприятиях до 
сих пор не изжита бюрократия, так называе-
мые тендеры... Представляю, как удивился 
бы тот же Георгий Николаевич Бабакин (экс-
руководитель НПО им. Лавочкина. — Авт.), 
если бы ему из двух радиосистем предложи-
ли выбрать ту, что похуже, но зато дешевле. 
Естественно, он выбрал бы самую хорошую, 
невзирая на цену, потому что мы раньше ра-
ботали на результат. Нынешние же директора 
за такое сразу будут приглашены к прокурору 
за «перерастрату государственных денег». 
То есть сейчас вся система так устроена, что 
положительный результат, успешность новой 
миссии — это, скорее, случайность, потому 
что многое, по факту, направлено на то, что-
бы вставлять ей палки в колеса. Я не говорю 
сейчас про конкретную «Луну-25», это долгое 
время было общей проблемой для всех.

— А что, по-вашему, могло случиться 
с «Луной-25»? 

— Мне сложно говорить, я уже не работаю 
в отрасли, но, судя по описанию нештатной 
ситуации Роскосмосом, отказала бортовая си-
стема управления. Вы понимаете?! И это спу-
стя 10 лет после неудачи с «Фобос-Грунтом», у 
которого тоже отказала система управления! 
Все это вызывает неприятные чувства.

— Как же, интересно, вы справлялись 
в 60–70-х годах, когда бортовых компью-
теров не было и в помине?

— Если честно, сегодня я сам удивля-
юсь, как нам это удавалось. А ведь сажали 
сложные аппараты и на Луну, и на Марс. Они 
управлялись так называемым автономным 
программно-временным устройством. Это 
было последовательным включением меха-
нических реле. В нужный момент где-нибудь 
на орбите Марса в аппарате подавалось на-
пряжение, и нужные контакты смыкались. И 
удивительно, что все это надежно и после-
довательно работало и приводило к мягким 
посадкам. 

— Тогда еще и создавали такие аппа-
раты гораздо быстрее.

— Это так, — могли за полгода собрать и 
успешно отправить к Луне или Марсу косми-
ческую станцию. А сейчас, при такой технике, 
таких современных программах делаем их по 
20 лет — и результат почти нулевой.

■ ■ ■
Но вернемся к предложению Михаила Ма-

рова создать в кратчайшее время новую «Луну-
25», ведь оно как раз помогло бы нам избежать 
длительных интервалов между программами. 
Я передала эту идею директору Института 
космических исследований РАН Анатолию 
Петруковичу, и вот что он ответил:

— Предложение, конечно, интересное, 
но, если честно, это очень оптимистичный 
взгляд на вещи. Было бы хорошо создать 
вторую «Луну-25», но боюсь, что это невоз-
можно. Мы бы очень хотели идти вперед, без 
промедления, в соответствии с нашей лунной 
программой. Следующий этап, о котором 
сказал на космодроме Роскосмоса Юрий 
Борисов, — это «Луна-26», старт которой на-
мечен на 2027 год. 

— Но почему такой большой разрыв 
— 4 года?

— Такова логика создания проектов. 
Невозможно собрать на коленке сложные 
приборы: что-то надо заказать, отработать, 
испытать, что-то разработать заново из-за 
необходимости импортозамещения.

В настоящее время все ждут при-
нятия продолжения лунной космиче-
ской программы с 2026 по 2035 годы. 

Специалисты уверены: если финан-
сирование для лунных проектов будет 
выделяться вовремя, вовремя будут 
заключаться все нужные контракты и 
стороны будут вовремя выполнять свои 
обязательства, то никаких проволочек в 
будущем быть не должно. А что касается 
новой «Луны-25», один из моих собесед-
ников не исключил, что, возможно, по 
результатам государственной комиссии, 
которая приступила сейчас к разбору 
причин, приведших к аварии межпла-
нетной станции, специалисты примут 
радикальное решение: «Тут ничего ис-
ключать нельзя, все будет зависеть от 
решения комиссии».

P.S. Существуют и другие точки зрения 
на проблему крушения «Луны-25», к которым 
мы вернемся в ближайшее время.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«ЛУНА-25»: МОЖЕМ ПОВТОРИТЬ?

Академик Михаил Маров.

Это «Луна-25» 
на космодроме 

Восточный  до старта.
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Российские шахтеры встречают свой 
профессиональный праздник, кото-
рый в этом году отмечают 27 августа, 
с хорошим настроением. Они сумели 
адаптироваться к запрету Евросоюза 
на импорт угля из РФ и нарастили до-
бычу за счет увеличения экспортных 
поставок в Азию. Уверенно смотреть в 
будущее им позволяет растущий гло-
бальный спрос на энергетический и 
коксующийся уголь.

Год назад отечественная угледобывающая 
отрасль пережила стресс, когда Евросоюз 
полностью прекратил закупки угля из РФ. Рос-
сийским компаниям-экспортерам пришлось 
искать новых партнеров, перестраивать ло-
гистические маршруты. В короткий срок уда-
лось добиться заметных результатов. Судите 
сами: в прошлом году Индия нарастила импорт 
российского угля на 148%, до 16,7 млн тонн, а 
Китай — на 11,2% г/г, до 59,52 млн тонн. 

В текущем году на угольном рынке набрал 
силу ряд интересных тенденций. Во-первых, 
восточное направление продолжает оставаться 

главным для экспортеров, причем не только 
шахтеров, но и металлургов, и нефтяников. 
Таким образом, конкуренция за пропуск грузов 
по Транссибу резко выросла. Чтобы разгрузить 
железнодорожные маршруты Восточного по-
лигона РЖД, многие компании стали активно 
развивать Северный морской путь. 

Ограниченная пропускная способность 
Восточного полигона стимулировала отгрузку 
угля через порты северо-запада и юга. Именно 
через эти направления, например, идет расту-
щий экспорт угля в Индию и Турцию. Очень сво-
евременным в этой связи оказалось введение 
в строй нового большого угольного терминала 
в порту Тамань.

Во-вторых, угольным компаниям вовремя 
подставило плечо Правительство РФ. Напом-
ним, что до 1 июля экспортеры угля из Кузбасса, 
Бурятии, Хакасии, Тувы и Якутии при опреде-
лении очередности перевозок железнодо-
рожных грузов на Восточном полигоне имели 
приоритет. Сейчас им вернули квоты на вывоз 
в восточном направлении.

 Важнейшими для «здоровья» отрасли 
стали не только решения правительства, но и 
инициативы, от которых власти в итоге отказа-
лись, заметил аналитик ФГ «Финам» Алексей 
Калачев: «В условиях дефицита бюджета и 
поиска источников его пополнения прави-
тельство все же не стало увеличивать ставки 

НДПИ на уголь, не включило угольщиков в 
список плательщиков windfall tax, не сократи-
ло инвестиции в расширение транспортной 
инфраструктуры».

В-третьих, с начала текущего года миро-
вые цены на энергетический уголь значительно 
снизились. Как сообщил «МК» директор группы 
корпоративных рейтингов агентства НКР Нари-
ман Тайкетаев, основной ценовой бенчмарк на 
уголь на азиатском рынке (Newcastle FOB, 6000 
ккал/кг) упал с примерно $400 за тонну в начале 
января до $130/т. к концу июня. На европейском 
рынке цены снизились с $170 за тонну до $120/т. 
(бенчмарк ARA CIF). Экспортные цены на рос-
сийский уголь также уменьшились вслед за 
мировыми ценами: с $90–160/т до $70-100/т на 
базисе FOB (в зависимости от порта отгрузки). 
Для сравнения — цены на австралийский кок-
сующийся уголь снизились с $310/т до $230/т 
в первом полугодии текущего года.

Это, конечно, ниже пиковых значений, но 
все же выше средних цен в докризисные годы. 
Таким образом, текущие цены в целом под-
держали рентабельность угольного экспорта, 
принимая в расчет возможный дисконт. С уче-
том себестоимости добычи и стоимости транс-
портировки по железной дороге и перевалки 
в морских портах угольный экспорт, по оценке 
Калачева, должен оставаться выгодным при це-
нах выше $100 за тонну, а с учетом девальвации 

рубля — уже и от $80 за тонну. «Девальвация 
рубля на 30% позитивно повлияла на выручку 
и прибыль экспортеров угля», — подчеркнул 
Нариман Тайкетаев.

 Интересный факт: несмотря на снижаю-
щиеся мировые цены, наши шахтеры нарастили 
и добычу, и экспорт. «Российские компании 
не спешат сокращать добычу, рассчитывая 
на разворот цен вверх этой осенью», — по-
яснил эксперт «БКС Мир инвестиций» Игорь 
Галактионов. 

 Скорее всего, все перечисленные выше 
факторы и позволили замминистра энергетики 
РФ Сергею Мочальникову заявить о том, что 
Минэнерго рассчитывает в 2023 году сохра-
нить показатели добычи и экспорта угля на 
уровне прошлого года: добычу выше 440 млн 
тонн, экспорт выше 220 млн тонн. Согласно 
данным за первое полугодие, задача вполне 
выполнима. 

Волна оптимизма набирает мощь и на 
внешних рынках. По оценке Игоря Галактио-
нова, за первую половину года мировое по-
требление угля выросло на 1,5%, до 4,7 млрд 
тонн из-за роста производства электроэнергии 
(+1%) и промышленного использования угля 
(+2%). Цены на уголь стабилизировались до 
уровня 2021 года. «Энергоуголь опять стоит 
дешевле коксующегося, а импорт наконец-то 
опять становится рентабельным. Мировые 
закупки угля в текущем году должны побить 
рекорд 2019 года в 1,3 млрд тонн», — отметил 
аналитик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов.

 Благоприятная ценовая конъюнктура 
позволяет угольным компаниям наращивать 
добычу коксующихся марок. В ближайшее 
время возможности экспортеров на Дальнем 
Востоке расширятся: скоро заработают новый 
морской порт Суходол и угольный терминал в 
порту Эльга.

 По прогнозу консалтингового агентства 
«Яков и партнеры» (ранее — McKinsey в России), 
глобальный спрос на энергетический уголь в 
мире будет расти до 2030 г. и достигнет 7,01 
млрд т в год. Определяющим для динамики 
мирового спроса на энергоуголь, по оценке 
аналитиков, будет его потребление в Китае. 

Напомним, что Пекин подтвердил планы 
строительства новых угольных ТЭС с общей 
мощностью 165 ГВт. Глобальное потребле-
ние коксующегося (металлургического) угля 
будет расти на протяжении всего периода за 
счет активного роста спроса в Индии и прочих 
развивающихся странах Азии. К 2050 г. оно 
достигнет 1,1 млрд т (+18% к 2021 г.) в базовом 
сценарии. Суммарный спрос на уголь (энерге-
тический и коксующийся) увеличится на 3% к 
уровню 2021 г., до 7,9 млрд т.

 Как полагает Нариман Тайкетаев, основ-
ными потребителями угля в мире в ближайшее 
время будут оставаться Китай и Индия, сово-
купно формирующие более 70% мирового 
спроса. По его оценке, на рынке сильные по-
зиции будут иметь крупные угольные компании, 
имеющие собственный парк железнодорожных 
вагонов для перевозки угля и портовые мощ-
ности для его хранения и перевалки. 

 По мнению Владимира Чернова, новыми 
рынками сбыта (кроме Индии и Китая) мо-
гут стать и африканские страны. На недав-
нем саммите Россия—Африка, прошедшем в 
Санкт-Петербурге, угольному рынку РФ было 
уделено особое внимание. «Представители 
Марокко, например, предположили создать у 
себя угольный хаб», — отметил аналитик.

 Перспективными остаются другие ра-
стущие экономики ЮВА, включая Шри-Ланку, 
Таиланд, Малайзию и Вьетнам, где российский 
уголь может успешно конкурировать как с более 
дорогим австралийским, так и с менее калорий-
ным индонезийским углем, добавил Калачев. 
С его слов, увеличивает импорт российского 
угля Турция, и, возможно, не только для себя, 
но и для поставок в третьи страны.

 Так что отечественным шахтерам работы 
хватит еще надолго.

Сергей АРТЕМОВ.
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СУЭК освоила ноу-хау 
для дегазации угольных 
пластов
Управление дегазации и утилизации 

метана (УДиУМ), входящее в состав компа-
нии «СУЭК-Кузбасс», ввело в эксплуатацию 
новый современный комплекс погружных 
насосов, призванный плавно снижать уро-
вень воды. Для реализации данного проекта 
впервые использованы насосы отечествен-
ного производства. Оборудование подмо-
сковного компрессорного завода «Борец» 
установлено на пяти скважинах шахты имени 
С. Кирова. Благодаря внедренному ком-
плексу устойчиво поддерживается система 
трещиноватости, что увеличивает объем 
отдачи газа из скважин. 

«Распадская» задумалась 
о переходе в российскую 
юрисдикцию
Крупнейший в РФ производитель кок-

сующегося угля ПАО «Распадская» (основ-
ной акционер EVRAZ зарегистрирован в 
Великобритании. — Ред.) изучает закон об 
упрощении перехода в юрисдикцию РФ. 
Об этом заявил президент компании Илья 
Широкоброд. Напомним, 4 августа Прези-
дент РФ Владимир Путин подписал закон, 
направленный на упрощение перехода в 
юрисдикцию РФ экономически значимых 
организаций. Запасы «Распадской» после 
приобретения ею «Южкузбассугля» состав-
ляют 1,9 млрд тонн угля. 

РЖД увеличили 
экспортные перевозки
Экспорт угля из РФ по сети «Российские 

железные дороги» (РЖД) вырос в январе–
июле 2023 г. по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года на 1,6% и составил 
117,2 млн т. Основной объем угля традици-
онно шел через порты, где его было пере-
гружено 108,7 млн т (+3,6% к январю–июлю 
2022 г.). По данным «Интерфакса», в июле в 
Китай было экспортировано 6,9 млн т угля, 
в Индию — 2,7 млн т, в ОАЭ — 2,6 млн т, в 
Турцию — 2,4 млн т, Япония и Южная Корея в 
совокупности выбрали порядка 1,2 млн т.

Росприроднадзор 
одобрил проект ЭЛСИ
Проектная документация угольного 

морского терминала «Порт Эльга» мощно-
стью 30 млн т в год полностью соответствует 
требованиям законодательства РФ в обла-
сти охраны окружающей среды. К такому вы-
воду пришли эксперты Росприроднадзора. 
Объект на мысе Манорский в Хабаровском 
крае является частью дальневосточного 
логистического кластера компании ЭЛСИ. 
Уголь с Эльгинского месторождения будет 
поступать сюда по Тихоокеанской железной 
дороге. Ожидается, что терминал примет 
первый балкер в начале 2025 года.

«Юрмаш» собрался 
выпускать очистные 
комбайны 
«Юргинский Машзавод» совместно с 

НОЦ «Кузбасс» намерены создать очистной 
комбайн для добычи угля, сообщил заме-
ститель кемеровского губернатора Андрей 
Панов. Чиновник уточнил, что в настоящее 
время очистные комбайны в России не вы-
пускают вообще. 

НОВОСТИ КОМПАНИЙ

Угольные компании 
адаптировались 
к санкциям Запада

ПОСТАВКИ РОССИЙСКОГО УГЛЯ НА ЭКСПОРТ, млн т
По данным ФТС.

2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020

111,0
134,0140,0154,8156,0164,6

181,4
210,3 210217,5212,2

2021 2022

220*

2023

227* — по прогнозу Минэнерго РФ.

ШАХТЕРЫ СМОТРЯТ НА ВОСТОК

27 АВГУСТА — ДЕНЬ ШАХТЕРА

Конечно, из уютного европейского офиса 
разглядеть зависимость мировой экономики 
от угля бывает непросто. Но в жарких густона-
селенных странах Азии и Африки, где миллио-
ны жителей не имеют не то что кондиционера, 
но даже света и топлива для приготовления 
еды, отношение к углю совсем другое. Там 
ждут строительства тепловых электростанций 
как манны небесной, и неслучайно, что именно 
в эти страны смещается фокус мирового по-
требления угля. Сегодня Китай, Индия и Юго-
Восточная Азия потребляют 75% всего угля, 
произведенного в мире, — для рекордного 
для угольной промышленности 2022 года это 
ни много ни мало 8,3 млрд тонн! Евросоюз и 
США потребляют 10% от мирового объема, и 
их доля будет только сокращаться. 

Эти тенденции нам хорошо известны, 
поэтому европейское угольное эмбарго про-
шлого года не стало для нас катастрофой. Хотя 
проблем в виде необходимости выстраивания 
новых логистических цепочек, расшивки уз-
ких мест железнодорожной инфраструктуры, 
строительства своего балкерного флота и 
прочих задачек нам создало немало. Но все 
они, слава богу, решаемы. 

За короткое время СУЭК в условиях 
острого дефицита инфраструктуры Восточ-
ного полигона сумел перестроить логистику 
для увеличения поставок угля на восток. Весь 
уголь, ранее уходивший в Европу, нашел свое-
го покупателя. В разы выросли поставки СУЭК 
в Китай, Индию, Южную Корею, Марокко, Тур-
цию, появились покупатели на новых для нас 
рынках Африки, ЮВА и Ближнего Востока. За 
первое полугодие 2023 года экспортные пере-
возки СУЭК в восточном направлении увели-
чились на 16% к уровню 2022 года. Перевозки 
угля на сухопутные пограничные переходы на 
российско-китайской государственной грани-
це выросли в 3,8 раза, достигнув 1 млн тонн. 

Ничуть не просел и внутренний, россий-
ский рынок, где разумная диверсификация 
источников генерации является основой энер-
гетической безопасности. Тем более что в 
условиях роста промышленного производства 
(а необходимость импортозамещения этому 
сильно способствует) и маловодья сибирских 
рек угольным станциям снова пришлось идти 
на помощь воде и газу.

Стабильный спрос на внешнем и вну-
треннем рынке создает прочную основу для 
инвестиций в развитие угольных предпри-
ятий, решения годами копившихся социаль-
ных и экологических проблем угледобываю-
щих регионов. Ни стенания климатических 

активистов, ни ценовые колебания или санк-
ции не мешают нам видеть главное: уголь 
по-прежнему нужен людям, технологии его 
добычи и переработки постоянно развива-
ются, отрасль продолжает находиться в фазе 
своего роста. Даже находясь на дне, не имея 
возможности фрахтовать и страховать суда, 
получать оплату за поставленный груз, поку-
пать по привычным каналам оборудование и 
комплектующие, мы видели эту перспективу 
и работали над решением всех этих беспре-
цедентно сложных задач. И не теряли бодро-
сти духа. Наверное, потому, что это вообще 
свойственно шахтерам: работая глубоко под 
землей, думать о солнечном свете. 

Сложный 2022 год завершился для СУЭК 
совсем не так, как прогнозировали внешние 
эксперты в его начале. Добыча угля соста-
вила 114 млн тонн и превысила результаты 
относительно спокойного 2021 года; экс-
порт сократился, но благодаря позитивной 
ценовой конъюнктуре позволил получить ин-
вестиционный ресурс для развития предпри-
ятий, выгодно расположенных относительно 
восточных рынков сбыта. СУЭК удержал 4-е 
место в мире по поставкам энергетического 
угля и имеет все шансы побороться за при-
зовое место. В этом году, в условиях продол-
жающегося санкционного давления, резкого 
снижения мировых цен и сложной логистики, 
снова наблюдается небольшой рост добычи, 
экспорта и внутренних поставок. Это не чудо, 
это работа рыночных механизмов, опыт и 
профессионализм команды, эффективная 
инвестиционная стратегия. И лучшие в мире 
горняки, которые через несколько дней го-
товятся отметить свой профессиональный 
праздник — День шахтера. 

В СУЭК этот первый официально утверж-
денный в стране и самый почитаемый профес-
сиональный праздник никогда не отмечался 
со слезами на глазах. Грустить нам некогда, 
нужно идти вперед и ежедневным напором 
доказывать свое лидерство на российском 
рынке. Что мы, собственно, и делаем.

В восточных регионах России, где у нас 
нет жестких логистических ограничений, 
компания ставит задачу увеличения добы-
вающих мощностей, ускоренной модерни-
зации оборудования, строительства соци-
альной и транспортной инфраструктуры. 
В Бурятии, где добывается качественный 
уголь низкой зольности, востребованный на 
премиальных рынках ЮВА, мы занимаемся 
увеличением суммарной мощности Тугнуй-
ского и Никольского разрезов до 18 млн тонн 
в год. Кстати, в первых числах августа на 
Никольском разрезе был установлен миро-
вой рекорд производительности по отгруз-
ке вскрышных пород, экипаж экскаватора 
BUCYRUS-495HD отгрузил за месяц 2 185 000 
м3. Для горняков эта трудовая победа создает 
особый эмоциональный фон к шахтерскому 
празднику.

Параллельно в Бурятии продол-
жается строительство современных 
очистных сооружений, воду из кото-
рых планируем использовать для 
нужд местной мелиорации — это 
инновационный проект утили-
зации карьерных вод «Агропарк 
— Тугнуйская долина», который 
может быть тиражирован и в дру-
гих горнодобывающих регионах 
страны.

Проекты увеличения добы-
вающих мощностей реализуются 
также в Забайкальском, Хабаров-
ском и Приморском краях, на это на-
правлены очень серьезные инвести-
ции. Причем развитие угледобывающих 
предприятий ведется в связке с развитием 
энергетической, транспортной и социальной 
инфраструктуры.

 Так, в Приморском крае увеличение 
мощности и техническое перевооружение 
Лучегорского разреза ведется параллельно 
с модернизацией нашей Приморской ГРЭС 
— самой крупной электростанции Приморья. 

А в Хабаровском крае ведутся масштабные 
работы по увеличению мощности до 40 млн 
тонн в год нашего угольного терминала в 
порту Ванино, одного из самых современных 
и экологически чистых терминалов в России.  

Во всех регионах реализуются про-
граммы развития погрузочно-транспортных 
управлений, в том числе программа поэтап-
ного обновления локомотивного парка. Ис-
следуются и развиваются новые направления 
экспорта угля — Енисейский речной транс-
портный коридор с выходом на Северный 
морской путь, трансграничный ленточный 
конвейер Забайкальск — Манчжурия и др.  
Осваивается и новая номенклатура грузов 
— начиная с этого года отдельные категории 
промышленных грузов российского произ-
водства доставляются на шахты Кузбасса 
силами наших транспортных управлений.

В Хакасии и Кузбассе сейчас время мо-
дернизации предприятий, строительства 
современных обогатительных мощностей и 
развития машиностроения. Уверен, что ло-
гистические проблемы для этих старейших 
угледобывающих регионов скоро решатся, и 
тогда снова задумаемся о расширении произ-
водства и о новых рекордах. А пока готовимся 
строить две новые обогатительные фабрики 
— на Восточно-Бейском разрезе в Хакасии 
и возле Киселевска в Кузбассе. На шахте им. 
С.М. Кирова в Кемеровской области недавно 
ввели новый комплекс погружных насосов в 
системе дегазации — благодаря технологиям 
гидроразрыва пласта увеличивается отдача 
метана, который пойдет для нужд энергетики и 
транспорта, и повышается безопасность под-
земных работ. Оборудование, кстати говоря, 
российского производства, настоящие косми-
ческие технологии. И таких технологий в горной 
добыче множество, от контроля самочувствия 
персонала до автоматической добычи.

Если речь зашла о технологиях, нельзя не 
вспомнить о масштабной программе развития 
собственных машиностроительных мощностей, 
которую СУЭК реализует в рамках специаль-
но созданной Единой сервисной компании. 
ЕСК объединила ремонтные и машиностро-
ительные заводы, обслуживавшие горнодо-
бывающие, энергетические и транспортные 
предприятия, и занимается разработкой, про-
изводством, импортозамещением широко-
го спектра оборудования и комплектующих. 
Привлекая коллег из дружественных стран, 
специалистов российских НИИ и предпри-
ятий, ЕСК осваивает производство сложной 
техники, востребованной далеко за периме-
тром предприятий СУЭК и даже за рубежом. 
Это и детали для экскаваторов, и конвейеры, 
и электрооборудование и много чего другого. 
Качество продукции ЕСК оценивается экспер-
тами очень высоко: так, на недавней выставке 
«Уголь России и майнинг — 2023» наш завод 
«Сиб-Дамель» получил Гран-при за установку 
водяного охлаждения УВХ-02-01.

Как и многие другие угольные компании 
России, мы стремимся развивать производство 
на основе максимально чистых технологий, не 
наносящих вреда ни экологии, ни климату. В 
этом отношении угольная отрасль ничем не от-
личается от других отраслей промышленности. 
Утилизация метана, системы очистки карьер-
ных и шахтных вод, современные электро-
фильтры и энергоэффективное оборудование 

на угольных станциях способны зна-
чительно снизить углеродный след 
отрасли и сделать угледобычу вполне 
безвредной для природы и человека. 

Я уже упоминал о проекте ис-
пользования карьерных вод для 
нужд мелиорации в Бурятии — но 
ведь это лишь одна из многих де-
талей в нашей экологической про-
грамме. По сути, любая модерни-

зация предприятий является в той 
или иной степени экологической. 

Возьмем, скажем, Березовский раз-
рез в Красноярском крае. Это расту-

щий разрез, добыча в этом году растет 
в полтора раза. Но это не главная его 

характеристика. На разрезе в 2020 году от-
крыт комплекс глубокой переработки бурого 
угля, который производит востребованную 
продукцию для нефтепереработки, коксовый 
брикет для металлургов и бездымное эколо-
гичное топливо для частного сектора — это 
серьезный вклад в улучшение качества воздуха 
для Красноярска. А еще на Березовском раз-
резе введены самые современные очистные 
сооружения, комплекс водоочистки в этом 
году получил сразу несколько наград на все-
российских конкурсах. 

И такие, лучшие в своем роде, комплексы 
строятся не только в Красноярском крае — в 
Кузбассе, Хакасии, во всех регионах присут-
ствия. Сотрудникам СУЭК это дает возмож-
ность комфортнее и безопаснее работать, а 
жителям территорий — получать удовольствие 
от жизни в чистой природной среде. А чтобы 
эта среда была не только чистой, но и удобной, 
СУЭК уже много лет финансирует разработку 
мастер-планов развития городов и поселков 
присутствия. Причем планы эти реализуются 
не только на собственные, но и на привлечен-
ные средства. Только в этом году в конкурсе 
Минстроя на создание комфортной город-
ской среды победили проекты сразу 9 городов 
присутствия СУЭК из 6 регионов Сибири и 
Дальнего Востока. Общий объем инвестиций 
— почти миллиард. 

В провинциальных городках и поселках 
появятся новые современные парки, скверы, 
набережные. И это сразу повысит привлека-
тельность жизни в этих населенных пунктах. И 
людям хорошо, и нам — больше потенциаль-
ных сотрудников захотят работать на наших 
предприятиях. Да и те, кто выбирают для себя 
другой путь, активно участвуют в наших благо-
творительных и экологических акциях, предла-
гают свои проекты благоустройства. Например, 
в Кузбассе ежегодно проходит организованный 
нами экологический марафон «Зубочистка», 
который объединяет сотни участников, со-
бирающих мусор на туристических стоянках 
и приводящих в порядок берега рек.

Совсем не дряхлой, а конкурентоспособ-
ной, инновационной и заботливой оказывается 
на поверку угольная отрасль России. Десятки 
регионов и миллионы людей заинтересованы 
в ее процветании, связывают с ней свои на-
дежды. И, будьте уверены, угольные компании 
их не подведут. Мы широко отпразднуем День 
шахтера, проведем спартакиады, концерты, 
торжественные мероприятия и снова будем 
добывать уголь. Для блага людей, в интересах 
всей нашей страны.

С праздником, дорогие коллеги!
Генеральный директор АО СУЭК 

Александр РЕДЬКИН. 

Угольную промышленность многие 
пытаются списать со счетов, но ос-
нований для этого нет. Более трети 
потребляемой энергии человечество 
получает из угля, а продукты его пере-
работки вносят весомый вклад в хими-
ческую промышленность, металлур-
гию, производство стройматериалов, 
фармацевтику и множество других 
отраслей. Даже отработанные уголь-
ные шахты широко используются для 
организации нефте- и газохранилищ, 
различных производств и даже выра-
щивания шампиньонов. И аккумулиру-
ющие станции, сохраняющие энергию 
непостоянных солнечных и ветровых 
источников, тоже начали размещать в 
угольных шахтах!ПР
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Нет спокойствия в Азии — аналитики все-
рьез опасаются угрозы возникновения 
нового военного конфликта с участием 
сверхдержав. И в данном случае речь идет 
не только и не столько о претензиях Китая 
на остров Тайвань. Стратегически важное 
Южно-Китайское море превратилось в 
объект конкурирующих территориальных 
претензий Пекина и стран Юго-Восточной 
Азии и считается потенциальной горячей 
точкой.

Территориальный спор между Китаем и 
Филиппинами может перерасти в конфликт 
сверхдержав, считают аналитики. Эксперты 
предупреждают о «значительном потенциале 
эскалации» после того, как китайская береговая 
охрана применила водометы против филип-
пинского судна.

Как пишет The Guardian, спор из-за остро-
вов и акваторий между Пекином и поддержи-
ваемыми американцами Филиппинами под-
вергается все более высокому риску перерасти 
в конфликт с участием двух сверхдержав (то 
есть Китая и Соединенных Штатов) после того, 
как китайская береговая охрана применила 
«водяные пушки» в отношении филиппинского 
корабля.

Глобальная (читай — западная) обеспо-
коенность военно-морской деятельностью 
Китая растет по мере того, как Поднебесная 
расширяет и модернизирует свои вооруженные 
силы и проявляет все большую напористость 
в своих претензиях на Южно-Китайское море 
и Тайвань. Совместные учения с Россией, в 
ходе которых российско-китайская флоти-
лия недавно проплыла вблизи Аляски, также 
усилили обеспокоенность Вашингтона и его 
сателлитов по поводу военной координации 
между Пекином и Москвой.

Дипломатия водометов
На днях береговая охрана Китая направила 

водометы на суда филиппинской береговой 
охраны, следовавшие для пополнения запасов 
к так называемой Второй отмели Томаса на 
островах Спратли, на которые также претендует 
Пекин. Филиппинские военнослужащие живут 
на борту бывшего военного корабля «Сьерра-
Мадре», который был намеренно затоплен на 
мелководье в 1999 году, чтобы подкрепить 
претензии Манилы на спорный архипелаг. Фи-
липпинская сторона часто обвиняла китайскую 
береговую охрану в блокировании операций по 
снабжению своих военных на «Сьерра-Мадре». 
Береговая охрана Китая уже применяла водо-
меты против филиппинской команды снабже-
ния в ноябре 2021 года.

А в феврале филиппинская береговая 
охрана обвинила своих китайских коллег в том, 
что они направили лазер «военного класса» на 
одно из судов, когда то пыталось поддержать 
миссию военно-морского флота по доставке 
продовольствия и припасов своим войскам 
на Второй отмели Томаса, которая, по версии 
Манилы, находится в пределах исключительной 
экономической зоны страны. 

Полуразрушенный ржавеющий корабль 
времен Второй мировой войны был намеренно 
посажен на мель на крошечном рифе в Южно-
Китайском море в 1999 году Филиппинами, и 
небольшой контингент военных из этой азиат-
ской страны продолжает оставаться на борту, 
чтобы отстаивать притязания Манилы на крайне 
спорные воды.

Как сообщают СМИ, стометровое судно 
BRP Sierra Madre первоначально было аме-
риканским десантным кораблем USS LST-821, 

который принимал участие во Второй мировой. 
Позже он был переименован в USS Harnett 
County и развернут во время войны во Вьет-
наме, где, по данным Военно-морского инсти-
тута Соединенных Штатов, использовался в 
качестве базы боевых вертолетов. А после 
Вьетнамской войны корабль был приобретен 
военно-морскими силами Филиппин и пере-
именован в BRP Sierra Madre в честь самого 
длинного горного хребта в стране.

Судно BRP Sierra Madre хотя и утратило 
мореходные качества, но остается в эксплуа-
тации и, таким образом, технически считается 
продолжением суверенной территории Фи-
липпин, отмечает австралийская вещательная 
компания ABC.

Министерство иностранных дел Филиппин 
заявило, что «постоянная станция» на Второй 
отмели Томаса была создана в ответ на «неза-
конную оккупацию» Китаем близлежащего рифа 
Мисчиф в 1995 году: «Размещение филиппин-
ской военной базы в районах ее собственной 

юрисдикции является неотъемлемым правом 
Филиппин и не нарушает никаких законов».

И вот теперь снова береговая охрана 
Филиппин обвинила китайский экипаж в не-
законном поведении и опасных маневрах, а 
правительство страны вызвало посла Китая 
для подачи дипломатического протеста. 

Но представитель министерства нацио-
нальной обороны Китая У Цянь заявил, что бе-
реговая охрана заблокировала филиппинское 
судно «в соответствии с законом и правоохра-
нительные органы приняли предупредительные 
меры». В Пекине утверждают, что последний 
инцидент с водометами был «предупрежде-
нием» и что китайская сторона всегда про-
являет «рациональную сдержанность». Китай 
также повторил свое требование к Филиппинам 
отбуксировать «Сьерра-Мадре», заявив, что 
филиппинцы ранее обещали убрать корабль, 
— требование, опровергнутое официальными 
лицами в Маниле.

Между тем Китай претендует почти на 
все Южно-Китайское море, включая Вторую 
отмель Томаса, и размещает там сотни судов 
для патрулирования акватории и заселения 
рифов. Манила заявляет, что корабли бере-
говой охраны Китая и военно-морского флота 
регулярно блокируют филиппинские кораб-
ли, патрулирующие акваторию, или следят 
за ними.

По данным Манилы, китайцы также регу-
лярно пытаются сорвать операции по снаб-
жению крошечного филиппинского гарнизона 
на Второй отмели Томаса. Горстка морских 
пехотинцев, дислоцированных на «Сьерра-
Мадре», зависит от миссий по пополнению 
запасов, и в 2014 году китайская блокада вы-
нудила Филиппины перебрасывать поставки 
по воздуху. Береговая охрана Филиппин опа-
сается, что Китай попытается оккупировать 
Вторую отмель Томаса, если этот военный 
отряд уйдет оттуда.

В контексте этого территориального спора 
США, ЕС, Франция, Япония и Австралия выра-
жают поддержку Филиппинам и обеспокоен-
ность действиями Китая. Вашингтон также под-
твердил свою приверженность обязательствам 
по договору о взаимной обороне защищать Фи-
липпины, если их государственные суда и силы 
подвергнутся вооруженному нападению.

Сигнал Пекину
Научный сотрудник Центра изучения Сое-

диненных Штатов Сиднейского университета 
Блейк Херцингер считает, что в филиппинских 
владениях в Южно-Китайском море существует 
«значительный потенциал для эскалации». 
«Рискованное поведение Пекина в регионе 
потенциально может втянуть две державы в 
конфликт, даже без намерения это делать», 
— прогнозирует эксперт.

По словам другого аналитика — Алес-
сио Паталано, профессора войны и стратегии 
в Восточной Азии в Королевском колледже 
Лондона, — остается неясным, какая актив-
ность спровоцировала бы заключение до-
говора и насколько опасным был недавний 
инцидент между китайцами и филиппинцами. 
Обе стороны опубликовали видеозапись этого 
противостояния. Представитель филиппин-
ской береговой охраны Джей Тариела также 
опубликовал фотографии, на которых якобы 
изображены лодки морской милиции Китая, 
помогающие перехватить филиппинскую мис-
сию снабжения.

Но Алессио Паталано отмечает, что аме-
риканцы направляют Пекину сигнал о том, что 
они рассматривают деятельность в спорных 
районах, таких как мелководье Аюнгин, как под-
падающую под действие договора с Манилой: 
«Если ситуация продолжит обостряться, между 
США и Филиппинами состоится серьезный 
разговор о том, как сотрудничать, чтобы Фи-
липпины продолжали твердо, насколько это 
возможно, контролировать ситуацию».

Пекин заявляет, что его береговая охрана 
действовала «профессионально и сдержанно», 
законно остановив два филиппинских судна, 
которые он обвинил в нарушении суверени-
тета Китая.

Под руководством своего президента 
Бонгбонга Маркоса, который сменил Родриго 
Дутерте в июне 2022 года, Филиппины укрепи-
ли свои связи и расширили сотрудничество с 
Вашингтоном, особенно в сфере противодей-
ствия территориальным претензиям Китая.

Аманда Сяо, старший аналитик по Китаю 
Кризисной группы, отмечает, что Пекин тра-
диционно стремился провести границу между 
филиппинскими перевозками гуманитарных 
грузов и строительной техники на спорное 
мелководье Аюнгин. Китайские заявления 
предполагали, что в этом инциденте вино-
ваты Филиппины.

«Использование более решительной (хотя 
и не новой) тактики, вероятно, в большей сте-
пени связано с озабоченностью Пекина по 

поводу американского уклона администрации 
Маркоса и более прогрессивной политики в 
Южно-Китайском море, чем со спецификой 
пополнения запасов», — отмечает эксперт.

Претензии Китая на 90% Южно-Китайского 
моря были признаны Международным судом в 
Гааге в 2016 году не имеющими юридической 
основы, но Пекин продолжает игнорировать 
это решение и усиливает свое присутствие в 
спорном регионе, в частности через свою бере-
говую охрану. «Арбитраж по Южно-Китайскому 
морю был чистой воды политической драмой, 
разыгранной под видом закона, а США за ку-
лисами дергали за ниточки», — говорится в 
заявлении китайского МИДа.

«Китай создал береговую охрану с мис-
сией расширить китайский контроль в Южно-
Китайском море. Все это основано на иска-
женном историческом повествовании, которое 
имеет мало отношения к доказательствам», 
— уверяет Билл Хейтон, автор книги «Южно-
Китайское море: борьба за власть в Азии».

В сочетании с растущим сотрудничеством 
между Вашингтоном и Манилой в оказании 
давления на Китай «это создает цикл действий 
и противодействий, который становится все бо-
лее опасным», — подчеркивает Билл Хейтон.

Таков взгляд со стороны противников Пе-
кина. Министерство же иностранных дел Китая 
повторило призывы к Филиппинам немедленно 
снять затопленный корабль «Сьерра-Мадре» 
с мели и «вернуть ее в неоккупированное 
состояние».

Подзуживания из Вашингтона
Китайское посольство в Маниле обвинило 

Вашингтон в «подстрекательстве и поддержке 
попыток Филиппин перестроить и усилить» 
затопленный корабль Sierra Madre, а также в 
сплочении своих союзников «для настойчиво-
го раздувания проблемы Южно-Китайского 
моря».

«Южно-Китайское море не является охот-
ничьим угодьем для стран за пределами регио-
на, которые могут вмешиваться, сеять раздор 
и провоцировать конфликты», — заявили в 
посольстве КНР. А внешнеполитическое ве-
домство Пекина также обвинило США в том, 
что они угрожают Китаю договором о взаимной 
обороне с Филиппинами: «США нагло поддер-
живают Филиппины, притом что это посягает на 
суверенитет Китая, но эти шаги не увенчаются 
успехом».

В ответ высокопоставленный предста-
витель Совета национальной безопасности 
Филиппин заявил, что филиппинские моряки 
никогда не покинут свой пост и сделают все 
необходимое для поддержания его в рабочем 
состоянии.

В Вашингтоне же продолжают подзужи-
вать своих региональных партнеров. Как от-
мечает The Guardian, Соединенные Штаты, хотя 
и не являются истцом в споре, считают Южно-
Китайское море критически важным для своих 
национальных интересов и заключили договор 
о взаимной обороне с Филиппинами. Глава Пен-
тагона Ллойд Остин в недавнем телефонном 
разговоре со своим филиппинским коллегой, 
министром национальной обороны Жилберто 
Теодоро-младшим, подчеркнул «железный 
характер американо-филиппинского альянса». 
Остин подтвердил, что договор между двумя 
странами, в соответствии с которым США будут 
защищать Филиппины, если их государствен-
ные суда и силы подвергнутся вооруженному 
нападению, распространяется и на береговую 
охрану в Южно-Китайском море.

В то же время, когда береговая охрана 
Китая бросала вызов филиппинским судам 
в Южно-Китайском море, военно-морской 
флот КНР проводил совместные учения с Рос-
сией у берегов Аляски. Эти учения вызвали 
некоторую обеспокоенность Вашингтона ра-
стущим сотрудничеством Пекина и Москвы, 
лидеры которых объявили о «безграничном» 
партнерстве в 2021 году, но не вызвали такой 
же осуждающей реакции со стороны США, 
как инцидент на Филиппинах.

Имеющаяся информация, как пишет The 
Guardian, предполагает, что 11 китайских и 
российских военных кораблей находились в 
исключительной экономической зоне США; 
Конвенция ООН по морскому праву гласит, что 
иностранная военная деятельность является 
законной до тех пор, пока она не вторгается 
в территориальные воды. США направили в 
этот район четыре эсминца ВМС США, но 
заявления американского правительства и 
военных не свидетельствовали о том, что их 
присутствие представляет угрозу. Однако 
сенаторы от Аляски Лиза Мурковски и Дэн 
Салливан отреагировали, похоже, не совсем 
адекватно и охарактеризовали российско-
китайские действия как вторжение и — соб-
ственно ради чего все возмущение и демон-
стрировалось — призвали увеличить военное 
финансирование своего региона.

«Реакция, называющая это угрозой или 
вторжением, играет, в частности, на руку 
Пекину, поскольку он обычно так же назы-
вает законную морскую деятельность США, 
когда возражает против нее», — констати-
рует Блейк Херцингер из базирующегося в 
Сиднее Центра исследований Соединенных 
Штатов.

Действительно, признают даже запад-
ные СМИ, американское правительство часто 
проводит «учения по обеспечению свободы 
судоходства», в том числе в таких местах, как 
Тайваньский пролив и Южно-Китайское море, 
чтобы подтвердить права, предусмотренные 
Конвенцией ООН по морскому праву.

Однако Блейк Херцингер добавил: «США 
долгое время были единственной державой, 
способной проецировать значительную бое-
вую мощь вдали от своих берегов, не особо 
опасаясь проведения аналогичных операций 
вблизи своей собственной территории; и 
такого рода операции призваны поколебать 
основы этого давнего представления об от-
носительной изоляции».

Китай — не единственная страна, ко-
торая предъявляет территориальные пре-
тензии в Южно-Китайском море. Претензии 
Тайваня практически идентичны претензиям 
Пекина, и тайваньцы уже давно оккупиро-
вали крупнейший объект Южно-Китайского 
моря — остров Тайпин (Иту Аба), отмечает 
исследователь Саранг Шидоре. Вьетнам 
активно восстанавливает контролируемые 
им территории, а также использует свою соб-
ственную морскую милицию, подобную той, 
что использует Пекин. Но, отмечает эксперт, 
риски, связанные с китайско-вьетнамскими 
разногласиями, относительно ограничен-
ны, поскольку Вьетнам практикует глубокую 
стратегическую автономию и не является 
союзником ни одной другой державы. Од-
нако столкновение между Филиппинами и 
Китаем, при непосредственном присутствии 
Соединенных Штатов (и, возможно, Австра-
лии) на театре военных действий в качестве 
союзника, вполне вероятно, может перерасти 
в конфликт великих держав.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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В Стамбуле на 40 дней перекрыли для 
автотранспорта одну из главных достопри-
мечательностей — Галатский мост. Жите-
лям пояснили, что его будут укреплять на 
случай мощного землетрясения, которое 
в ближайшее время предрекают городу. 
Работы начались аккурат за несколько 
дней до годовщины трагедии 1999-го. 
Тогда под руинами погибли около 18 тысяч 
жителей Стамбула. Теперь ученые ждут 
такую же или даже более разрушительную 
катастрофу, и коварство в том, что точную 
дату не может назвать никто. 

— Когда кто-то из особо мнительных го-
ворит, что у него дома мебель вибрировала, 
я обычно отвечаю: «Да это не землетрясение, 
просто у кого-то из наших рухнули надежды на 
получение ВНЖ», — шутит релокант Сергей. 

— Да в любой момент это землетрясение 
может быть! Просто не обращайте внимания, 
— советует потенциальным туристам стам-
булец с 10-летним стажем Самат. — Когда я 
приехал сюда в 2013-м, родня отговаривала. 
Мол, со дня на день землетрясения ждут. А я 
подумал: «На все воля Аллаха...»

Между тем турецкий ученый-сейсмолог 
Наджи Гёрюр в очередной раз предупредил 
сограждан о приближении землетрясения. 
Начиная с 1999 года риск его наступления в 
ближайшие 30 лет оценивали в 62%. Сейчас 
прошло уже 23–24 года, а значит, вероят-
ность еще выше, ведь землетрясения такой 
силы случаются в Стамбуле как раз примерно 
каждые 30 лет. Ученый прямым текстом гово-
рит о неутешительной перспективе, и с ним 

согласны практически все сейсмологи мира. 
Землетрясение 6 февраля на юго-востоке 
страны еще интенсивнее запустило процесс 
накопления энергии в Анатолийской плите, и 
эта энергия должна вот-вот выйти наружу. Раз-
лом, который «прорвет» в ближайшее время, 
проходит под Мраморным морем, и вдоль 
него как раз располагается многомиллионный 
Стамбул. Сильнее всего пострадают районы на 
побережье — там земля не такая крепкая.

Коллега Гёрюра, профессор Гаси Гир, 
также говорит, что землетрясение на севере 
в пределах Мраморного моря приближается, 
потому что энергия от плиты, сдвинувшейся 
в феврале на юго-востоке страны, перешла к 
соседним разломам. К его словам стоит при-
слушаться, потому что сразу после трагедии 
6 февраля Гёрюр предсказал землетрясение 
в Хатае, которое и случилось через 15 дней с 
силой 6,4 балла. А в июле трясло Адану, где 
были толчки в 5,5–5,6 балла, — и это он тоже 
предрекал. Прогноз ученого по Стамбулу: 
«Минимум 7,2 балла, максимум — 7,6». 

— Тема землетрясения именно в Стам-
буле всегда на повестке дня, — рассказал 
«МК» турецкий журналист Абдурахман Кам-
буроглу. — С того момента, как произошло 
землетрясение 1999 года, те, кто пережил 

тогда эту травму, всегда сильно переживают 
и боятся. Турция располагается на разломах, 
и вероятность землетрясения всегда есть. Не 
только Стамбул, но и другие города. 

— Почему тогда такое внимание имен-
но к Стамбулу? 

— Потому что это многонаселенный го-
род и есть очень много вопросов именно по 
инфраструктуре и по застройке. Как сообщала 
мэрия, под риском около 200 тысяч зданий. В 
их числе те, которые вообще не пригодны к ис-
пользованию. Также есть здания, которые надо 
перепроверить. Что же касается Галатского 
моста, то, насколько я знаю, долгие годы там 
не проводилось никаких работ по укреплению 
и ремонту. И тут мэрия немного пиарится. Ведь 
такие работы всегда вызывают со стороны 
жителей недовольство (образуются пробки, 
людям неудобно) и если сказать, что просто 
будет идти ремонт, реакция будет ожидаемая. 
Но если к этому прибавить, что мост будут 
укреплять против землетрясений, это звучит 
уже иначе и смягчает недовольство жителей. 
Но важно ли было начинать именно с моста? 

Чем чаще стамбульцам напоминают о 
риске землетрясения, тем тревожнее им 
становится. Те, у кого есть возможность, 
перебираются в более безопасные районы 

города. Агенты по недвижимости замечают, 
что в последнее время стало модно покупать 
землю и переезжать в небольшие дома за 
городом. 

Что делать при землетрясении, если оно 
застало тебя в Стамбуле?

— Обычно всех просят не паниковать, 
покинуть дома, выйти на безопасное про-
странство и переждать, — говорит Абду-
рахман. — Практика показала, что именно в 
Турции после первого землетрясения бывают 
повторные толчки, и они могут быть намно-
го сильнее, чем предыдущие. Так было и в 
феврале на юго-востоке. При первом толчке 
здание может просто получить повреждение, 
а при повторном — развалиться. 

Эксперты советуют стамбульцам и го-
стям города иметь дома «тревожный чемо-
данчик», где бы лежали предметы первой 
необходимости на случай, если случится 
землетрясение. 

— Как только я вышла замуж, свекровь-
турчанка сразу велела мне сделать такой 
«чемоданчик», а по сути — рюкзак с вещами, 
— вспоминает Ирина, жительница Стамбула. 
— И я его сделала.

— А что в нем?
— Копии документов в непромокаемом 

конверте, дубликат ключей от квартиры, ле-
карства (если выходит срок годности — об-
новляю), вода, фонарик, свисток, веревка, 
комплект нижнего белья… Но вообще у меня 
ощущение, что только я одна из нашего окру-
жения так заморачиваюсь.

Анна БЕЛОВА.

РАЗЛОМ ДЛЯ ТУРИСТА
Дрогнет ли Стамбул перед мощнейшим 
землетрясением, которого ждут сейсмологи

ОСТРОВА 
РАЗДОРА

ЖАРКИЕ

Пока из-за спорных 
островов в ход идут 
только водяные 
пушки. Китайский 
катер береговой 
охраны обстреливает 
филиппинских 
моряков из 
водомета.

Посла Китая в Маниле вызвали 
в филиппинский МИД в связи с 
очередным инцидентом в спорных 
водах.

Территориальные 
споры между Пекином 
и соседями могут 
привести к военному 
столкновению 
сверхдержав

Полное отключение российских диле-
ров от немецкого программного обеспечения 
стало громом среди ясного неба, поскольку и 
автодилеры, и автовладельцы надеялись, что 
на частичных ограничениях прошлого года в 
доступе к базам немцы и успокоятся. Мол, 
чутка подрезали функционал в русле общей 
санкционной политики — и ладушки. Но нет, 
отныне связь с центральными офисами сразу 
всей большой тройки разрушена, а это значит, 
что множество ремонтных операций более 

невозможно. Невозможно для россиян.
Однако первым делом стоит сказать о 

самой любопытной особенности «германского 
отключения»: демократичные и человеколю-
бивые немцы ограничили в возможностях не 
собственно дилерские центры (хотя, понятно, 
и их тоже), а машины, проданные в России 
официально. Иными словами, приехав на 
российской премиальной машине, скажем, 
в Грузию или Армению, отремонтировать ее 
тоже не удастся. Сервисная система устроена 

так, что любой запрос на ремонт начинается с 
отправки на забугорные серверы VIN-номера, а 
уже потом приходят запрошенные документы, 
программы и прочее. Российский VIN — это 
сразу запрет. 

Нет, тормозные колодки-то поменяют, а 
вот установить-отремонтировать-обслужить 
коробку передач, детали рулевого управления, 
всевозможные электронные блоки, подушки 
безопасности и так далее — уже не удастся. И 
дело не в запчастях, с которыми, как известно, 
в России тоже большие проблемы, а именно с 
ПО. Сначала его частичное, а теперь уже и пол-
ное отключение идет путем обрубания доступа 
к сервисным программам, которые довольно 
давно уже работают по принципу удаленного 
сервера. То есть дилер в России начинает 
работу с машиной, подключаясь к серверу в 
Германии. Теперь это невозможно. 

Но самое опасное для владельцев ав-
топремиума — потерять ключ зажигания от 
машины. Раньше подобная рассеянность 
обходилась дорого, но решалась довольно 
оперативно: владелец приезжал в дилерский 
центр — можно даже без авто, — подавал за-
явление и документы, мастера отправляли за-
прос в Германию, откуда приходил уникальный 
код для нового ключа, который «формировали» 
уже на месте. Через некоторое время нужно 
было лишь заехать и забрать «обновку». Теперь 
такая шутка не пройдет. 

На тех же автомобилях Mercedes стоит 
довольно сложный замок зажигания FBS, 
призванный защитить дорогое транспортное 
средство от угона. «Мозги» третьего поколе-
ния узла было успешно взломано, китайцы 
научились делать кодирующие устройства, 
а после обучили весь мир создавать ключи, 
не обращаясь к производителю. Правда, 
немцы быстро сориентировались и лет семь-
восемь назад сделали FBS четвертого поко-
ления, взломать который не удалось и по сей 
день. Не говоря уже про более современный 
FBS 5. Так что в этом случае автовладельцу 
не помогут ни Грузия, ни Армения, никто. 
Российский VIN — сразу отказ. Что будет 
с машинами, ввезенными по схеме парал-
лельного импорта, — пока вопрос. Но, ско-
рее всего, для сложных сервисных работ и 
ремонтов их придется вывозить за рубежи 
нашей страны. 

Впрочем, устроенная немцами засада — 
если не брать в расчет пресловутые ключи, 
— коснется относительно небольшой части 
автовладельцев, в основном хозяев послед-
них поколений автомобилей Mercedes, BMW 
и Audi, которым от роду года два-три. Для 
остальных сервисмены давно уже скачали-
взломали необходимое ПО, вполне себе 
позволяющее обслуживать транспортные 
средства по полной программе. 

Евгений ВАСИН, «АвтоВзгляд».

Диагноз «сибирская язва» у большинства 
населения вызывает страх — заболева-
ние и вправду опасное. Сегодня вспышки 
сибирской язвы, хоть и редко, но все же 
регистрируется в России. И вот на днях эту 
инфекцию обнаружили у жителя Воронеж-
ской области, что случилось впервые за 
несколько лет. Может ли в стране случиться 
эпидемия сибирской язвы, как ее лечить и 
как избежать заражения, узнал «МК».

Многие люди пребывают в уверенности, 
что чума и сибирская язва — древние инфек-
ции, сегодня уже не встречающиеся. Конеч-
но, это не так. Случаи чумы и сибирской язвы 
регулярно регистрируются во всем мире и 
представляют серьезную проблему для ве-
теринарии и здравоохранения многих стран. 
И хотя эпидемий этих грозных заболеваний 
опасаться точно не стоит, локальные вспышки 
происходят регулярно. 

Сибирская язва относится к группе особо 
опасных бактериальных инфекций: ее вызывает 
микроб Bacillus anthracis, способный образовы-
вать споры, устойчивые в окружающей среде. 
Эти споры могут пребывать годами в почве, 
воде, сохраняться в растениях. Именно поэтому 
победить сибирскую язву в мире не удается. 
Каждый год в России регистрируют очаги си-
бирской язвы среди крупного рогатого скота, 
и почти всегда заражаются люди. По данным 
Ставропольского противочумного научного 
института, с конца XIX века в нашей стране 
вспышки этого заболевания случались в 35 ты-
сячах населенных пунктов. Самые эндемичные 
федеральные округа — Северо-Кавказский и 
Сибирский. Отечественные эпидемиологи на-
зывают ситуацию с сибирской язвой в стране 
неустойчивой: начиная с 1996 года вспышки 
фиксировались в 6 федеральных округах. Каж-
дый второй случай происходил на юге РФ: чаще 
всего на Ставрополье и в Дагестане (в прошлом 
году в Дагестане было две вспышки).

Как рассказал обозревателю «МК» из-
вестный инфекционист, профессор Николай 
Малышев, сибирская язва, как следует из ее 
названия, впервые была описана в России: 
«И время от времени она у нас встречается. 
Возбудитель заболевания очень устойчив к 
воздействиям окружающей среды, особенно 
долго он может сохраняться в почве, поэтому 
у нас такое большое внимание уделяется ско-
томогильникам. Почему заражаются люди? 
Из-за того, что в некоторых частных хозяйствах, 
когда животное заболевает, его паче чаяния 

забивают, дабы не потерять деньги. Поэтому 
при покупке мяса индивидуальных фермерских 
хозяйств спрашивайте справку от ветеринара, 
что перед убоем животное было осмотрено. А 
вообще, мясо с рук лучше никогда не покупать, 
это довольно опасно. Чаще всего болеют те, кто 
ухаживает за животными, или те, кто потребля-
ет плохо обработанное термически мясо. Боль-
шие хозяйства всегда проводят вакцинацию 
животных, это требование санэпиднадзора, а 
частники зачастую скот не прививают. Поэтому 
не гонитесь за дешевизной, не приобретайте 
мясо с рук или на стихийных рынках». 

Передается заболевание человеку исклю-
чительно от животных (коров, лошадей, ослов, 
овец, коз, оленей, верблюдов), а также через 
термически не обработанные мясо и молоко. 
У животных болезнь чаще всего проявляется 
в острой форме: с высокой температурой, по-
терей аппетита, отеками головы и шеи.

К счастью, заразившиеся люди никакой 
опасности для окружающих не представляют. 
Эпидемиологи же давно винят в появлении 
таких вспышек частные хозяйства, которые 
игнорируют вакцинацию крупного рогатого 
скота против опасных инфекций.

Как рассказывает профессор Малышев, 
у человека болезнь может протекать в разных 
формах: «Например, относительно легкая фор-
ма предполагает поражение кожных покровов 
и слизистой. Такая форма развивается, если 
контакт с зараженным животным был поверх-
ностным. Кожные формы также могут быть 
после укусов некоторых насекомых. Есть даже 
версия, что сибирскую язву могут передавать 
и комары. От человека к человеку инфекция 
не передается. Но случается и септическое 
поражение всего организма, это уже тяжелая 
форма болезни. При генерализованной форме 
поражаются внутренние органы, такое течение 
болезни происходит в основном после употре-
бления мяса или крови зараженных животных 
(симптомы — повышенная температура, озноб, 
головная боль, сильная слабость и ломящие 
боли в пояснице)». 

Кроме того, встречаются легочная и ки-
шечная формы болезни, они развиваются при 
заражении через споры сибирской язвы от 
пыли и шерсти животных. Симптомы легочной 
формы: боли в груди, одышка, пневмония; ки-
шечной — понос, рвота, метеоризм. При самой 
легкой и самой распространенной (95% слу-
чаев) кожной форме прогнозы благоприятные, 
но, если не лечиться, вероятность летального 
исхода доходит до 10%. А вот при легочной 
форме без лечения люди умирают уже в 80% 
случаев (с лечением — около 45%). 

Избежать заражения можно только при 
соблюдении правил гигиены и ответственном 
отношении к покупке продуктов. Даже если 
хорошо проварить мясо, нет гарантий, что вы 
не заразитесь при его разделке, порезав па-
лец или случайно вдохнув споры. Кроме того, 
эксперты давно призывают усилить контроль 
за частными фермерскими хозяйствами, ко-
торые легкомысленно относятся не только к 
вакцинации, но и часто не соблюдают правил 
убоя и разделки скота. Однако пока успехов в 
этом деле не достигнуто. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

КОШМАР, 
НА УЛИЦЕ 
ЯЗВА
Чем угрожает россиянам 
вспышка опасной 
инфекции

Немецкие BMW и Audi исключили 
Россию из списка стран, имеющих 
доступ к их программному обеспе-
чению, как и Mercedes, учинивший 
подобный демарш еще на прошлой 
неделе. Отечественные дилеры 
говорят о предстоящих сложностях 
с обслуживанием, но самое страш-
ное для отечественных ценителей 
автороскоши, инженерной мысли 
и точности управления скрывается 
в другой плоскости.

КЛЮЧ КОНФЛИКТА
Стоит ли бояться «отключения» России 
от программного обеспечения немецких машин
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Больше полутора месяцев полыхала, гре-
мела яростными боями Курская дуга. Две про-
тивоборствующие армии обменялись здесь 
невиданными до той поры по силе ударами. 
Советские войска сумели выдержать мощный 
выпад немецкого механизированного «кулака» 
и ответили на него своим сокрушительным 
«апперкотом».

Событиям, связанным с Курской битвой, 
посвящено немало фильмов, художественных 
и документальных книг. Но полного пред-
ставления о той военной страде, о ее героях 
они все равно не дают. Накануне 80-летия 
победного завершения этой операции совет-
ских войск мы поговорили со специалистом-
историком; кроме того, удалось собрать ин-
формацию о подвигах нескольких участников 
боев с необычной военной биографией.

Атаковать нельзя 
обороняться

О некоторых парадоксах и важнейших 
последствиях ожесточенного сражения, длив-
шегося почти 50 дней, рассказал «МК» заме-
ститель директора департамента науки и об-
разования Российского военно-исторического 
общества Денис Шполянский.

— Курская битва была центральным 
элементом коренного перелома в Великой 
Отечественной, — подчеркнув это, Денис 
Валентинович пояснил свою формулировку. 
— Некоторые называют ее коренным перело-
мом, что не очень правильно. Ведь коренной 
перелом в ходе войны назревал на протяже-
нии всего 1943-го, начиная от победы под 
Сталинградом в начале года, через Курскую 
битву и последовавшие за ней сражения на 
берегах Днепра, успешно закончившиеся для 
нас к исходу декабря. Так что практически весь 
1943-й происходил этот перелом в Великой 
Отечественной, а вместе с ним и перелом во 
всей Второй мировой войне. 

Что касается самой Курской битвы, то 
здесь создалась парадоксальная ситуация. 
В результате запредельного напряжения 
всех сил страны под руководством Ставки 
Верховного Главнокомандования и Государ-
ственного Комитета Обороны удалось про-
извести огромное количество вооружения. 
Были мобилизованы очень внушительные 
человеческие ресурсы. Так что к началу Кур-
ской битвы на этом конкретном участке театра 
военных действий советские войска имели 
ощутимое превосходство над противником 
по всем позициям, кроме, пожалуй, авиации. 
Доминирование в воздухе еще предстояло за-
воевать, и, как показали дальнейшие события, 
уже по ходу битвы этот воздушный баланс 
тоже сместился в пользу Красной армии.

Всю весну 1943 года среди нашего выс-
шего военного командования шли напря-
женные дискуссии: надо ли атаковать или 
обороняться на данном участке советско-
германского фронта? Значительная часть 
советских военачальников выступала за 
наступательные планы: ведь, обеспечив 
себе превосходство в силах, любая сторо-
на вооруженного противостояния стремится 
его реализовать. А лучшая реализация пре-
восходства в силах — это наступление. Но 
проблема была в том, что у РККА уже имелся 
неудачный опыт проведения наступательных 
операций годом раньше. Почему случилась 
катастрофа на юге летом 1942-го, когда нем-
цы подходили к Сталинграду? Потому что 
до этого была крайне неудачная попытка 
наступления советских войск под Харьковом, 
была катастрофа 2-й Ударной армии, которая 
пыталась прорвать блокаду Ленинграда. Этот 
перечень дополняет еще провальная крым-
ская операция. То есть военная кампания 
1942 года оказалась отмечена неудачами, 
связанными именно с наступательными дей-
ствиями Красной армии. Чтобы избежать 
подобного развития событий на фронте при 
разработке плана действий в районе Курской 
дуги, Ставка ВГК решила, несмотря на пре-
восходство в силах, реализовать оборони-
тельный вариант.

В соответствии с такой директивой и на-
чали действовать. Было возведено несколько 
глубоко эшелонированных линий в полосе 
обороны Центрального и Воронежского фрон-
тов. Были грамотно расположены резервы, 
оперативные и стратегические, которым пред-
стояло вступить в бой после того, как войска, 
занимающие передовые рубежи, измотают 
наступающие дивизии противника.

Но, несмотря на прекрасную во всех отно-
шениях подготовку, несмотря на хорошо про-
работанный план ведения боев, нашу армию 
ждало много неожиданностей. Так что соз-
данные изначально условия не обеспечивали 
заранее победу советским войскам.

Ведь реализация даже самых замеча-
тельных разработок штабных стратегов за-
висит в конечном итоге от рядового солдата, 
который находится в окопе на передовой, и 
от того, как он встретит наступающие враже-
ские танки, пехоту, выдержит ли он бешеный 
артиллерийский обстрел, организованный 
неприятелем. Сами по себе стратегические 

планы — они ничто, если нет исполнителей, 
людей на местах — простых солдат и младших 
командиров, готовых подвергать смертельной 
опасности свою жизнь ради исполнения за-
думанного штабными генералами. 

К счастью, в частях Красной армии, сра-
жавшихся на Курской дуге, таких воинов было 
огромное количество. Многие из них прош-
ли через труднейшие бои 1941, 1942 годов, 
многие потеряли за это время своих родных, 
близких. У некоторых их родные города, де-
ревни оказались под немецкой оккупацией. 
Этим людям было за что воевать, им было 
ради чего побеждать, им было за что мстить. 
Нельзя забывать также и выдающиеся усилия 
советской пропаганды, работу наших поли-
тработников разного уровня. Я сам правнук 
политрука, который погиб на Курской дуге под 
Орлом, гвардии капитана Григория Ефимо-
вича Иванова, и имею представление о том, 
как важен был труд политработников в годы 
Великой Отечественной войны. 

Что касается общего хода Курской битвы, 
то советским полководцам удалось в итоге 
реализовать свой план. 

Начальный этап сражения отмечен насту-
плением немцев на северном и южном фасах 
Курской дуги. На севере — там, где войска-
ми командовал Рокоссовский, — удалось 
успешно отразить это наступление. Танковые 
соединения вермахта здесь напоролись на 
очень прочную советскую оборону, и в итоге 
немцы дошли только до Понырей, понеся 
огромные потери. Их главный танковый ко-
зырь — новые танки «Пантера» и «Тигр» — так 
и не сработал. 

На юге неприятелю удалось добиться 
более значительных результатов. Некоторые-
исследователи это объясняют просчетами на-
шего командования, другие видят в немецком 
успехе простую удачу. Но одно без другого, 
как правило, не бывает. Там, где кто-то что-то 
не предусмотрел, там его противнику сопут-
ствует удача. Как знать, нанеси немцы свои 
удары немного севернее или южнее обоян-
ского и прохоровского участков, может быть, 
наши так же успешно купировали эту попытку 
наступления, как на севере Курской дуги, и не 
пришлось бы раньше запланированного вре-
мени задействовать резервы для отражения 
вражеских атак.

Последовавшая затем наступательная 
фаза сражения стала триумфом советских 
войск и на севере, и на юге Курской дуги. 
Были выполнены фактически на 100% планы 
советского командования, освобождены Орел 
и Белгород, в честь чего 5 августа произве-
ден в Москве салют, который стал первым в 
череде таких торжественных артиллерийских 
церемоний, продолжавшихся вплоть до окон-
чания войны.

Курская битва считается завершенной 
23 августа, в день освобождения Харькова. 
Это не только символично, но и стратегически 
обоснованно. Дугу разогнули, выпрямили 
фронт, который теперь переместился на но-
вые, расположенные западнее по сравнению 
с исходными позициями рубежи. Удалось 
освободить большую территорию, создать 
предпосылки для начала битвы за Днепр и 
дальнейшего разгрома гитлеровских войск 
на юге советско-германского фронта.

— Порой звучат высказывания о том, 
что, мол, за все эти успехи пришлось за-
платить слишком высокую цену…

— В данном случае мы говорим о круп-
нейшем сражении, где с каждой стороны 
участвовали даже не сотни тысяч, а миллионы 
солдат. Решить такую грандиозную стратеги-
ческую задачу малой кровью — это утопия. 
Тем более что фактор внезапности в данном 
случае не сработал ни для нас, ни для про-
тивника. Поэтому, к сожалению, огромные 
потери оказались неизбежны. 

Да, цена за победу на Курской дуге запла-
чена большая. Но если бы мы ее не заплатили 
в летние дни 1943-го, не было бы последовав-
шего за тем полного освобождения совет-
ской территории, не было бы освобождения 
Европы от «коричневой чумы». И еще многие 
миллионы, а то и десятки миллионов людей 
стали бы жертвами немецких нацистов и их 
пособников. 

Обязательно нужно учитывать еще и дру-
гие важнейшие последствия этого успеха 
Красной армии. Вот говорится, что к началу 
войны с СССР Гитлер подчинил себе прак-
тически всю Европу. Но существовали ведь 
Португалия, Испания, правящие режимы в 
которых медлили вступить в блок «стран оси» 
и активно ввязываться в военные действия на 
стороне Германии. Кто знает, если бы Вос-
точный фронт завис на тех рубежах, что были 
в начале лета 1943 года, не склонились ли бы 
эти страны к прямой коалиции с Гитлером? 

Нельзя забывать и про Турцию. По ито-
гам Второй мировой она оказалась в числе 
стран-победительниц, поскольку турецкое 
руководство в конце концов решило при-
соединиться к антигитлеровской коалиции. 
Однако был перед тем долгий период, когда 
в Анкаре преобладали совершенно противо-
положные намерения. Если бы сначала под 
Сталинградом, а потом под Курском ситуация 
на советско-германском фронте сложилась 
иначе и не было бы столь громких побед 
Красной армии, вполне возможно, потомки 
османов выступили бы на стороне Германии. 
Есть много свидетельств, в том числе и высо-
копоставленных советских военачальников, 
что Турция только и ждала нашего поражения 
на берегах Волги, а затем на Курской дуге, 
чтобы вступить в войну против СССР.

 «Первая девушка, 
подбившая танк»

«У войны не женское лицо»? И уж тем 
более не детское? По отношению к Великой 
Отечественной такое утверждение не сраба-
тывает. Вот и в тех сражениях, которые летом 
1943-го развернулись на Курской дуге, при-
нимали участие женщины и подростки. Участ-
ник Курской битвы Герой Советского Союза 
маршал бронетанковых войск П.А.Ротмистров 
писал: «…В те страшные, горестные годы 
дети быстро взрослели… В 10–14 лет уже со-
знавали причастность своей судьбы к судьбе 
Отечества, сознавали себя частью своего 
народа. Они старались ни в чем не уступать 
взрослым, часто даже рискуя жизнью…». 
Здесь мы вспомним некоторых малолетних 
героев, которые внесли свою посильную лепту 
в победу над врагом, одержанную 80 лет назад 
под Белгородом, Орлом, Харьковом...

— Согласно официальной статистике, в 
Курской битве было задействовано около 2 
миллионов солдат Красной армии. Но точное 
количество мальчишек и девчонок — вос-
питанников воинских частей, принимавших 
участие в этой грандиозной военной эпопее, 
неизвестно, — пояснила Лариса Холтобина, 
директор музея «Юные защитники Родины», 
открытого в Курске. — По сведениям, которые 
удалось получить из архива Министерства 
Обороны РФ, таких сыновей и дочерей полков 
только в составе 1-го Украинского фронта 
(такое название получил после переимено-
вания осенью 1943 года Воронежский фронт, 
именовавшийся так во время Курской битвы. 
— А.Д.) было 547 человек. В составе 2-го 
Украинского фронта (бывший Степной фронт. 
— А.Д.) — 428 человек... 

Летом 1941-го, когда ее родную деревню 
Букреево в Курской области заняли немцы, 
Нине Букреевой было всего 16 лет. Оккупанты 
расстреляли нескольких ее соседей, одно-
классников. Потрясенная случившимся Нина 
решила отомстить гитлеровцам, а для этого 
нужно «записаться в армию». Осуществить 
свой план она решила самым простым, но 
притом вроде бы и самым безнадежным спо-
собом. После освобождения села школьница 
пришла к комиссару находившейся здесь ар-
тиллерийской части и попросила зачислить ее 
бойцом. Офицер отказал, но тут неожиданно 
для него Нину поддержала мать: «Возьмите, 
я ее знаю — все равно уйдет». 

Сперва молоденькая девушка была са-
нинструктором, а затем, настырная, суме-
ла добиться, чтобы ее включили в один из 
орудийных расчетов. «С самого начала меня 
тянуло к пушкам, украдкой изучала я матери-
альную часть... В короткий срок стала опытным 
артиллеристом». 

209-й отдельный истребительный про-
тивотанковый дивизион 121-й стрелковой 
дивизии, где служила Нина Букреева, принял 
участие в Курской битве. О тех днях она позд-
нее вспоминала: «Никакого послабления не 
было, таскала ящики со снарядами, а каждый 
весил по 30 килограммов, вместе с другими 
тянула лямку, чтобы выдвинуть пушку на новую 
позицию…». Отбивая очередную немецкую 
атаку, орудийный расчет Букреевой сумел 
метким выстрелом остановить фашистский 
танк. Этому подвигу вчерашней школьницы 
была даже посвящена статья во фронтовой 
многотиражке «Армейская правда», которую 
снабдили хлестким заголовком «Девушка, 
подбившая танк». Комиссар дивизиона от-
правил письмо матери отважной юной ар-
тиллеристки: «…Она лично своими крепки-
ми нервами, зорким глазом послала первый 
снаряд в немецкий танк и подожгла его. Она 
— первая девушка, подбившая танк, получила 
высокую правительственную награду — орден 
Красной Звезды… Благодарю вас за вашу 
дочь — патриотку нашей Родины». 

Серьезное испытание выпало на долю 
14-летнего Гриши Верещагина — сына 416-го 
полка, зачисленного в роту связи. Об этом 
боевом эпизоде с участием мальчишки вспо-
минали его однополчане: «Однажды связисты 
потянули кабель в батальон, который держал 
оборону под деревней Кожановкой. Уже в по-
лукилометре от окопов гитлеровцы накрыли 
связистов минометным огнем. Осколками 
мины ранило бойцов. Дальше ползти с катуш-
кой они не могли. «Выручай, Гриша, батальону 
позарез нужна связь!». Сын полка взвалил на 
спину тяжелую катушку и пополз под огнем 
вперед. Связь в итоге была обеспечена…».

Конечно, большинство из подростков и 
молоденьких девчат, оказавшихся в страшной 
мясорубке одного из крупнейших сражений 
Второй мировой, выполняли задания вспо-
могательные, которые вроде бы не предпо-
лагали серьезных подвигов. Они годы спу-
стя именно так о своем военном прошлом 
и рассказывали — как о будничной работе, 
помощи старшим — настоящим солдатам. Но 
даже в такой будничности мы можем найти, 
почувствовать то, за что нужно поклониться 
этим самым молодым из ветеранов Великой 
Отечественной.

Ире Яворской в 1943-м было всего 15. 
Она сумела, прибавив себе год, устроить-
ся санитаркой в медсанбат, потом служила 
санинструктором в 109-м полку 37-й гвар-
дейской стрелковой дивизии, с которым и 
получила боевое крещение на Курской дуге. 
Ей, совсем еще девчонке, довелось волоком 
на плащ-палатке вытащить из-под огня в тыл 
нескольких раненых бойцов. А уже позднее 
во время очередного артобстрела зацепило 
и саму Иру. Осколок немецкого снаряда из ее 
бедра вынимали в медсанроте. Наркоза не 
было. От традиционного для солдат-мужчин 
в подобных случаях «спиртового обезболи-
вающего» девушка наверняка бы отказалась, 
а потому хирург, проводивший операцию, 
использовал вспомогательное средство: дал 
пациентке ложку, чтобы сжимала зубами, 
пока вытаскивают кусок металла из тела и 
по живому зашивают рану.

А вот воспоминания ровесницы Яворской 
Марии Федорко, которая служила связисткой 
в одном из танковых полков, участвовавших в 
боях на Курской дуге. «Основные войска шли 
на Белгород, а мы двигались в направлении 
Борисовка — Комаровка — Писаревка, вот 
туда. Там, я помню, танковое сражение про-
ходило самое настоящее. Ведь мы в то время 
были прикреплены к 60-му танковому полку. И 
там, в секрете этого полка, если говорить по-
военному, находилось три батальона. Потом, 
после боя, они превратились в роту». 

Уроженец тех мест Леонид Кузубов в 
1941-м 11-летним пацаном убежал на фронт, 
сумел стать воспитанником армейского раз-
ведбата, потом — связным командира 293-й 
стрелковой дивизии. После разгрома немцев 
под Сталинградом эту часть перебросили под 
Прохоровку на Курской дуге, и Леня оказался 
в местах, которые хорошо знал. Дивизионное 
начальство решило воспользоваться таким 
обстоятельством. Кузубова снова отрядили 
в разведчики. Для мальчика нашли сильно 
изношенную одежду, в таком «камуфляже» он 
отправлялся укромными тропками во враже-
ский тыл — смотреть, что творится у немцев. 
Полученные от юного лазутчика сведения 
были очень важны в канун начала битвы. По-
нимая это, Леня с готовностью вызывался 

идти в очередной такой рейд, хотя подобная 
«прогулка к фрицам» была для него связана с 
реальным риском — гитлеровцы при малей-
шем подозрении запросто могли расстрелять 
даже ребенка. На память о тех днях у Леонида 
Кузубова сохранилась уникальная награда 
— фотография Георгия Константиновича Жу-
кова с дарственной надписью. Однажды под 
Обоянью юного сына полка заметил «маршал 
победы». У знаменитого полководца нашлось 
несколько минут, чтобы позвать пацана к себе 
в гости. Жуков угостил Леню стаканом чая с 
печеньем и подарил ему свой фотопортрет с 
дарственной надписью. 

Золотая Звезда 
для легенды

С боями, развернувшимися на Курской 
дуге, связаны эпизоды из фронтовой био-
графии некоторых очень примечательных 
людей — военных и сугубо гражданских.

В небе над этим участком фронта ле-
том 1943-го одержал несколько воздушных 
побед легендарный советский истребитель 
Алексей Маресьев. Именно за такие боевые 
успехи он был удостоен звания Герой Со-
ветского Союза. Причем указ о награждении 
его Золотой Звездой вышел буквально на 
следующий день после завершения Курской 
битвы — 24 августа.

Потерявший обе ноги после воздушного 
боя еще весной 1942 года летчик, о котором 
позднее узнала вся страна, сумел научиться 
управлять самолетом, используя протезы. 
Но на это ушло немало времени. Маресьев 
смог вернуться в строй и добиться, чтобы его 
отправили на фронт, лишь в начале лета 1943-
го. Незадолго до начала Курской битвы он 
прибыл в 63-й гвардейский истребительный 
полк, летчики которого сражались с немцами 
на орловском направлении. Поначалу к этому 
старшему лейтенанту, пользующемуся про-
тезами, его новые сослуживцы и команди-
ры относились с недоверием: разве может 
такой инвалид быть настоящим летчиком-
истребителем? Но после нескольких прове-
денных им удачных вылетов Маресьева стали 
допускать к выполнению боевых заданий безо 
всяких скидок.

Через пару недель, прошедших с нача-
ла боев на Курской дуге, 19 июля, Алексей 
Петрович одержал первую после своего 
возвращения в строй воздушную победу: 
старлей сумел сбить немецкий пикирующий 
бомбардировщик Ю-87. А следующий день 
оказался отмечен двойным его успехом: в 
воздушном бою с истребителями люфтваффе 
Маресьев уничтожил пару «Фокке-Вульфов». 
В полку отметили, что, если бы не маресьев-
ские сноровка и хладнокровие, эти «фоккеры» 
неминуемо «срезали» бы своими очередями 
два наших истребителя. Оценив подвиг без-
ногого летчика, командир полка представил 
его к званию Героя. 

Еще один неординарный участник боев 
на Курской дуге, вернее участница, — Евгения 
Кострикова. Уникальность биографии этой 
женщины не только в том, что она дочь знаме-
нитого советского партийного руководителя 
Сергея Кирова (настоящая его фамилия Ко-
стриков), но и в совершенно удивительном ее 
перевоплощении на войне. Сперва она была 
фельдшером, а потом переквалифицирова-
лась в танкисты!

После начала войны Евгения, которая к 
тому времени успела два года проучиться в 
Бауманке, записалась на курсы медицинских 
сестер и по окончании их добровольцем ушла 
на фронт. В качестве военфельдшера 79-го 
отдельного танкового полка Кострикова уча-
ствовала сперва в Сталинградской, а позднее 
и в Курской битве. Ее полк, к тому времени 
переименованный в 54-й Гвардейский, сражал-
ся в составе 5-го механизированного корпуса 
под Прохоровкой.

Согласно сохранившейся в документах ин-
формации, только за две недели ожесточенных 
сражений, с 12 по 25 июля, Евгения Кострикова 
сумела вытащить с поля боя и тем самым спасти 
от гибели 27 танкистов — командиров и членов 
экипажей наших подбитых машин. За такой 
подвиг ее наградили орденом Красной Звезды. 
Молодой женщине не удалось уберечься от 
вражеского обстрела — осколок немецкого 
снаряда пропорол ей правую щеку. Из-за этого 
ранения Евгения Сергеевна попала в госпиталь, 
а после выздоровления добилась, чтобы ее 
отправили учиться в танковое училище. Зимой 

1944-го она вернулась в тот же 5-й мехкорпус, 
но уже в совершенно ином качестве: старший 
лейтенант Евгения Кострикова была назначена 
на должность командира экипажа танка Т-34.

Дважды воскресший

В общей сложности за подвиги, совер-
шенные во время Курской битвы, более 230 
ее участникам было присвоено звание Героя 
Советского Союза. Некоторые из этих воинов 
были награждены посмертно. Но лишь один из 
кавалеров Золотой Звезды, который считался 
погибшим на Курской дуге, позднее «воскрес из 
мертвых», причем дважды. Военная биография 
этого человека удивительна. Как говорится, 
прямо хоть кино снимай.

Сержант Зиямат Хусанов был командиром 
пулеметного расчета в одном из батальонов 
228-го стрелкового полка. 5 июля 1943-го его 
со станковым «Максимом» командир отправил 
занять удобную позицию на возвышающемся 
над округой холме. С этой безымянной высотки 
у деревни Дальние Пески неподалеку от Бел-
города Хусанов бил по наступающей немецкой 
пехоте. В какой-то момент, когда противостоять 
натиску врага стало уже невозможно, пришел 
приказ отступить. Но комроты оставил Хусанова 
на прежнем месте, чтобы он огнем из пулемета 
прикрывал отход своих товарищей на запасную 
линию обороны.

Оказавшись спустя какое-то время в одино-
честве (второй номер расчета погиб) и расстре-
ляв все патроны, Зиямат продолжал отбиваться 
от наседающих немцев — у него оставались 
еще гранаты. Последней из них отважный воин 
подорвал себя вместе с несколькими прибли-
зившимися к нему гитлеровцами.

Именно так доложили командиру диви-
зии те, кто видел издалека этот бой героя-
одиночки. Комдив решил, что совершенный 
сержантом Хусановым подвиг достоин самой 
высокой награды, и подписал представление о 
награждении его посмертно Золотой Звездой. 
Соответствующий Указ Президиума Верховного 
Совета СССР вышел в феврале 1944 года. 

Однако храбрый пулеметчик каким-то чудом 
уцелел при взрыве гранаты. Тяжелораненного 
его подобрали немцы и отправили в концлагерь 
для пленных под Харьковом. Здесь Хусанову во 
второй раз улыбнулась удача: невзирая на су-
ровые лагерные условия, он все-таки пошел на 
поправку. Восстановившись от ран, Зиямат стал 
думать о побеге, но подходящий случай никак 
не представлялся. Единственным реальным 
вариантом вырваться на свободу оставалось 
фиктивное сотрудничество с оккупантами. 

Немцы как раз набирали по лагерям желаю-
щих быть зачисленными в новое создаваемое 
ими подразделение коллаборационистов — 
Туркестанский легион. Зиямат согласился стать 
«легионером» и… Его вместе с другими увезли 
еще дальше от фронта — в Югославию. Там гит-
леровцы хотели использовать «туркестанцев» 
для борьбы с местными партизанами. Однако 
Хусанов выбрал удобный момент и убежал. Да 
не один, а с почти тремя десятками «распропа-
гандированных» им соратников. Все они потом 
воевали против немцев в составе партизанско-
го интернационального батальона Народно-
освободительной армии Югославии.

Самому Хусанову довелось сражаться на 
территории Черногории, Болгарии. В одном из 
боев рядом с ним взорвалась мина, и товарищи 
по отряду сочли Зиямата погибшим. Однако 
чудеса продолжались — Хусанов выжил и на 
сей раз. Местные жители подобрали его на 
месте боя и переправили в один из подпольных 
госпиталей. 

После победы З.Хусанов вернулся в Со-
ветский Союз, но здесь был сразу арестован. 
Ему вменяли в вину «сотрудничество с врагом» 
— вступление в Туркестанский легион. Герои-
ческому участнику Курской битвы пришлось 
отсидеть несколько лет в лагере, его лишили 
наград, в том числе и звания Героя.

Лишь в конце 1960-х благодаря бывшему 
командиру стрелкового корпуса, в котором 
воевал Зиямат, ситуация изменилась. Узнав, 
что его отважный солдат, который считался 
погибшим, жив, но лишен всех орденов и ме-
далей, этот генерал предпринял все меры для 
восстановления справедливости. В феврале 
1968 года Зиямату Хусанову вернули звание 
Героя и он получил наконец Золотую Звезду за 
подвиг, совершенный в далеком уже 1943-м на 
полях Курской битвы. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

Редакция выражает благодарность 
дирекции курского музея «Юные защит-
ники Родины» за предоставленные для 
публикации материалы.

«АППЕРКОТ»КУРСКИИ

Лето 1943-го — экватор Великой 
Отечественной: уже 2 года войны 
позади и еще почти 2 года впереди. 
Но тогда об этом, конечно, никто из 
сражавшихся с напавшей на страну 
«проклятой ордой» не знал. Зато 
многие начали понимать, что пол-
ный разгром врага явно забрезжил 
впереди. Наши победы в крупных 
битвах были тому порукой: Сталин-
градская, которая отгремела зимой, 
летняя Курская… Именно там, под 
Орлом, Белгородом, Курском 80 лет 
назад удалось «надломить хребет 
фашистской гадине».
 

Неизвестные эпизоды 
знаменитой битвы
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Григорий Верещагин.

Уроженец тех мест Леон
1941-м 11-летним пацаном убе
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стрелковой дивизии. После раз
под Сталинградом эту часть пе

Ирина Яворская.
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После начала войны Евгения, к
тому времени успела два года проу
Бауманке, записалась на курсы мед
сестер и по окончании их добровольц
на фронт. В качестве военфельдше
отдельного танкового полка Костри
ствовала сперва в Сталинградской, а
и в Курской битве. Ее полк, к тому 

Евгения Кострикова.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Адресок богатой квар-
тиры для вора. 4. Живущий в иглу канадец. 
10. Стаж, за который надбавка полагается. 11. 
Цвет слегка отличающийся от исходного. 13. 
Клятва затворника, который заперся в келье. 
14. Труба, игравшая подъем в пионерском ла-
гере. 15. Разбитый велосипед-долгожитель. 
16. Индивидуальная «сота»-сейф в банке. 18. 
Рамки, в которых актеру тесно. 20. Сорва-
нец, который везде поспевает. 22. Жестокий 
безбожник в речи бабули. 23. Музыкант из 
компании дворовых пацанов. 24. Участник 
«ледового побоища» на клюшках. 27. Судно с 
белыми «простынями» на мачтах. 30. Воздуш-
ный флот на страже страны. 32. Ерунда, из-за 
которой не стоит переживать. 34. Копченая 
рыбешка в рижских консервах. 35. Хорошая 
«аура» в дружной команде. 36. Один из уров-
ней буддистской пагоды. 38. «Состоящая из 
двух нот» путевая мера. 39. Культовый фильм 
с Нео и Морфеусом. 40. Образчик крепкого 
здоровья среди россиян. 41. Телевизионная 
«мачта» на крыше дома. 42. Цветок, ободран-
ный гадающей девушкой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подлый барыга, обманы-
вающий стариков. 2. «Богатство», накопленное 
ветераном труда. 3. Карточный «томик» с ту-
зами и королями. 5. Полуденная дрема сытых 
испанцев. 6. Внушительная сумма в конце 
сметы. 7. Ругань соседей, которую слышала 
вся округа. 8. Напускное величие сановника. 
9. Форма разорванного пополам блина. 10. 
Вечный дефицит у неудачников. 12. Смертель-
но опасное понижение кровяного давления. 
17. Исправление недостатков нарощенных 
ногтей. 19. Оптический прибор в лаборатории. 
20. Полезная сладость из яблочного пюре. 
21. Экзамен, где может выпасть «счастливый 
билет». 25. Зверек, блестяще притворяю-
щийся мертвым. 26. Эластичный материал 
футболок и водолазок. 27. Сторонник мира 
во всем мире. 28. Ученый, исследующий про-
шлое страны. 29. Несколько собак, тянущих 
сани. 31. Утренний ритуал спортивной семьи. 
33. Волокно для тончайших дамских колготок. 
34. Цирк, переезжающий с места на место. 
37. Алкогольный напиток на ужине японцев. 
38. Душистая трава, добавляемая в чай.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мазурка. 4. Оболтус. 10. Бейсбол. 11. Всплеск. 13. Штат. 14. Табу. 
15. Лейборист. 16. Утопия. 18. Обнова. 20. Трицепс. 22. Заклепка. 23. Цирюльня. 24. 
Говядина. 27. Традиция. 30. Оригами. 32. Варвар. 34. Стирка. 35. Оглашение. 36. Джип. 
38. Угон. 39. Колибри. 40. Ипотека. 41. Автобан. 42. Кассета.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Маршрут. 2. Учет. 3. Косуля. 5. Болото. 6. Лист. 7. Самурай. 8. Хлебни-
ца. 9. Гвардеец. 10. Бабочка. 12. Каротин. 17. Итальянка. 19. Бриллиант. 20. Топливо. 21. 
Сиртаки. 25. Озорник. 26. Агитация. 27. Трагедия. 28. Интрига. 29. Свадьба. 31. Зарница. 
33. Родина. 34. Сестра. 37. Поло. 38. Укус.
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❑ книги б/у. Выезд. 
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сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
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РЕКЛАМА

В свое время корреспонденту «МК» 
тоже довелось побывать в каменной 
трубе, проложенной в московских не-
драх, где в воскресенье произошла 
ужасная трагедия. Экскурсия закон-
чилась благополучно и оставила яркие 
впечатления.

Мы «ушли в преисподнюю» через неза-
метный люк, расположенный, скажем так, не-
подалеку от Садового кольца.

Экипировка, соответствующая предстоя-
щему путешествию, — водозащитная куртка, 
высоченные прорезиненные сапоги… В таких 
доспехах не без труда спустился по металли-
ческим скобам, вмурованным в стенку колод-
ца. Внизу обнаружился сводчатый кирпичный 
тоннель высотой метра два. По дну журчит 
мелкий — едва по щиколотку — ручей. Вот 
она, Неглинная.

Включив мощные фонари, двинулись по 
коллектору в сторону устья. Периодически по 
бокам попадались водостоки, из некоторых 
выползли какие-то змеи. «Это корни деревьев 
растущих на Самотеке», — пояснил мой гид, 
диггер Алексей. 

Ближе к Неглинной улице начался участок 
нового коллектора, сооруженного в середине 
прошлого века. Впечатлили размеры: настоя-
щий подземный проспект! Высота коллектора 
— почти два человеческих роста. По центру в 
углублении течет Неглинка, а сбоку довольно 
широкие тротуары проложены. 

— Зачем построили такую исполин-
скую трубу для этого ручейка? 

— А вы бы сюда заглянули во время ливня, 
— усмехнулся в ответ на мое недоумение Алек-
сей. — Тут такие половодья бывают! Вот обра-
тите внимание на оставленные ими следы.

По взмаху руки своего гида поднял голову 
и увидел ветки, пластиковые пакеты, застряв-
шие над нашими головами, в прутьях железных 
лестниц, которые ведут к смотровым люкам 
в потолке.

— То есть случаются паводки, когда 
воды Неглинки практически полностью 
заполняют весь этот коллектор?

— Да, если Москву накрыли очень силь-
ные дожди или случился мощный «залповый» 
ливень. Оказаться в коллекторе во время та-
кого потопа очень опасно. Быстро набравший 
силу водный поток запросто сшибет с ног и 
унесет!

— А куда-то укрыться от него здесь 
можно?

— Практически единственный шанс — до-
браться до лестницы из вмурованных в стену 
скоб и по ней подняться к люку смотрового ко-
лодца или к решетке ливневой канализации. Но 
не факт, что удастся легко их открыть снизу.

Добравшись по «набережной» Неглин-
ки в район Театрального проезда, опять по-
пали в старый тоннель. Он привел к шлюзу, 
сооруженному еще в позапрошлом веке. 
Конструкция давно не действует — ржавая 
металлическая заслонка так и застыла в под-
нятом состоянии.

— Прямо над нами, метрах в 20, находится 
памятник Карлу Марксу, — уточнил геолокацию 
Алексей. — А теперь смотрите: здесь развилка. 
Левее находится участок коллектора, постро-
енный в 1970-е. Тогда речку решили спрямить 
в ее нижнем течении и проложили для нее 
новую трубу, которая начинается под памят-
ником Марксу — там, где старое природное 
русло делает крутой изгиб. Именно на этом 
колене Неглинную прежде регулярно забивало 
мусором, отчего во время ливней она устраи-
вала потопы в самом центре столицы. Новый 
коллектор был проложен под Красной площа-
дью, под Васильевским спуском и выведен к 
Москве-реке неподалеку от Зарядья. Тоннель 
прокладывали закрытым способом, с помощью 
проходческого щита. Туда нам попасть не удаст-
ся — запретная зона отгорожена решетками. 
А вот правее — старый коллектор Неглинки, 
идущий под Александровским садом…

Честно признаться, эта «водная артерия» 
репортеру «МК» совсем не понравилась: до-
вольно узкая труба, частично забитая вдобавок 
слоем вязкой грязи. Сделал пару шагов, про-
валился по колено.

— Дальше может быть еще хуже, — до-
бавил драйва мой экскурсовод. — В глубине 
этого коллектора кое-где из-за вековых отложе-
ний ила и песка ход становится очень низким, 
нужно пробираться по нему, согнувшись в три 
погибели.

Перспектива таких упражнений автора этих 
строк не вдохновила. Пришлось, демонстрируя 
свое слабоволие, попроситься наверх. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

«ПРОВАЛИЛСЯ 
ПО КОЛЕНО, 

ВЫПОЛЗАЛИ ЗМЕИ»
Репортер «МК» прошел 

по пути пропавшей 
экспедиции

Как стало известно «МК», Дмитрий долгое 
время работал в пиар-службе группы компа-
ний «ЛАНИТ» — компании, предоставляющей 
широкий спектр IT-услуг. Он окончил МГТУ 
им. Баумана, одно время служил в силовой 
структуре, но довольно быстро переключил-
ся на научную журналистику. Он руководил 
маркетинговой службой в институте точной 
механики РАН, затем трудился в компании 
«Энвижн групп», а все последние годы ра-
ботал в «ЛАНИТ», где занимал высокий пост 
заместителя директора по маркетингу.

«Дима всегда был осторожен, даже бояз-
лив. Экстрим — это не про него», — рассказал 
один из приятелей Маркушкина. Недавно 
Дмитрий рассказывал другу, что во время 
поездки на Камчатку, где он сплавлялся на 
байдарках вместе с 15-летней дочерью, ис-
пытал настоящую панику. И только потому, 
что случайно оказался запертым в комнате 
гостиничного домика — заело ручку. Воз-
можно, намерение отправиться на экскур-
сию в подземелья как раз и было попыткой 
мужчины избавиться от своих страхов. К тому 
же он очень любил жизнь и не хотел лишний 
раз рисковать.

Все последние годы Маркушкин жил 
отдельно от своей семьи. Неудачи в лич-
ной жизни подтолкнули его к религиозной 
тематике — Дмитрий был очень верующим. 
Он пытался обратить в лоно церкви и 15-
летнюю дочь, хотя та не испытывала осо-
бого энтузиазма от папиных инициатив. 
Девочка училась в колледже при Высшей 
школе экономики и тоже намеревалась свя-
зать свою жизнь с IT-технологиями.

Экскурсия в подземный коллектор реки 
Неглинки была запланирована давно. Ор-
ганизационными вопросами занимались 
сам Дмитрий, а также его племянник Глеб 
— сын его сестры. 17-летний подросток в 
этом году поступил в техникум — он мечтал 
выучиться на капитана речного плавания. 
В Интернете они нашли подходящий сайт 
с экскурсиями, заранее оплатили вояж. 
Глеб взял на прогулку свою девушку Вику, 
а Дмитрий отправился с дочерью. 

«Дмитрий обязательно все бы прове-
рил. Не мог он довериться непрофессио-
налу», — подчеркивает его друг. 

Виктория 
ЧУМАКОВА.

«ЭКСТРИМ — 
ЭТО НЕ ПРО НЕГО»
Друзья пропавшего 
участника подземной 
экскурсии поражены 
его выбором

c 1-й стр.
Опытные диггеры — например 
исследователь подземелий с 
25-летним стажем Даниил Да-
выдов — в воскресенье отме-

нили свои экскурсии из-за плохой погоды. 
О дожде предупреждали, а на всех сайтах 
организаторов подземных туров указано: в 
случае ненастья поход не состоится. Но в 
этот раз прогноз синоптиков не убедил 
экстремала.

Как стало известно «МК», в результате 
воскресных дождей коллектор, по которому 
обычно проходят экскурсии, был затоплен 
практически полностью. Старт подобных 
маршрутов один и тот же — район Уголка 
Дурова. Так вот, на участке от Уголка Дурова 
до Садового кольца уровень воды был под 
потолком, на участке ниже по течению под-
земной реки Неглинки — приблизительно 
на один метр ниже. При этом диаметр трубы 
составляет примерно 4,5 метра. 

Как отмечают знатоки подземелий, у 
группы туристов был шанс спастись. По 
ходу движения в коллекторе есть лесенки, 
а также места, куда обычно вода не попа-
дает. В частности, одно такое место есть 
под гостиницей «Метрополь». Кроме того, 
есть старый канализационный коллектор 
в виде ответвления от основного — в райо-
не станции метро «Трубная». Наконец, есть 
многочисленные люки, через которые мож-
но выбраться наружу — в районе Садовой-
Самотечной и Трубной улиц. Причем люки эти 
выведены именно на тротуар, т.е. вылезать 
там безопасно.

Однако ведущий группы либо не знал о 
существовании этих мест, либо запаниковал 
и не смог отвести туда группу.

Предварительный осмотр показал, что 
крышка люка, которой воспользовались экс-
курсанты, была приоткрыта с внутренней 
стороны. Складывалось впечатление, что 
кто-то из участников группы все же пытался 
выбраться наружу. Но он или не смог этого 
сделать, или все же покинул коллектор и 
по каким-то своим причинам не выходит на 
связь.

В сами коммуникации на экскурсию 
отправились 8 человек — гид Константин 
Филиппов и семеро туристов, среди кото-
рых замдиректора по маркетингу группы 
компаний «ЛАНИТ» Дмитрий Маркушкин и 
трое его юных спутников, 15-летняя дочь 
Лиза, 17-летний племянник Глеб и 15-летняя 
подруга племянника Вика. Эта цифра не окон-
чательная: не исключено, что кто-то примкнул 
к экскурсии в последний момент.

Примерную картину произошедшего 
удалось восстановить сотрудникам поли-
ции. Еще до старта экскурсии (время начала 
14.00) 31-летний гид Константин Филиппов 
связывался с организатором подземных 
путешествий Никитой Дубасом, который от-
сутствовал в Москве — был в Белоруссии, 
куда он ездил к матери (отец Никиты умер). 
Скорее всего, Филиппов советовался: можно 

ли проводить тур при наличии предупре-
ждения МЧС о плохой погоде? И получил 
утвердительный ответ.

Продолжительность самой экскурсии 
составляет 2 часа 45 минут. Быстрым шагом 
весь коллектор опытные диггеры проходят 
за 40 минут, но экскурсия подразумевает 
остановки, поэтому время в пути сильно 
затягивается.

По всей видимости, из-за сильного ливня 
вода стала поступать в коллектор настолько 
стремительно, что участники похода и гид 
просто не успели сориентироваться. «Вода 
несется как горный поток при таком дожде, 
— пояснили знатоки подземелий. — Если 
уровень воды доходит до колена, человека 
уже может сбить с ног. А если вода поднима-
ется по пояс, тебя точно унесет».

Можно себе представить ужас людей 
— как взрослых, так и подростков — когда 
они поняли, что происходит. В полной тем-
ноте, по горло в воде, предоставленные сами 
себе, несчастные не имели ни единого шанса. 
Мощный поток нес их вниз, к Москве-реке, 
не оставляя шансов на спасение. Очевидно, 
что все участники экскурсии захлебнулись и 
утонули. Произошло это, ориентировочно, 
между 15 и 16 часами. А после 17.00 нашли 
первый труп — тело девушки. Ее вынесло 
течением в Москву-реку в районе парящего 
моста парка «Зарядье». По бахилам ОЗК 
(общевойсковой защитный комплект) уда-
лось определить, что девушка участвовала в 
подземной экскурсии — подобные элементы 
одежды выдают всем участникам подзем-
ного турне. Кстати, одну такую же бахилу 
течением вынесло на открытую площадку 
— видимо, ее сорвало потоком с кого-то из 
экскурсантов.

Характерно, что все тела могли бы обна-
ружить в одном месте, если бы не стечение 
обстоятельств. В 2015 году в коллекторе Не-
глинки установили две решетки — под парком 
«Зарядье» и под Александровским садом. 
Однако совсем недавно одну из этих реше-
ток выбило потоком воды. Это случилось во 
время предыдущей серии ливневых дождей в 
июле. Восстановить ее не успели. Если бы не 
это обстоятельство, все тела, скорее всего, 

прибило бы к этой решетке в районе площади 
Революции. Но поскольку решетки не было, 
трупы уносило в Москву-реку.

Говоря о гиде Константине Филиппове, 
который вел группу по подземельям и, ско-
рее всего, погиб, многие диггеры выражают 
свой скепсис.

«Он года два или три работал на этих 
экскурсиях. Честно говоря, это не его дело, 
— пояснил один из коллег Филиппова. — 
Константин не любил подземелий. Даже, 
можно сказать, побаивался их. Для него это 
был способ зарабатывания денег».

Впрочем, есть и другие оценки. Еще одна 
девушка-диггер, хорошо знавшая Констан-
тина, говорит, что он был вполне опытен. И 
никогда бы не стал проводить экскурсию при 
плохом прогнозе погоды.

Достаточно критично отзываются спе-
циалисты и о Никите Дубасе, который явля-
ется организатором экскурсий. 

«Меня всегда смущала его небрежность, 
— поделился наблюдением другой диггер. 
— Он, в частности, любил набирать большие 
группы. Хотя чем больше народу в группе, тем 
ниже мобильность и, соответственно, выше 
риск нештатных ситуаций. Но для Никиты 
зарабатывание денег было первичным. Сло-
вом, глупость, помноженная на жадность. И 
Никита, конечно, умел убеждать. Филиппов 
трусоват, он без него шагу бы не сделал. 
Так что Дубас явно убедил его, что идти под 
землю безопасно».

Сами гиды считают трагедию в подземе-
льях беспрецедентной. На их памяти только 
однажды группу исследователей унесло в 
коллектор реки Пресня несколько лет назад. 
Но они были без туристов и смогли само-
стоятельно выбраться на поверхность. 

Вчера Никита Дубас был задержан. Он 
сам приехал на допрос в полицию. Даль-
нейшая его судьба очевидна: обвинение по 
статье 238 часть 3 пункт «В» УК, формули-
ровку которой («Оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности, повлекшее 
смерть двух и более лиц») на фоне последних 
трагических событий многие уже выучили 
наизусть. 

Виктория ЧУМАКОВА.

...СМЕРТЕЛЬНЫЕ БЕРЕГА

Трагедия в подземных коллекторах 
Москвы, где, по предварительным 
данным, могли погибнуть 8 человек, 
сделала публичными некоторые под-
робности организации таких экскур-
сий. Этот бизнес, в силу существу-
ющих регуляторных ограничений, 
находится в глубоко «серой зоне». 
Строго говоря, даже в «черной» — 
проведение экскурсий на режимных 
объектах, каковыми являются и под-
земные коллекторы речек, легаль-
ным быть не может никак. Правда, 
реклама подобных «трипов» свободно 
размещается в социальных сетях и 
на сайтах агрегаторов экскурсий — и 
до последнего времени не вызывала 
нареканий со стороны правоохрани-
телей. 

Итак, цена той самой экскурсии состав-
ляла 9000 руб. с человека (при «кворуме» от 
двух экскурсантов), запись производилась 
— сейчас приостановлена — при помощи 
стандартных алгоритмов агрегаторов. Сейчас 
можно записаться на конец сентября — но 
не на Неглинку, а на две другие московские 
речки — Пресню и Чечеру. 

— Лет десять назад я водил подобные 
экскурсии, но сейчас уже несколько лет как 
отошел от дел, — рассказывает 37-летний 
Анатолий (имя изменено), градозащитник 

и инженер-тоннельщик по образованию. — 
В Неглинку спускались тоже неоднократно. 
Бросил это дело из-за двух одновременных 
процессов: закручивания гаек со стороны 
государства и появления толп привлеченных 
соцсетями «безбашенных» экскурсантов. С 
каждым годом все больше людей, не пони-
мающих, куда попали, и рассчитывающих, 
что все «включено» и «обеспечено».

Дурную шутку с диггерскими турами сы-
грала именно «стандартизированная» рекла-
ма, уверен собеседник «МК». Люди — осо-
бенно молодые, воспитанные на безусловном 
«потребитель всегда прав», — рассчитывают, 
что экскурсия легальна и безопасна: почему 
бы нет, если она легально рекламируется на 
сайтах и в соцсетях? 

Пишут, что пропавший гид перед ка-
тастрофой успел отправить тревожное со-
общение с вопросом: «Можно ли выходить 
на Трубной?» Возможно, предполагает 

Анатолий, это самое «можно» сыграло свою 
трагическую роль в судьбе группы. «Физи-
чески у них мог быть путь к спасению, но 
ведущий до последнего опасался им поль-
зоваться из-за возможных проблем с по-
лицией», — предположил градозащитник. 
А когда это «последнее» случилось, было 
уже поздно.

— Конечно, я знаю о трагедии и, хотя не 
имею к ней непосредственного отношения, 
хотел сказать следующее, — отметил диггер 
Даниил Давыдов, один из немногих предста-
вителей сообщества, до сих пор выступающий 
публично. — Несколько лет назад я выступал с 
предложением об открытии подземного музея 
в коллекторе Неглинки, который выведен из 
эксплуатации. К сожалению, мое предложение 
не было реализовано, и вот результат.

По словам диггера, интерес людей к 
подземельям никогда не исчезнет — и ле-
гальный, обустроенный музей подземного 
пространства в Москве мог бы взять на себя 
поток туристов, которые рассчитывают на 
легальную и безопасную экскурсию. 

Устроить такой музей можно в той же 
Неглинке — часть старинного коллектора 
при постройке метро «Трубная» вывели из 
эксплуатации, и она сохраняется в непри-
косновенности. Достаточно было бы просто 
обустроить в нее вход, рассказал «МК» один 
из проектировщиков этой станции метро. 
Такая идея обсуждалась в момент сдачи 
вестибюлей станции, но тогда на это не на-
шлось денег. 

Вообще же Неглинка, коллектор которой 
стал знаменитым после очерков Владимира 
Гиляровского, была и остается самым извест-
ным объектом для московских диггеров (число 
которых сейчас, по словам собеседника «МК», 

исчисляется сотнями) и тех, кто хотел бы ими 
себя почувствовать (а таких десятки тысяч, а 
может, и больше). И везде — от Гиляровского 
до анонсов той самой экскурсии, на которой 
погибли люди, — черным по белому написано: 
в дожди ходить по коллектору нельзя, это 
смертельно опасно. 

В частности, в анонсах всех экскурсий в 
коллекторы указано: по погоде может быть 
отменена или перенесена. «Решает в таких 
случаях только и исключительно ведущий, он 
же и получает деньги, за вычетом комиссий за 
рекламу. Заставить гида спускаться в коллек-
тор никто не может», — объяснил бывший гид 
Анатолий. Получается, что решение рискнуть 
принял пропавший вместе со своей группой 
диггер — и больше никто…

У того, что произошло, в среде спелео-
логов (а именно оттуда выросла субкультура 
диггеров) есть четкое название: коллекторная 
волна. Это одна из самых страшных вещей, 
которые могут случиться под землей — уро-
вень воды в подземной речке или ливневке 
во время сильного дождя растет не просто 
быстро, а лавинообразно.

«Признаки коллекторной волны — пар, 
помутнение воды и усиление шума — можно 
заметить за полминуты до того, как начнет-
ся «армагеддон»», — пишут участники про-
фильного форума из Киева, где имеется еще 
более опасная, чем московская Неглинка, 

подземная речка Клов, на которой в 2003 и 
2008 годах погибли две группы спелеологов. 
Во время второй из катастроф в коллектор 
спустились четверо диггеров с фототехникой; 
двое из них, увидев указанные признаки, кри-
ком предупредили остальных и бросились к 
ближайшему выходу — они успели спастись. А 
вот вторые двое участников, спасая дорогую 
технику, промедлили буквально несколько 
секунд — и поплатились жизнью: тело одной 
из погибших так и не нашли. 

Кстати, киевские диггеры тогда взяли 
«охрану» Клова в свои руки — за безопасно-
стью спелеологов стало следить сообщество 
(причем на форумах рекомендуется останав-
ливать потенциальных «самоубийц» вплоть до 
рукоприкладства). У нас, похоже, этим тоже 
придется заниматься государству: в Госдуме 
по следам трагедии на Неглинке уже пред-
ложили ввести уголовную ответственность за 
любой незаконный «залаз» под землю — даже 
внережимных объектов. Грустно, но логично — 
в отсутствие других методов регулирования 
приходится применять драконовские.

Пока же остается читать восторженные 
отзывы от экскурсантов, многие из которых 
лезли в коллекторы с детьми младше 10 лет. 
«Как в параллельном мире побывали!» — пи-
шут участники. Добавим: хорошо, что верну-
лись, везет не всем. 

Антон РАЗМАХНИН.
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Друзья пропавшего и, по всей ви-
димости, погибшего москвича 
Дмитрия Маркушкина удивлены, 
что он решился на подобную аван-
тюру — экскурсию по подземным 
коллекторам Москвы, да еще в до-
ждливый день. Все, кто его знал, 
говорят, что Дмитрий был очень 
осторожным человеком.

ТУРИЗМ В «СЕРОЙ ЗОНЕ»

Гид Константин 
Филиппов.
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«Спартак» не прошел проверку «Зени-
том», несмотря на все предсказания 
перед матчем. Действующий чемпион 
постепенно карабкается наверх 
турнирной таблицы, где мы 
все уже привыкли его ви-
деть. В рамках созданной 
«МК» совместно с Объеди-
нением отечественных 
тренеров рубрики мы об-
судили с авторитетным 
тренером Юрием Матвее-
вым очередную победу его 
родного «Урала», яркую игру 
«Краснодара» и итоги москов-
ского дерби «Динамо» — ЦСКА.

«Спартак» — «Зенит» (1:3)

— Самым ожидаемым и самым обсуж-
даемым матчем пятого тура РПЛ стала 
игра московского «Спартака» и действую-
щего чемпиона «Зенита». Что для вас ста-
ло самым интересным и важным в этом 
матче?

— Главное, что состоялся праздник футбо-
ла. Пришло очень много зрителей. Да, больше 
недели писали и говорили об этой встрече до 
ее стартового свистка. Говорили, что «Спартак» 
даст бой чемпиону, «Спартак» фаворит, то да 
се... А «Спартак» оказался не готов играть на 
таком уровне.

В последних трех матчах «Спартак» про-
пустил уже десять мячей. Для клуба с такими 
амбициями это катастрофа. Четыре мяча по-
лучили на Кубке в Нижнем Новгороде. Три мяча 
в Екатеринбурге. И сейчас три получили от 
«Зенита». Причем все мячи «системные» — из 
опорной зоны. «Спартаку» забивают как под 
копирку. Особенно показательным был второй 
гол Вендела — уровень детско-юношеской 
спортивной школы. «Зенит» доказал свое пре-
восходство. И в индивидуальных действиях, и 
в командной игре он был сильнее.

— После игры главный тренер «Спар-
така» Абаскаль сказал, что одним из клю-
чевых моментов, который привел к такому 
результату, была желтая карточка Игнатову 
на десятой минуте. С вашей тренерской 
точки зрения, такие ранние предупрежде-
ния действительно могут оказать влияние 
на игру, на состояние футболиста?

— В свое время Арсен Найденов после по-
ражения его «Жемчужины» от «Ротора» в 1995 
году со счетом 0:7 сказал, что судья сломал 
игру — пятый и седьмой голы были забиты из 
офсайда. Здесь примерно то же самое. По-
лучил ты карточку на десятой или двадцатой 
минуте — структура игры не должна меняться. 
С моей точки зрения, это надуманно.

— Про «Зенит» тоже много говорили пе-
ред этой игрой. Что не самый удачный старт 
чемпионата, не на своем месте находится 
команда. Результат матча со «Спартаком» 
показывает, что это были временные труд-
ности? И что латиноамериканской диаспо-
ре питерских легионеров по-прежнему нет 
равных в нашем футболе?

— Да, это временное явление, что они 
пока недобрали очков. Непривычно их видеть 
в середине турнирной таблицы перед этим 
туром. Но если мы вспомним, то от «Ростова» 
они пропустили на 93-й минуте. От «Динамо» 

— тоже в компенсированное время. В футболе 
все бывает, надо смотреть на более длинной 
дистанции.

В этой игре мне «Зенит» понравился. 
«Спартак» пытался прессинговать, но питерцы 
спокойно из-под этого прессинга выходили, 
проводили свои атаки. 

Конечно, уход Малкома — потеря. Но я 
уверен, они справятся. Есть резерв. Есть по-
тенциал. И тренерский штаб во главе с Сергеем 
Богдановичем знает, что делать.

— До конца трансферного окна в рос-
сийском футболе еще достаточно времени. 
Какие позиции «Спартаку» надо укрепить, 
чтобы бороться за лидерство в нашем чем-
пионате? Какие зоны наиболее проблем-
ные сейчас у команды?

— Десять пропущенных мячей в последних 
трех матчах говорят о том, что организация 
игры в обороне хромает. Не может команда, 
претендующая на самые высокие места, пропу-
скать такое количество голов. Да, у «Спартака» 
есть более-менее креативные игроки, которые 
очень охотно бегут в атаку. Но нет баланса. 
Взять «Краснодар»: видно, как команда атакует 
и как играет в обороне — сбалансированно. У 
«Спартака» такого на сегодняшний день нет.

«Краснодар» — 
«Локомотив» (1:1)

— Интересно, что вы заговорили о «Крас-
нодаре». Потому что следующий вопрос как 
раз о его матче с «Локомотивом».

— «Краснодар» в начале этого сезона очень 
симпатично выглядит. Играет в понятный фут-
бол, сбалансированная команда. Перед этим 
туром мне было интересно: четыре победы это 
закономерность или стечение обстоятельств? 
Здесь я увидел, что краснодарцы очень ярко 
играют. И то, что «Локомотив» сумел увезти 
домой ничью, забив на 98-й минуте, на меня не 
произвело впечатления. На победу или ничью 
он точно не наиграл. Но «Локомотиву» сей-
час все игры даются тяжело. А «Краснодар» 
доминировал, хорошо контролировал мяч. 
Хорошо продвигал его вперед. Он стал более 
вариативен, играет в длинную передачу, ищет 
пространство за спинами у защитников сопер-
ников. Так что «Локомотиву» повезло.

— В отличие от «Краснодара», у «же-
лезнодорожников» старт сезона не самый 

удачный. Словно повторяется начало 
предыдущего чемпионата. И даже после 
этого матча главному тренеру Михаилу 
Галактионову пришлось отчасти извинять-
ся за такое начало сезона, говорить, что 
есть определенные рабочие моменты. Вы 
такого старта от «Локомотива» ожидали? 
В чем, на ваш взгляд, причина такой не 
совсем стабильной игры?

— Честно говоря, не ожидал. Потому 
что тренерский штаб остался, требования 
к команде не изменились. В весенней части 
прошлого сезона команда смотрелась здо-
рово. И первые две игры этого чемпионата 
показали, что команда находится в хорошем 
состоянии. Обыграли «Факел» на выезде — 
4:1. Надо быть внутри коллектива, чтобы по-
нимать происходящие процессы. Со стороны 
сегодня кажется, что команда достаточно 
тяжело играет. Пропали легкость и изящество. 
Думаю, Михаил Галактионов разберется в 
этой ситуации, и надеюсь, что ему дадут на 
это время.

— Галактионов после матча также гово-
рил, что команде не хватает Артема Дзюбы. 
Он действительно системообразующий 
игрок для «Локомотива»? Как оцениваете 
его игру в последнее время?

— Он действительно системообразующий 
игрок. Много атак через него строится. Он за-
бивает нужные мячи в тяжелых матчах. Поэтому 
его потеря сказывается. Но игра команды не 
должна зависеть от одного футболиста. 

«Балтика» — «Урал» (0:1)

— Об одном из участников следующе-
го матча говорить немного непривычно. 
«Урал» на выезде обыграл «Балтику» и, 
набрав 13 очков, идет на втором месте. 
Для вас, всю свою тренерскую карьеру по-
святившего этому клубу, насколько такие 
результаты удивительны?

— Я, конечно, не ожидал таких результа-
тов. Это лучший старт «Урала» за всю историю 
пребывания команды в премьер-лиге. И такие 
яркие победы, как с ЦСКА и «Спартаком», ко-
нечно, радуют. Но не меньше радуют и госте-
вые победы над «Оренбургом» и «Балтикой». 
Особенно с калининградцами нужная победа 
была. Прагматичная. Помазун играл как лев, 
вытащил все, что летело в створ в первом тай-
ме. Затем дождались ошибки, использовали 

пенальти. Закрылись, довели игру до победы. 
Очень интересно будет следующую выездную 
игру с «Зенитом» посмотреть. В Питере будет 
проверка на прочность.

— С Помазуном, которого вы отметили, 
не все просто. Он является воспитанником 
ЦСКА и в «Урале» находится в аренде без 
права выкупа. Если армейцы вдруг захотят 
его вернуть, это будет большой потерей 
для екатеринбуржцев? Или его есть кем 
заменить?

— Такая ситуация была уже два года назад, 
когда его из аренды срочно вытащили из-за 
травмы Акинфеева. Поэтому такой вариант 
возможен. Честно говоря, не хотелось бы, что-
бы Илья нас покидал, старт сезона он очень 
ярко провел. Очень надежно. В первом тайме 
с «Балтикой» был безупречен и был признан 
лучшим игроком матча. Будем надеяться, что 
он не уйдет. У «Урала» есть запасные вратари, 
которые готовы играть. Смогут ли они полно-
ценно заменить Помазуна, покажет время. 
Хотелось бы, чтобы «Урал» продолжил победное 
шествие. И игра с «Зенитом» будет очень по-
казательной — сможем ли мы противостоять 
лидеру нашего чемпионата?

«Динамо» — ЦСКА (2:1)

— В московском дерби встречались две 
команды, которые в межсезонье разыгры-
вали «Кубок Дружбы». Как и тогда, в этот 
раз сильнее оказались динамовцы. За счет 
чего удалось бело-голубым добиться по-
беды в этом матче?

— Это, наверное, старейшее дерби рос-
сийского футбола, еще с первого чемпионата 
Союза в 1936 году. Эту игру команды начали 
без раскачки, на радость многочисленных зри-
телей, пришедших на стадион. Сразу начали 
создавать голевые моменты. Вначале дина-
мовец Макаров из убойной позиции не попал, 
а в ответной атаке уже армеец Заболотный 
открыл счет. 

В первом тайме преимущество было на 
стороне ЦСКА. Контролировали ситуацию, 
искали свободные пространства. Наверное, 
все могло бы закончиться в середине первого 
тайма, когда великолепный угловой разыграли 
и Виллиана Рошу вывели на ударную позицию. 
Но он тоже с нескольких метров не смог по-
пасть в пустые ворота. Если бы счет стал 2:0 
в пользу ЦСКА, то «Динамо» было бы сложно 
отыграться.

А в начале второго тайма я не могу объ-
яснить ошибку армейца Набабкина. Такой 
опытный игрок — и в такой простой ситуа-
ции привез гол на ровном месте. Может быть, 
это из-за нервов, ЦСКА второй тайм вообще 
хуже динамовцев провел, которые перехватили 
преимущество, увеличили скорости, особенно 
Смолов и Тюкавин. 

При этом для меня этот матч скорее был 
ничейным. Игра шла с переменным успехом. 
«Динамо» больше повезло. Эти пенальти, ко-
торые сейчас судьи назначают... Игра была 
равной по всем показателям.

Депутат Госдумы и экс-чемпион мира 
по боксу в супертяжелом весе Николай 
Валуев отмечает 50-летие. Валуев не 
раз отклонял предложения сняться в 
голливудских картинах, а российским 
зрителям он знаком как боксер Егор Голо-
вин в отечественном фильме «Каменная 
башка» и — неожиданно — в образе веду-
щего «Спокойной ночи, малыши!». Свой 
юбилей наш герой встречает с близкими 
людьми в селе Дивеево Нижегородской 
области. О нем и за него «МК» сегодня 
рассказали коллеги легендарного Нико-
лая Валуева.

— На него везде нападают люди, — го-
ворит в интервью «МК» коллега и землячка 
Николая Валуева депутат Госдумы Светлана 
Журова. — Он фотографируется с ними до 
последнего человека и никому никогда не от-
казывает. Это удивительно, потому что, конеч-
но, иногда собирается толпа народу, которая 
ждет Колю для фотосессий. Помню, мне как-то 
друзья подарили кошку породы британская 
золотая шиншилла, с ней я заходила в подъ-
езд, навстречу мне вышел Коля (мы живем в 
одном доме). Он как увидел котенка, забрал 
его у меня и говорит: «Отдай мне ее, пожалуй-
ста! Я мечтал именно о такой породе. Я очень 
хочу, чтобы у моих детей такая жила дома». Я 
ему ответила, что если у нее котята родятся, 
то подарю. Он мне: «Так, я первый на очереди!» 
А теперь представьте: стоит Николай Валуев 
с этой маленькой кошкой на руках, добрый, 
славный, совершенно невероятный человек. 
Я даже их сфотографировала вместе, потому 
что это была трогательная картина. Потом он 
купил себе такого котенка. Он потрясающий 
семейный человек, любит жену и детей. Всег-
да говорит: «У меня очень строгая жена, и я 
ее очень боюсь». Представляешь Николая, 
большого и огромного, и маленькую Галю. 
Мы с Николаем земляки, и я знаю его с таких 
прекрасных сторон.

Как никто из депутатов, Николай очень 
много времени проводит в командировках, 

— продолжает Светлана Журова. — Когда 
нужно отправиться на выборы кого-то поддер-
живать, он всегда первый в списке, в любой 
субъект. Я называю нас «командой боевых 
слонов» (смеется) во главе с Николаем Валуе-
вым. Потому что он настоящий боевой слон 
впереди, а мы — за его спиной.

— Чем Валуев увлекается в свободное 
время?

— Наши ребята в Петербурге однажды 
хотели привлечь Николая Валуева к игре в 
гольф, которая ему очень нравилась. И я, 
будучи почетным президентом Ассоциации 
гольфа России, решила осуществить его меч-
ту. Когда Коля взял клюшку, она в его руках 
была как зубочистка — реально для его роста 
клюшек в гольфе просто не придумали. Тогда 
ему предложили футбгольф — вид спорта, 
производный от футбола и гольфа, и лунки с 
ведро. Николаю это спорт понравился, и он 
увлекся этой игрой в качестве необычного 
времяпровождения.

— Жалел ли Николай Валуев о том, что 
не смог принять участие в Олимпиаде?

— Конечно, как и все спортсмены, он меч-
тал стать олимпийским чемпионом. Его вид 
спорта олимпийский, поэтому гипотетически 
он, конечно, мог бы участвовать в ОИ. Но он 
очень поздно пришел в спорт, непросто это 
все давалось ему. И звание чемпиона мира 
— это тоже очень высокое звание.

— Что вы знаете о «бандитском про-
шлом» Николая Валуева?

— Про бандитское прошлое Николая я 
слышала лишь в качестве мифов. Никаких 
подтверждающих это фактов нет. Людям 
очень хотелось, чтобы так было, наверное. 
Пусть так думают. У больших ребят подобных 

историй много. Моим знакомым метателям 
ядра друзья предлагали: «Пойдем со мной 
на стрелку, постоишь просто, видом своим 
попугаешь» (смеется). Было страшно двор на 
двор идти. Большие ребята здоровые, осо-
бенно в молодежном возрасте, пользовались 
популярностью — а тут такой за спиной у тебя 
есть парень: «А он с нами!» 

— А в Думе боятся Николая Валуева?

— Нет, ну что вы! Такого отношения, как к 
Николаю, в Думе ни к кому из депутатов нет. 
Все с трепетом к нему относятся. Николай 
излучает добро. Он как гора добра.

— С Николаем мы познакомились в 2007 
году на съемках фильма «Путь». Он играл зэка-
убийцу, который хотел сбежать, а я по сюжету 
с ним дрался, — вспоминает в беседе с «МК» 
бронзовый призер Олимпийских игр по дзюдо, 
экс-депутат Госдумы Дмитрий Носов. — Коля 
сразу поставил условие режиссеру, что в бою 
он не должен проигрывать. Но и я, как главный 
герой, не мог оказаться побежденным. В итоге 
мы нашли компромисс, как выйти из этой ситуа-
ции. Узнаете его, если посмотрите фильм.

Во время съемок мы с Колей и подумать 
не могли, что через 4 года снова встретим-
ся, но уже в креслах Госдумы (IV созыва. — 
Ред.). Любопытно, что для Валуева сделали 
отдельное место. Он стал первым депутатом, 
который не влез в кресло — габариты не вме-
щались в стандарт. Думал, что и трибуну для 
него отдельную сделают (смеется). Кстати, к 
сожалению, выступления Валуева на трибуне 
я не видел, но в частных разговорах Нико-
лай отличается особым красноречием, рас-
судительностью и отличным чувством юмора. 
Помню, когда у него родился сын, я спросил, 
сколько весил мальчик — килограммов 10? На 
что Коля посмеялся и сказал, что, увы, всего 
порядка трех килограммов.

— Несмотря на то что избирается Нико-
лай Валуев от Брянской области, он человек 
абсолютно петербуржский, и живет он в Пе-
тербурге, — рассказал «МК» депутат Госдумы 
Виталий Милонов. — Не раз мы летали с ним 
одним рейсом домой. Коля, при всей своей 
брутальной внешности, абсолютно добрый 
человек. Очень часто Николай угощает меня 
брянским балыком, изготовленным по со-
вершенно чудесным традициям. Также дает 
советы, как начать заниматься боксом, зная, 
что у меня это не особо получается, он под-
бадривает меня: «Давай начнем!»

Анатолий САЛУНОВ.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Рэй Брэдбери (1920–2012) — классик на-
учной фантастики
Артем Дзюба (1988) — футболист, напа-
дающий московского «Локомотива», лучший 
бомбардир в истории чемпионатов России
Александр Мостовой (1968) — футболист, 
полузащитник, считается одним из лучших 
футболистов в истории сборной России
Евгений Поддубный (1983) — военный 

корреспондент, автор документальных филь-
мов и специальных репортажей, заслуженный 
журналист РФ 
Александр Старостин (1903–1981) — со-
ветский футболист, первый капитан москов-
ского «Спартака»
Татьяна Судец (1947) — телеведущая, дик-
тор, заслуженная артистка России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 9…11°, 
днем 18…20°. Облачно. Кратковременный 
дождь. Ветер переменных направлений, 
3–8 м/c.

Восход Солнца — 5.14, заход Солнца — 19.49, 
долгота дня — 14.35.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День Государственного флага Российской 
Федерации
День Республики Коми
Международный день памяти жертв 
актов насилия на основе религии или 
убеждений
1663 г. — царь Алексей Михайлович издал 
указ о ссылке в Сибирь на вечное житье с 

женами и детьми поддельщиков монет
1953 г. — в Москве подписано соглашение 
об аннулировании репараций ГДР в пользу 
СССР. Взимание их было прекращено с 1 
января 1954 года
1988 г. — в Австралии выпущена первая пла-
тиновая монета с изображением коалы
2018 г. — Российские самбисты выигра-
ли у сборной мира на турнире «Платформа 
S-70» 
2018 г. — на танцевальном чемпионате мира 
в аргентинском городе Буэнос-Айресе пара из 
России Дмитрий Васин и Сагдиана Хамзина 
заняла первое место в категории «сцениче-
ское танго»
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Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Не бойтесь водителей, у которых висят 
маленькие боксерские перчатки под 
зеркалом. Что они вам сделают своими 
маленькими кулачками?

Мой муж считает, что у него фигура как 
у древнегреческого бога...
Пришлось ему объяснить, что Будда во-
все не из Древней Греции.

Многие и рады бы испытывать когнитив-
ный диссонанс, да нечем...

Мужик сидит на кухне, ест творог, только 
что купленный в молочном магазине. На 
кухню входит его жена:
— Ты чего это творог ешь? Оставил бы 
ребенку!

Мужик, не поворачивая головы:
— Там есть еще.
— А если и я захочу?
— Открой холодильник, там и тебе хватит.
— А мама моя что, не человек?
Мужик поворачивается, в упор смотрит на 
супругу и раздельно так произносит:
— Я купил на всех, — и возвращается к 
своему занятию.
Секундная пауза, после чего жена 
выдает:
— А с чего это ты потратил столько денег?

Хозяин:
— Вам грибочков положить?
Гость:
— Нет, спасибо, я грибы только собирать 
люблю!
Хозяин:
— Как пожелаете! Могу и по полу 
раскидать…
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ГОРА ДОБРА
Николаю Валуеву — 50 лет

В Калининграде завершился фестиваль 
короткометражного и дебютного кино 
«Короче». За главным призом в полноме-
тражной секции вышел режиссер Байбу-
лат Батулла с коробкой на голове. Герои 
его фильма «Бери да помни» живут в та-
тарской деревне, как могут развлекают 
оставшегося сиротой внука, исполняют 
желания победителей домашних игр. Те-
перь и Байбулат, поучаствовавший в игре 
одного из телеграм-каналов, должен 
был появиться в коробке — и появился. 

Многие запомнили, как на красной до-
рожке Берлинского кинофестиваля перед 
показом «Нимфоманки» Ларса фон Триера 
вышел актер Шайа Лабаф с бумажным па-
кетом на голове с надписью «Я больше не 
знаменит». Байбулат Батулла, последовав 
его примеру, напротив, заработал баллы 
в пользу славы. Сам он из Казани, учился 
в Московской школе кино у Алексея Попо-
гребского, участвовал с короткометражками 
в конкурсе «Кинотавра» и «Короче», снимал 
сериалы. А теперь снял трагикомедию на 
татарском языке, пригласив на главные роли 
Розу Хайруллину и своего отца — татарского 
писателя, драматурга, яркого общественно-
го деятеля, режиссера и некогда актера Та-
тарского театра им. Камала Рабита Батуллу. 
Приглашение отца имело терапевтический 
характер, поскольку он признался, что по-
сле 30-летней семейной жизни наступил 
кризис. Услышать такое от 83-летнего на 
тот момент отца — потрясение. И поскольку 
за советом к психологу родители Байбулы 
никогда бы не пошли, а фильм наверняка 
посмотрят, сын решил, что кинотерапии 
будет достаточно. 

Президент жюри и кинорежиссер Бо-
рис Хлебников, вручая приз, объяснил свой 
выбор тем, что главное во что он верит это 
чувство юмора, а его в фильме Байбуллы 
предостаточно. Актриса Ирина Розанова на 
правах члена жюри преподнесла победите-
лю клетчатую рубашку, предназначавшуюся 
его отцу. Это уже  дополнение к официальной 
награде. 

Спецприз вручен «Аквариуму» Ильи 
Шагалова «За реальность», хотя снял он 
антиутопию о том, что происходит с чело-
веком в состоянии несвободы. Недалекое 
будущее Илья снимал в парке новой фор-
мации в городе своего детства Краснодаре, 
обеспечив героям удушающее, стерильное 
пространство, непригодное для жизни. Стас, 
которого сыграл Алексей Филимонов, ударил 
нагло пристававшего ко всем в кафе парня и 
теперь наказан. Ему вынесено первое заме-
чание, предписаны занятия с психологом по 
управлению гневом, а в его доме поселяется 
персональный инспектор Макс, призванный 

контролировать каждый шаг. Главное для 
Стаса в сложившихся обстоятельствах — 
не попасть в анклав. А спасение в том, что 
Макс оказался человеком не на своем месте, 
он не утратил способность сопереживать, 
хотя на такой работе нельзя эмоционально 
подключаться к подопечному. Жены в этом 
душном мире оговаривают мужей, успокаи-
вая себя тем, что делают это ради детей. 
Герои рассуждают о невозможности счастья 
в условиях постоянного страха попасть в 
анклав. О какой любви может идти речь, 
если человек боится дышать. Но сильные 
мира сего исходят из того, что люди всегда 
должны чего-то бояться — эффективность 
меры проверена. Но молодые так жить не 
хотят. Об этом многие фильмы. 

Полина Лазарева оказалась единствен-
ной известной дебютанткой. У нее была 
сильная группа поддержки на фестивале — 
родители и их друзья. Ее «Чайка» отмечена 
спецпризом с игривой формулировкой «Мы 
согласны. Это комедия». О том, что сни-
малась комедия, Полина говорила перед 
премьерой, хотя в каталоге указали, что 
это детективный триллер, драма. На самом 
деле она сняла что-то вроде смысловых 
галлюцинаций, в которые время от времени 
погружается жаждущая настоящей люб-
ви героиня. В сказочных видениях можно 
себе позволить даже месть по отношению 
к неверному возлюбленному и модному 
писателю по фамилии Чайка. 

Самый привлекательный спецприз с 
возможностью выхода в эфир на федераль-
ном канале достался «Сказкам Гофмана» 
Тины Барклая. В бывшем Кенигсберге со-
хранилась улица, где родился немецкий 
писатель Эрнст Теодор Амадей Гофман, 
но киносказки наших дней совсем другого 
толка. 

Жюри короткого метра во главе с Алек-
сеем Германом-младшим главный приз 
вручило смелому в наши дни фильму «Мне 
надо вам что-то сказать» Евгения Марьяна, 
затрагивающему ныне запретную тему. Он 
о людях, конкретной девушке, каких у нас 
два миллиона и которых волевым усилием 
пытаются вычеркнуть из жизни. 

За режиссуру отмечен снявший «Здесь и 
сейчас» Павел Королько с последнего курса 
Сергея Соловьева, который теперь перешел 
к Николаю Лебедеву. В этой скромной работе 
многое можно понять о том, что чувствуют 
сегодня молодые ребята, их тревогу и рас-
терянность. Друзья едут в старой машине, о 
чем-то разговаривают, ссорятся, встречают 
по пути девушку на велосипеде, которая 
поможет им починить автомобиль. А в это 
время фоном по радио идут тревожные 
новости, сообщается о мобилизации. Оче-
редные «сто дней после детства» прошли, 
про них что-то важное мог тонко рассказать 
Сергей Соловьев. Теперь пришло время его 
учеников.

Лучшим анимационным фильмом стала 
снятая на итальянском языке «Расцветшая 
зима» Александра Бруньковского по моти-
вам произведений итальянского писателя 
и сценариста Тонино Гуэрры. Александр, 
художник по первому образованию, про-
должает активно работать в профессии. Он 
окончил режиссерский факультет ВГИКа, 
мастерскую Марлена Хуциева. О Тонино 
Гуэрре уже снимал документальное кино, 
продолжает дружить с его вдовой Лорой 
Гуэрра, которая стала ангелом-хранителем 
«Расцветшей зимы». В ней так тонко улавли-
вается поэтика Тонино, с которым многие из 
нас успели пообщаться. Герой мультфиль-
ма отправляется в итальянский городок на 
встречу с бывшей женой, ему надо оформить 
развод, но былое счастье всплывает в па-
мяти и чувствах, открывается целая бездна 
невысказанных чувств, слов и желаний. Два 
года Александр Бруньковский рисовал этот 
воздушный мир, завораживающий носталь-
гией по настоящему.

Светлана ХОХРЯКОВА.

РЕЖИССЕР В КОРОБКЕ: 
ЛА БАФ ИЗ ТАТАРСТАНА
На фестивале дебютов талант оценивали 
чувством юмора

Бай булат Батулла 
с коробкой  на голове 
получает награду 
от Бориса 
Хлебникова.

Полина и Александр 
Лазаревы.

Обзор 5-го тура Обзор 5-го тура 
РПЛ от Юрия РПЛ от Юрия 
МатвееваМатвеева

Турнирная таблица

1 Краснодар 13
2 Урал 13
3 Динамо 10
4 Зенит 10
5 ЦСКА 9
6 Спартак 9
7 Крылья Советов 8
8 Ростов 7
9 Ахмат 6
10 Сочи 6
11 Локомотив 6
12 Рубин 5
13 Нижний Новгород 4
14 Балтика 3
15 Факел 3
16 Оренбург 1аверх 
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Вендел 
забил 

два мяча 
красно-
белым в 
Москве.
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Николай 
Валуев 
с женой.
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